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Роман Маркелов, Ярослав Николаев

В МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ не рассматривают воз-
можность введения максимальных цен на продукты в ре-
гионах, где они подорожали за месяц  на 30 процентов, 
рассказала «РГ» помощник министра экономического 
развития Елена Лашкина.  

Информацию о том, что правительство может устано-
вить ценовой «потолок» на социально значимые виды 
продовольствия, растиражировали СМИ. Говорилось, 
что в глубинке могут быть установлены максимальные 
цены на сахар, куриные яйца и капусту. «РГ» выяснила, 
что это не совсем так. По словам Лашкиной, у минэконо-
мразвития нет полномочий вводить максимальные 
цены. Только правительство может устанавливать пре-
дельные розничные цены. При этом срок ограничения не 
может длиться более 90 дней и не чаще одного раза в год.

Сейчас минэкономразвития проводит консультаци-
онную и аналитическую работу по мониторингу цено-
вых изменений на продукты питания. И для чиновников 
такая работа не внове. Можно вспомнить ситуа-
цию с гречкой конца прошлого года, когда мно-
гие бросились в магазины закупаться крупой.

КОШЕЛЕК В России пока 
не будут вводить 
максимальный 
уровень цен на еду

Ценам снесли 
крышу

Елена Домчева

В БЛИЖАЙШЕЕ время правительство получит на со-
гласование план помощи ипотечным заемщикам, кото-
рые оказались в трудном финансовом положении и не 
могут погашать свои долги перед банками. Одна из обсу-
ждаемых мер — кредитные каникулы. 

По данным Агентства по ипотечному жилищному кре-
дитованию (АИЖК), ипотечников сегодня в России боль-
ше 4,2 миллиона человек, 20 тысяч из которых — валют-
ные. В сумме они должны банкам 6,7 триллиона рублей. 
Большинство из них будут и дальше платить по счетам, 
даже несмотря на экономические трудности в стране. Но 
есть и такие, кто ежемесячный взнос уже точно не потя-
нет.

Эксперты «РГ» подсчитали, что более 200 тысяч рос-
сиян могут в ближайшее время столкнуться с проблема-
ми при погашении долгов: кто-то потерял работу, забо-
лел, а у кого-то упали доходы. Они не должны оказаться 
на улице, уверены в правительстве. Там поручи-
ли в течение месяца подготовить механизм по-
мощи таким заемщикам. 

ЖИЛЬЕ Помощь 
от государства могут 
получить 200 тысяч 
жилищных заемщиков

Ипотека 
на каникулах
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Явление На смену дачным воришкам пришли организованные 
и вооруженные банды налетчиков

Ночь наглых ножей

Константин Симонов, 
первый проректор Финансового 
университета

Р
оссия и Турция определили 
ключевые точки маршрута 
нового газопровода, по ко-

торому в Европу будут постав-
лять российский газ в обход Ук-
раины, сообщила пресс-служба 
«Газпрома». О реанимации ста-
рого проекта — «Южного пото-
ка» — уже никто не говорит. Ев-
ропе еще предстоит оценить его 
потерю. И осознать. 

А пока... Новый еврокомис-
сар Мигель Ариас Каньете зая-
вил, что главным энергетиче-
ским союзником Европы явля-
ются США. Ни больше ни мень-
ше. Страна, которая не постав-
ляет нефть и газ в ЕС — главный 
партнер! США подсадили Евро-
пу на свой уголь. Но это вызыва-
ет еще больше вопросов. Сами 
США ведут активное расшире-
ние потребления газа, сталкива-
ясь с проблемой реализации 
угля. И вот выход найден — уголь 
предложили европейцам, кото-

рые много лет говорили про не-
обходимость отказа от него из-
за экологических проблем. 

Россия же все эти годы про-
должала поставки газа в Европу, 
стараясь усилить их надеж-
ность.   Например, 2009 год 
окончательно показал слабое 
звено экспорта — это транзит-
ная Украина. Мы стали решать 
задачу. 

Построили «Северный по-
ток». Предложили Южный. При-
чем инвестировали собствен-
ные деньги. Удивительно, но 

Брюссель только усиливал па-
нику. «Южный поток» оказался 
развален. 

ЕС упорно говорил о том, что 
теперь на рынке действуют но-
вые правила. Что поставщик 
газа не может быть владельцем 
трубопроводной инфраструкту-
ры. Ну что же, мы приняли и эти 
новации. Не хотите наши инве-
стиции — будет по-вашему. От-
сюда и возникал идея «Турецко-
го потока» и создания 
газового хаба на грани-
це с Грецией.

Михаил Фалалеев

Ж
уткая история с 
бандитским на-
летом на част-
ный дом в подмо-
сковном Нахаби-

но закончилась тяжелым ранени-
ем человека, защищавшего свою 
семью, и гибелью двоих нападав-
ших. Почти все участники напа-
дения уже задержаны и дают по-

казания, преступление было рас-
крыто в рекордно малый срок — 
за три дня, можно сказать, по го-
рячим следам. 

Но «точку» ставить рано. И не 
только потому, что идет следст-
вие и до суда еще далеко. Сроки, 
на которые посадят бандитов, — 
не самое главное. Вдруг всплыли 
вопросы, которые с пугающей 
периодичностью возникают 
именно после таких вот «исто-

рий». Помните, с каким подозре-
нием отнеслось общество к идее 
главы Следственного комитета 
России Александра Бастрыкина 
о необходимости сделать дакти-
лоскопирование массовым? А уж 
инициатива снимать отпечатки 
пальцев у детей мигрантов была 
вообще воспринята «в штыки» 
как вопиющее нарушение прав 
человека. Возражения все те же — 
нас берут «под колпак», загоня-

ют в полицейское государство. 
Но уже очевидно, что защитить 
наш дом можно только при усло-
вии, что появится понимание 
между обществом и властью, 
между правоохранителями и 
правозащитниками. Ведь дело не 
в нарушении прав, а в создании 
хорошо работающей системы, 
защищающей не только 
права, но и имущество, 
и жизнь человека. 

ПЕРСПЕКТИВА Евросоюз назначил США своим главным энергетическим партнером 

Третий лишний на трубе
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Владимир 
Путин назвал 
причины укра-
инского кризи-
са и предсказал 
рост цен 
на нефть

4
Болгария упро-
стила визовый 
режим для рос-
сиян
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В Волгограде 
из-за гриппа 
закрыты все 
школы

7
«Большая двад-
цатка» обсудит 
в Стамбуле 
судьбу мировой 
экономики

8
Киевские влас-
ти в ожидании 
мира усилива-
ют обстрелы 
Донбасса

КИНО

Такой весьма невысокий забор налетчикам преодолеть не составило особого труда. А штабель стройматериала послужил ступенькой.

Самолет-разведчик
способен залететь на высоту
более 21 км
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Австралийский доллар  51,2242
Азербайджанский манат  83,9695
Армянский драм**  13,7331
Белорусский рубль****  42,5084
Болгарский лев  38,1874
Бразильский реал  23,6412

Венгерский форинт**  24,3862
Вон Республики Корея***  60,0412
Датская крона  10,0329
Доллар США  65,7817
Евро  74,5833
Индийская рупия*  10,5724

Казахский тенге**  35,5087
Канадский доллар  52,5623
Киргизский сом*  10,8149
Китайский юань  10,5298
Молдавский лей*  35,5577
Новый румынский лей  16,8914

Новый туркменский манат  18,8001
Норвежская крона*  86,4116
Польский злотый  17,9364
СДР  93,2344
Сингапурский доллар  48,6084
Таджикский сомони  11,7083

Турецкая лира  26,3760
Узбекский сум***  26,9046
Украинская гривна*  26,3127
Фунт стерлингов  100,2974
Чешская крона*  27,0062
Шведская крона*  78,5857

Швейцарский франк  71,2772
Южноафриканский рэнд*  57,0284
Японская иена**  55,4208

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.02.15 
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Имело ли ЦРУ 

отношение 

к Нобелевской 

премии Бориса 

Пастернака?

ЮБИЛЕЙ
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ЦИФРА

7
ПРОЦЕНТОВ
— на столько за последние пять 
лет выросла доля российского 
газа на рынке ЕС
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Зарисовка «с натуры» в рабочем блокноте оперативника — куда бандиты нанесли ножевые удары Александру Лебедкову.

Эти кухонные ножи, став оружием, 
помогли защитить семью.

Волна преступлений 
поднялась с прошлого года.

  14 декабря ограбили дом в Солнеч-

ногорском районе. Четверо неизвест-

ных, угрожая хозяйке дома и ее мужу 

пистолетом, связали владельцев дома 

и похитили около 3 миллионов ру-

блей, iPhone и украшения.

  25 декабря разбойное нападение 

произошло в поселке Новоглаголево 

Наро-Фоминского района. Вооружен-

ные налетчики проникли в жилище 

предпринимателя через незапертую 

входную дверь, после чего, угрожая 

пистолетами, связали 45-летнего хо-

зяина жилища и его супругу скотчем. 

Общая сумма нанесенного ущерба 

оценивается в 6,5 миллиона рублей.

  В коттеджном поселке в подмо-

сковном Новогорске четверо мужчин 

проникли в дом 40-летнего управляю-

щего. Грабители связали главу семей-

ства, его супругу и двух малолетних 

детей, после чего забрали ювелирные 

украшения, два мобильных телефона, 

110 тысяч долларов, 3 тысячи евро и 

60 тысяч рублей. 

  В четверг, 5 февраля, трое грабите-

лей в масках проникли в частный дом 

в Серпухове. Связав пластиковыми  

хомутами хозяйку и ее 63-летних ро-

дителей, преступники похитили 4,5 

миллиона рублей и 500 долларов, зо-

лотые украшения и шубу.

Подготовил Иван Петров

ХРОНИКА НАПАДЕНИЙ

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 С

К
 Р

Ф

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 С

К
 Р

Ф
N

T
V

.R
U

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Л

Е
С

С
 /

 Т
А

С
С



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 февраля 2015
вторник №26 (6597)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КАДРЫ Руководить 
московским управлением 
Следственного комитета 
назначен 
Александр Дрыманов

Следователь 
особого 
назначения

Иван Петров

ГЛАВНОЕ следственное управление Следственного ко-
митета РФ по Москве возглавил Александр Дрыманов. 
Исполнять обязанности главного московского следова-
теля своим приказом его назначил председатель СК РФ 
Александр Бастрыкин. Новый руководитель уже пред-
ставлен коллективу столичного главка СК. 

«Он прошел путь от рядового следователя, старшего 
следователя при председателе, до и.о. руководителя 
управления в ГСУ СК. Генерал-майор Дрыманов — опыт-
ный профессионал и честный человек», — охарактеризо-
вал назначенца официальный представитель СКР Влади-
мир Маркин.

Генерал Дрыманов с июня прошлого года возглавлял 
специально созданное управление СК по расследованию 
преступлений, связанных с применением запрещенных 
средств и методов ведения войны в юго-восточных реги-
онах Украины. Он руководил расследованием в отноше-
нии украинской летчицы Надежды Савченко и команди-
ров батальонов «Айдар», «Донбасс» и «Днепр-1», возбу-
ждал уголовное дело о геноциде русскоязычного населе-
ния Донбасса, а также неоднократно выступал с сообще-
ниями о применении украинской армией запрещенных 
видов оружия — фосфорных и кассетных боеприпасов.

До этого у следователя Дрыманова и его подчиненных 
уже был опыт расследования схожих дел. Именно он ор-
ганизовывал следствие по фактам геноцида граждан 
Южной Осетии во время пятидневной войны 2008 года. 

Именно Дрыманов завершил расследование и довел 
до суда так называемое второе уголовное дело «ЮКО-
Са». На его счету еще несколько громких резонансных 
расследований.

Напомним, 5 февраля предшественник Александра 
Дрыманова был освобожден от должности, а днем позд-
нее назначен замглавы Федеральной миграционной 
службы. На этом новом посту бывший глава столичного 
ГСУ Вадим Яковенко будет курировать борьбу с корруп-
цией как в самой ФМС, так и в госорганах, связанных с 
миграционной сферой. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев пообещал рассматривать все варианты поддержки предприятий

Химия кризиса
Владимир Кузьмин, Воронеж

В 
стремлении обеспечить ре-
альному сектору экономи-
ки доступное кредитование 

правительство готово поддержи-
вать не только предприятия из 
списка системообразующих.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев продолжил вчера се-
рию совещаний по стабильному 
функционированию отдельных 
отраслей отечественной про-
мышленности. В Воронеже обсу-
ждались перспективы в условиях 
кризиса химической и нефтехи-
мической отраслей. В прошлом 

году предприятия этой сферы 
продемонстрировали рост про-
изводства в два процента. В ком-
плексе заняты около 600 тысяч 
человек. «Поэтому крайне важ-
но, чтобы предприятия продол-
жали устойчиво работать, чтобы 
заводы продолжали реализовы-
вать программы модернизации и 
запускали новые инвестицион-
ные проекты, хотя сейчас это 
сложно», — заявил  глава прави-
тельства.

Основной целью стратегии 
развития комплекса до 2030 года 
утверждено развитие производст-
ва товаров с более высокой добав-

ленной стоимостью из собствен-
ного сырья, которого в России в 
изобилии. Но, несмотря на это, не-
редко из страны экспортируется 
сырье по низким ценам, а потом 
закупается готовая, но дорогосто-
ящая продукция. «Эта ситуация 
требует еще большего и более ак-
тивного внимания к политике им-
портозамещения», — указал Мед-
ведев. Так, на Китай и Германию 
приходится практически треть 
импорта нефтехимической про-
дукции. «Конечно, мы не собира-
емся отгораживаться от наших 
ключевых технологических пар-
тнеров. Мы хотим с ними разви-

вать наше сотрудничество, но там, 
где это для нас выгодно», — разъя-
снил глава кабмина интересы 
страны.

Поддержка правительства га-
рантирована предприятиям, во-
шедшим в список стратегических. 
В перечень включены холдинги и 
вертикально интегрированные 
компании, прибыль которых фор-
мирует более 70 процентов сово-
купного национального дохода, а 
численность занятых составляет 
более 20 процентов от общего ко-
личества занятых в экономике. 
Всего таких производств набра-
лось 199.

— Это не означает, что мы не 
будем помогать другим в случае, 
если это потребуется, — подчер-
кнул председатель правительст-
ва.

Федеральный центр собирает-
ся сконцентрироваться на сохра-
нении объемов кредитования в 
экономике, чтобы предприятия 
могли как сохранить свои инве-
стиционные планы, так и поддер-
живать текущую деятельность. 
«Мы понимаем, что это не-
просто, но все равно решения 
принимать необходимо», — зая-
вил Дмитрий Медведев. Поэтому 
запущен механизм проектного 

финансирования, согласовано 
увеличение объема госгарантий, 
утвержден перечень банков, ко-
торые будут докапитализирова-
ны для последующего кредитова-
ния реального сектора.

Поотраслевое обсуждение 
мер противодействия кризису 
продолжится в ближайшее вре-
мя. Министр промышленности и 
торговли Денис Мантуров попро-
сил премьера обратить внимание 
на состояние транспортного и тя-
желого машиностроения. «Там 
тоже накопился ряд вопросов, 
требующих внимания и реше-
ния», — сказал министр.

Он же выдвинул предложение 
о развитии программы утилиза-
ции и стимулирования спроса, 
действующей в автомобильной 
промышленности. «Мы хотим 
туда добавить троллейбусы и 
трамваи. Они сильно не повлия-
ют на основную сумму, но это по-
может ряду предприятий, кото-
рые очень сильно просели в ча-
сти производства этой техники», 
— объяснил Мантуров.

Большое значение для тран-
спортного машиностроения име-
ют цены на продукцию металлур-
гической отрасли, поэтому мин-
промторг ведет активные перего-

воры с металлургами по вопросу 
ценообразования. «Я рассчиты-
ваю, что мы в ближайшее время с 
ними придем к консенсусу и со-
гласию в части ценообразования 
на этот переходный период резко-
го роста цены», — сказал руково-
дитель министерства. Мантуров в 
течение двух недель ожидает от 
металлургов решений по их цено-
вой политике. «В противном слу-
чае нам очень не хотелось бы вво-
дить какие-то ограничительные 
меры в части экспортных пош-
лин», — сказал Мантуров журна-
листам по итогам совещания.

Наблюдение за ценами глава 
правительства ведет регулярно во 
время своих поездок по регионам. 
Воронеж не стал исключением — 
Дмитрий Медведев зашел в га-
строном «Аппетитный», где про-
шелся вдоль прилавков с мясом, 
птицей, рыбой, колбасными изде-
лиями. В мясном отделе ему рас-
сказали, что цены подросли, но в 
последнее время они даже снижа-
ются. В других отделах особого ро-
ста цен не зафиксировали. А вот 
посетители пожаловались на 
сильный рост цен на овощи. В при-
мер привели кабачки, подорожав-
шие до 222 рублей за килограмм. 
«Надо своих побольше выращи-
вать, тогда дешевле будет», — зая-
вил глава правительства.

Акцент

 Поотраслевое обсуждение 
мер противодействия кризи-
су продолжится в ближайшее 
время

ВИЗИТ Владимир Путин назвал причины украинского кризиса и предсказал рост цен на нефть

Египетский расклад
Кира Латухина

В 
преддверии визита в Еги-
пет Владимир Путин дал 
интервью ежедневной га-

зете «Аль-Ахрам». Глава госу-
дарства разъяснил позицию Мо-
сквы по украинскому кризису, 
который «стал следствием по-
пыток США и их западных союз-
ников — которые посчитали себя 
«победителями» в «холодной 
войне» — навязывать повсюду 
свою волю». Пустыми словами 
оказались обещания НАТО о не-
расширении на восток, оценил 
он: «Мы видели, как натовская 
инфраструктура все ближе пере-
мещается к российским грани-
цам, как игнорируются интере-
сы России». Были предприняты 
попытки поставить ряд госу-
дарств бывшего Советского Со-

юза перед искусственным выбо-
ром «с Россией или с Европой». 
«Кульминацией этих негатив-
ных тенденций стал украинский 
кризис», — считает Путин. «Мы 
неоднократно предупреждали 
США и их западных партнеров о 
пагубных последствиях вмеша-
тельства во внутренние дела Ук-
раины. Но к нашему мнению не 
прислушались», — добавил он.

Важнейшим условием стаби-
лизации ситуации Путин на-
звал незамедлительное прекра-
щение огня, «так называемой 
антитеррористической, а по 
сути карательной операции на 
юго-востоке Украины». «По-
пытки Киева оказывать эконо-
мическое давление на Донбасс, 
блокировать его жизнедеятель-
ность лишь осложняют ситуа-
цию. Это тупиковый путь, чре-

ватый большой катастрофой», 
— считает он.

Прокомментировал прези-
дент и цены на «черное золото». 
На российской экономике ска-
зываются резкие колебания 
глобальной конъюнктуры, осо-
бенно такие, как двукратное па-
дение цен на нефть, признал он. 
«Это означает определенные 
проблемы, связанные с напол-
нением бюджета, вкладом госу-
дарственных расходов в эконо-
мический рост и реализацией 
инвестиционных программ не-
фтяных компаний», — уточнил 
Путин. Но такое — не впервые, и 
опыт прохождения кризиса 
2008—2009 годов есть. «Как и 
тогда, у России накоплены зна-
чительные резервы, которые 
позволяют преодолевать дейст-
вие негативных факторов», — 

уточнил глава государства. Пра-
вительство приняло план меро-
приятий по обеспечению устой-
чивого развития экономики и 
социальной стабильности.

Нефтяные котировки оказы-
вают негативное влияние и на 
ближневосточные страны. Бюд-
жеты многих государств свер-
станы исходя из более высоких 
цен, кроме того, регион сталки-
вается с новыми вызовами, и 
потребуются ресурсы. 

На Ближнем Востоке растет 
понимание, что нужно стабили-
зировать рынок. Отрасль стано-
вится менее привлекательной для 
инвесторов, предложение будет 
сокращаться. Путин не исклю-
чил, что произойдет «мощная це-
новая коррекция в обратную сто-
рону, которая станет настоящим 
экономическим шоком». 

Египет российский лидер на-
звал давним и надежным пар-
тнером. В 2014 году объем тор-
говли увеличился почти напо-
ловину по сравнению с преды-
дущим годом и составил более 
4,5 млрд долларов. К египетско-
му рынку проявляют интерес 
российские компании в сфере 
ТЭК, химической промышлен-
ности, автомобилестроения. 
Большие перспективы в обла-
сти высоких технологий, в част-
ности в атомной энергетике, 
сфере космоса и совместном ис-
пользовании ГЛОНАСС. 

Египет — одно из популярных 
мест отдыха российских гра-
ждан. В 2014 году курорты посе-
тило более 3 млн туристов. Гла-
ва государства прокомментиро-
вал идею организации расчетов 
в национальных валютах. Такой 

шаг будет способствовать фор-
мированию более благоприят-
ных условий для миллионов ту-
ристов, откроет новые перспек-
тивы для торгового и инвести-
ционного взаимодействия.

На переговорах речь пойдет 
и про Иран: по мнению Мо-
сквы, он имеет право на мир-
ную ядерную деятельность. 
«Было непросто убедить наших 
партнеров по «шестерке» со-
гласиться с таким подходом», — 
заметил Путин. Пока не удалось 
выработать окончательного ре-
шения. «Главное, чтобы никто 
не стремился извлечь односто-
роннюю выгоду», — добавил 
президент.

Полный текст беседы 
и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1081499

ИССЛЕДОВАНИЕ На рейтинге
глав регионов сказался
кризис

Губернаторские 
горки

Татьяна Замахина

НА ПОЛОЖЕНИИ участников рейтинга эффективности 
губернаторов начали сказываться проблемы в экономи-
ке. Активная борьба с ростом цен и другими негативны-
ми явлениями помогла ряду регионов обогнать коллег, 
объясняют эксперты Фонда развития гражданского об-
щества (ФоРГО). И наоборот, неприятности с электрич-
ками и прочие неуспехи двигали участников губернатор-
ской «гонки» вниз. Впервые за всю историю рейтинга 
произошла смена лидера.

Губернатор Ямало-Ненецкого АО Дмитрий Кобылкин 
смещен с первого на второе место коллегой из Калужской 
области Анатолием Артамоновым. В ФоРГО эту рокировку 
объясняют, в частности, расследованием ОНФ, в ходе ко-
торого было установлено, что руководство ЯНАО слишком 
часто использует в 
своих интересах VIP-
чартеры.  «В связи с 
кризисом это вызы-
вает повышенное 
внимание прессы и 
раздражение у гра-
ждан, — объяснил 
«РГ» глава фонда 
Константин Костин. 
— Не случайно руко-
водитель админи-
страции президента 
Сергей Иванов на недавнем семинаре-совещании призвал 
губернаторов не барствовать и проявлять скромность». 
Критика со стороны общественных организаций и СМИ на 
тему нескромного личного поведения чиновников област-
ных администраций сказалась также на позициях губерна-
тора Псковской области Андрея Турчака (минус 6) и руко-
водителя Орловской области Вадима Потомского (минус 
3). На рейтинге Турчака также сказалась проблема с отме-
ной пригородных электричек. Наиболее стремительный 
рост продемонстрировал губернатор Ленинградской об-
ласти Александр Дрозденко (плюс 11 пунктов). Как отме-
чают эксперты Фонда, по итогам года его область заметно 
укрепила свои экономические позиции, став регионом-до-
нором и одним из немногих субъектов РФ, которому не 
грозит секвестр бюджета. «Достроен порт, в регионе много 
новых проектов, которые будут реализовываться, несмо-
тря на кризис», — добавляет Костин.

На борьбе с кризисными явлениями также поднялся 
глава Башкортостана Рустэм Хамитов (плюс пять). Среди 
его успехов в экономике — переход «Башнефти» под контр-
оль государства (республика получила часть акций компа-
нии). Усиление контроля на потребительском рынке с це-
лью сдерживания роста цен на социально значимые това-
ры укрепило позиции главы Чувашской Республики Миха-
ила Игнатьева (плюс три). Константин Костин также обра-
щает внимание на возвышение губернатора Тюменской 
области Владимира Якушева (поднялся на четвертую 
строчку, плюс 4 позиции) вследствие появления новой мо-
дели системы государственного управления. «Теперь он 
будет участвовать в процедуре наделения полномочиями 
глав ЯНАО и ХМАО, то есть регионов, входящих в так назы-
ваемую «тюменскую матрешку». Он увеличивает свой по-
литический капитал», — объяснил эксперт. Существенным 
фактором стало и обнаружение заметных фактов корруп-
ции в тех или иных регионах. Так, из-за этого девять стро-
чек потерял глава Краснодарского края Александр Ткачёв, 
и восемь — губернатор Еврейской автономной области 
Александр Винников. Данный выпуск нельзя в полной 
мере считать рейтингом антикризисной эффективности, 
акцентирует глава ФоРГО. «Чтобы люди начали выстав-
лять оценки власти, должно пройти время, — считает он. — 
Гражданам еще предстоит понять, как власти преодолева-
ют явления, связанные с кризисом».

На положении 
участников рейтин-
га начали сказы-
ваться проблемы 
в экономике

Президент  Владимир Путин прибыл в Египет

В страну пирамид
Юрий Политов

В
чера Владимир Путин 
прибыл в Египет с двух-
дневным визитом, где 
обсудит с главой респу-
блики Абделем Фатта-

хом ас-Сиси вопросы двусторон-
него сотрудничества и ситуацию 
в Северной Африке и на Ближнем 
Востоке.

В понедельник вечером у ли-
деров государств была культур-
ная программа — Путин и ас-Си-
си посетили Каирскую оперу. 

Во вторник перед началом 
официальных переговоров рос-
сийский президент планирует 
встретиться с патриархом Алек-
сандрийским и всея Африки Фе-
одором II. После этого состоит-
ся встреча с президентом Егип-
та, по окончании которой прой-
дут российско-египетские пере-
говоры в расширенном составе с 
участием членов делегаций. 

По итогам переговоров за-
планировано подписание ряда 
документов. Кроме того, лидеры 
государств сделают заявления 
для прессы. Ожидается, что в 
центре внимания лидеров госу-
дарств и членов делегаций двух 
стран будут сотрудничество в 
экономике, в том числе возмож-
ное создание зоны свободной 
торговли между Египтом и Ев-
разийским экономическим со-
юзом, развитие военно-техни-
ческого сотрудничества и взаи-
модействие в энергетике,  в 
частности в атомной сфере. 
Президенты намерены также 
обсудить перспективы урегули-
рования палестино-израильско-
го конфликта. В аэропорту Каира Владимира Путина встречал президент Египта Абдель Фаттах ас-Сиси. 

Дмитрий Медведев оценил продукцию Воронежского шинного завода. 
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Дмитрий Медведев объявил выго-
вор заместителю министра эко-
номического развития — главе Ро-
симущества Ольге Дергуновой. 
Выговор объявлен за затягивание 
сроков исполнения распоряжений 
и поручений правительства.
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ПРАВО

Должникам
запрещают
продавать
машины

НЕХОДОВОЙ 
АВТОМОБИЛЬ

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы рекомен-
дуют пробивать по базе должни-
ков продавцов подержанных ав-
томобилей. Все чаще покупатели 
сталкиваются с тем, что куплен-
ные машины невозможно заре-
гистрировать в ГАИ, так как при-
ставы запретили переоформлять 
авто.

В последнее время судебные 
приставы начали активно при-
менять такую меру, как запрет 
на регистрационные действия. 
Допустим, у должника есть дом и 
дорогой автомобиль, а денег 
формально нет. В таком случае 
судебные приставы могут офи-
циально поставить, так сказать, 
блок  на имущество гражданина 
в Росреестре или ГАИ. Тогда, 
даже если он найдет покупате-
лей, ничего зарегистрировать не 
получится. Сделка сорвется.

Законом такая мера предус-
мотрена достаточно давно. Од-
нако эффективной она стала 
только в последнее время, когда 
ведомства установили элек-
тронные каналы взаимодейст-
вия. Теперь информация, что че-
ловек не волен распоряжаться 
своей машиной, не теряется в 
инстанциях, а быстро доходит 
по адресу.

Только за 10 месяцев прошло-
го года судебные приставы свои-
ми постановлениями наложили 
запрет на  проведение регистра-
ционных действий в отношении 

4,3 миллиона автомобилей дол-
жников. Цифра серьезная. Одна-
ко некоторые должники поста-
рались обойти запрет, продав 
машину по доверенности. Или 
просто составляют договор ку-
пли-продажи на коленке и исче-
зают, оставляя покупателя нае-
дине с машиной и проблемами. 

— Новые владельцы могут и не 
знать, что попросту впутывают-
ся в чужую долговую проблему, 
— рассказывают в Федеральной 
службе судебных приставов. — 
Именно так случилось с гражда-
нином К. из Новгородской обла-
сти, который недавно приобрел 
Honda Accord и выяснил, что 
новгородец, на которого зареги-
стрировано это авто, должен 150 
тысяч рублей только по креди-
там. И пока долг не будет пога-
шен в полном размере, о снятии 
запрета говорить не приходится.

В таких случаях юристы сове-
туют покупателям попробовать 
расторгнуть договор купли-про-
дажи сначала в добровольном 
порядке, затем в судебном, если 
продавец не пойдет навстречу. 
Но еще лучше перед тем, как от-
давать деньги, проверить преж-
него хозяина на долги через сер-
вис «Банк данных исполнитель-
ных производств» на сайте 
ФССП. 

— Наличие у продавца долгов 
означает высокую вероятность 
ареста его имущества, — расска-
зывают в службе судебных при-
ставов. — Всегда должно вызы-
вать вопросы и отсутствие ори-
гинала ПТС, ведь это может сви-
детельствовать о том, что маши-
на находится в залоге.

Кстати, до недавнего времени 
большой проблемой была прода-
жа автомобилей, находящихся в 
залоге у банков. В таких случаях 
тоже крайними оказывались ни-
чего не ведавшие покупатели. 
Проверить же финансовую чи-
стоту машины было невозмож-
но. Откуда было знать, что про-
давец купил автомобиль в кре-
дит и долг еще висит? Пока он 
выплачивал банку взносы, ин-
формация дальше банка не ухо-
дила. 

Однако в прошлом году начал 
действовать нотариальный ре-
естр уведомлений о залогах. Те-
перь каждый человек может про-
верить там, не числится ли та 
или иная машина за банком. Как 
выясняется, это только один 
важный шаг по проверке. Второй 
— пробить продавца по базе при-
ставов. 

Ведь продавать машины, что 
называется, из-под полы, как 
оказалось, пытаются и самые об-
ычные злостные должники —  по 
кредитам, алиментам, налогам, 
коммунальным услугам, штра-
фам и тому подобному. Так что за 
ними тоже нужен пригляд.

ПАМЯТЬ Сергей Нарышкин посетил дом-музей Бориса Пастернака

Спикер и поэт
Татьяна Замахина

В 
преддверии 125-летнего 
юбилея Бориса Пастернака 
спикер Госдумы Сергей На-

рышкин посетил его дом-музей в 
Переделкино. По словам работ-
ников музея, он - первый из высо-
копоставленных должностных 
лиц, здесь побывавших. 

В доме в Переделкино писатель 
жил с 1939 года и до своей смерти 
в 1960-м. Сейчас здесь все оста-
лось, как при его жизни, с поправ-
ками на современность. 

Здесь, в этом доме, закончи-
лась творческая пауза Пастерна-
ка. «Не каждый находит, то место, 
которое действительно может на-
звать «своим» — а Борису Леони-
довичу эту удалось, — рассказала 
директор музея Ирина Ерисанова. 
— Пастернак не был нытиком, он 
умел преодолевать трудности, ко-
торые бросала ему жизнь. Главное 
было найти силы, чтобы преодо-
леть это сопротивление».

Все вещи здесь подлинные — 
возникает впечатление, что они 
оставались в этом доме неизмен-
но со дня смерти Пастернака. На 
самом же деле интерьер восста-
навливался по сохранившимся 
фотографиям. Ведь несколько лет 
дом простоял пустым, а вещи и об-
становка чуть не оказалась на 
свалке — были спасены родствен-
никами, друзьями семьи...

Однако теперь память о Па-
стернаке вновь поселилась в не-
большом доме, из-за веранды на-
поминающем корабль. И интерес 
с течением времени не ослабевает, 
рассказала Ирина Ерисанова. 

Сергея Нарышкина также про-
вели на веранду, где все организо-
вано для тематических экспози-
ций, которые одна за другой будут 
проходить в год 125-летия Пастер-
нака. Здесь нет искусственного 
света, и, когда заходит солнце, со-

трудники музея используют фона-
рики, чтобы показать посетите-
лям фотографии, рукописи и дру-
гие экспонаты. Это создает осо-
бую поэтическую атмосферу. 

А в юбилейный день сюда при-
дут давние друзья дома, ответила 
Ерисанова на еще один вопрос го-
стя. На всех места хватит с трудом. 
Посетители примостятся где при-
дется — кто-то прямо на ступень-
ках лестницы на второй этаж. 

Напряжение в отношениях с 
Западом здесь, конечно же, не 
властно, улыбается на уточняю-
щий вопрос «РГ» директор музея. 
Политические дрязги на культуру 
не действуют: европейцы как при-
езжали, так и приезжают — осо-
бенно немцы, англичане. В музее 
особо вспоминают визит посла 
Австрии. 

Государственному литератур-
ному музею, отделом которого и 
является дом-музей Пастернака, 
нужно куда более масштабное со-
действие. Давно назревшую про-
блему музейные работники обсу-
дили со спикером Госдумы за чае-
питием. Как рассказала «РГ» Ири-
на Ерисанова, речь шла о том, что 
центральной площадки у Литера-
турного музея до сих пор нет. 
Свою деятельность он ведет в де-
сятке разрозненных помещений, 
что создает ряд неудобств. По ее 
словам, Нарышкин отнесся к про-
блеме с пониманием. Расписав-
шись на прощание в книге посети-
телей, спекер Госдумы поблагода-
рил хранителей музея «за береж-
ное отношение к памяти и творче-
ству великого гения русской лите-
ратуры».

Продолжение темы на с. 13. 
и на портале Год Литературы 
https://godliteratury.ru/

В этом доме в Переделкино писатель жил с 1939 года и до своей смерти в 1960-м.
Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1081616

ДУХ ЯЛТЫ
70 ЛЕТ назад, 4—11 февраля 1945 года, состоялась Ял-
тинская конференция.

Крым — одна из болевых точек не только российской 
карты (ноябрь 1920), но и глобуса (Крымская война 
1853—56, Ялтинская конференция, события 2014). Вид-
но в тамошней почве скрыт какой-то «геополитический 
вулкан»...  В Ялте прошла вторая из трех встреч Большой 
тройки (СССР — США — Англия) в годы войны, и послед-
няя с участием Рузвельта. Она считается решающей, ев-
ропейский порядок второй половины ХХ века называют 
«Ялтинским». 

Эта конференция — не первая в Истории, призванная 
после Большой войны как-то формализовать Европей-
скую политическую систему. В этом ряду был Вестфаль-
ский мир (1648 г.), Венский конгресс (1814—15), Париж-
ская мирная конференция (1919—20). Ялтинская конфе-
ренция проводилась много жестче и «честнее». В преж-
них саммитах такого уровня участвовали практически 
все европейские страны (а в Парижской конференции — 

и не только европей-
ские), переговоры 
тянулись месяцы, с 
перерывами, а то и 
больше года. Но, ко-
нечно, реально все 
решали 3—4 страны-
победительницы, их 
лидеры.

В Ялте было куда 
откровеннее. Три 

Больших карандаша за закрытыми дверями чертили кар-
ту Европы на бумаге, пока их танки чертили ее по земле. 

Страны Европы прочли о своей судьбе в «Коммюни-
ке» Конференции. Прочли то, что им сочли необходимым 
сообщить страны-гегемоны. Вполне в духе привычной 
для того времени Имперской real-politik: у каждой стра-
ны — свои геополитические и экономические интересы, а 
вот решают те, у кого военная мощь («Папа Римский? 
Сколько у него дивизий?» — фраза, которую приписыва-
ют Сталину). В этом смысле Ялта продолжала стиль 
Мюнхена-1938 и Московского договора-1939, но с той 
разницей, что то были ступени, ведущие к войне, а в 
1945-м — ступень, ведущая из войны. Можно ли делать 
вывод, что «методологически» real-politik сохранилась, 
осталась сама собой и после 1945-го, просто сложился 
новый баланс сил между странами, а Мир избавился от 
такой крайней аномалии как нацизм? 

Обратимся к фактам. Через 40 лет после Вестфальско-
го мира началась новая Европейская война («война Ауг-
сбургской лиги», 1688—1697), затем Общеевропейская 
война за испанское наследство (1701—1714). Что касает-
ся Венского конгресса, то созданный там европейский 
порядок затрещал по швам через 33 года (революции 
1848 г.), а установленные госграницы были сметены вой-
нами 1859-го (за объединение Италии), в 1866-м (ав-
стро-прусская) и в 1870-м (франко-прусская). Париж-
ский же мир прожил всего 20 лет, в 1939-м началась Вто-
рая мировая, а общее неприятие Версальского договора 
(о поражении Германии и репарациях) стало «пункти-
ком немецкой нации», именно на этом лозунге Гитлер и 
пришел к власти.Так веками жила на качелях войны и 
мира Европа. Казалось, иначе быть не может — а тракта-
ты о «вечном мире» удел Канта.

Теперь посмотрим на Ялту.
Ялтинскую систему часто объявляют «умершей». 

Ведь фактически эта конференция приняла «естествен-
ное геополитическое решение»— о разделении Европы на 
зоны влияния, Запад — США/Англии, Восточная Европа — 
зона влияния СССР. Так прямо не формулировалось, но 
вполне определенно следовало из конкретных решений 
по Польше, по зонам оккупации Германии, а, в общем, 
просто легитимировалась реально сложившаяся в ходе 
войны ситуация. С этим «наследием Ялты», естественно, 
кончено в 1990—91 гг. (Да и то не совсем. Даже вступив в 
НАТО, страны Восточной Европы сохраняют «особые от-
ношения» с РФ — та же Венгрия, Словакия, Чехия. Геогра-
фию не отменишь!).

Но хотя после исчезновения Восточного блока геополи-
тический пазл изменился — мир в Европе сохранился ! Со-
хранились все границы, зафиксированные в Ялте (и Потс-
даме), нет даже разговоров о пересмотре — ни с чьей сторо-
ны, хотя, скажем, Германия потеряла добрую треть своей 
территории. Да, после распада СССР и Югославии возни-
кли новые государства. В Сербии была война, в которую 
вмешалось НАТО, возникло «полулегитимное» Косово, 
сейчас «ни мира, ни войны» между Россией и Украиной... 
Но тем не менее все это ПРИНЦИПИАЛЬНО отличается от 
любого длительного (тем более 70-летнего !) периода исто-
рии Европы до 1945 г., с их вечными войнами между боль-
шими странами, вза-
имными территори-
альными претензия-
ми «несущих конти-
нент держав» и т.д.

Так что по факту 
самая страшная в 
истории человечест-
ва война, где на кону 
стояли не чьи-то ам-
биции и интересы 
(как обычно), а дей-
ствительно — Суще-
ствование Цивилиза-
ции, — эта война не 
стала для Европы «очередной». Произошла психологиче-
ская перезагрузка. С другой стороны — действительно 
«предустановленная гармония»! — как раз в канун Второй 
мировой физики сделали открытия, которые ровно в 1945 
г. (!) привели к созданию Бомбы. Две исторические парал-
лели — логика физики и логика политики — пересеклись в 
Хиросиме. Люди дважды убедились, что человечество 
смертно. Это доказала война в Европе и Атомная Бомба.

И началась Новая эпоха — с табу на Большие войны. 
Что и было зафиксировано как раз в Ялте! Там была при-
нята «Декларация об освобожденной Европе». «Мы под-
тверждаем нашу верность Декларации Объединенных 
Наций и нашу решимость создать построенный на прин-
ципах права международный порядок, посвященный 
Миру, Безопасности, Свободе и всеобщему благосостоя-
нию Человечества». Кто когда не говорил чего-то похо-
жего — чтоб завтра начать новую войну, «посвященную 
Миру»… Но на сей раз — хотя бы в Европе — ни войн, ни 
передела границ, уважение Международного права. Хотя 
бы в главных вопросах оказалось, что это не просто сло-
ва, слова, слова. Real-politik в Ялте дошла до высшей точ-
ки — и начала постепенно меняться на «политику прин-
ципов и права». Видно, Европа это ВЫСТРАДАЛА. И мож-
но надеяться, что Дух Ялты не выветрился в Европе и се-
годня.

Ялтинская конфе-
ренция проводи-
лась много жестче 
и «честнее»

И началась Новая 
эпоха — с табу 
на Большие войны. 
Что и было зафик-
сировано как раз 
в Ялте! 

За 10 месяцев при-
ставы запретили 
продажу 4,3 милли-
она автомобилей, 
принадлежащих 
должникам

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Напоследок Сергей Нарышкин сделал запись в книге посетителей .

Браво! Валентина Матвиенко подвела «культурные итоги» 2014 года

Действующие лица

Виталий Петров

В
чера председатель Со-
вета Федерации Вален-
тина Матвиенко подве-
ла итоги Года культуры, 
под знаком которого 

для России прошел 2014-й.
На мероприятии присутство-

вали члены Организационного 
комитета по проведению в Рос-
сии Года культуры (его возглав-
ляла сама Матвиенко) и члены 
Совета по государственной куль-
турной политике при председате-
ле СФ. Завершающая встреча 
прошла в знаковом для страны 
«культурном месте» — Большом 
театре.

Несмотря на экономический 
кризис в России, глава Совфеда 
убеждена, что культура останет-
ся одним из приоритетов госу-
дарственной политики .  Не 
должны помешать этому и слож-
ности формирования бюджета 
текущего и последующего годов. 
По мнению Матвиенко,  Год 
культуры изменил отношение к 
этой сфере у всего общества, да 
и органы власти проявляли к 
нему большой интерес и лояль-
ность. «Когда мы начинали Год 
культуры, были определенные 
скептики. Но я думаю, что мы 
всех скептиков убедили в пра-
вильности принятого решения. 
По сути, этот год заложил мощ-
нейший фундамент, послужил 
импульсом для формирования 

совершенно другого отношения 
к культуре всех органов власти, 
общества», — подчеркнула спи-
кер. 

Формируя программу Года, ее 
создатели не сомневались, что 
мероприятия пройдут в каждом 
поселке страны. И какой бы ам-
бициозной ни казалась эта зада-
ча, она была с успехом выполне-
на. «Поэтому 14-й год можно с 
уверенностью назвать Годом 
культуры во всех республиках, 
краях, областях — без исключе-
ния. Где-то больше, где-то мень-
ше, но этот импульс получили все 
учреждения культуры», — заяви-
ла Матвиенко, добавив, что в Рос-
сии прошло свыше 1,5 тысячи ме-
роприятий.

Не меньший успех был до-
стигнут и в реализации между-
народных культурных проектов. 
«Культура всегда была, есть и 
будет лучшим полпредом и луч-
шим парламентером. Гастроли, 
которые происходили и у Боль-

шого театра, и у Мариинки, сей-
час происходят в США. При по-
пытках наших недругов со-
рвать, организовать какие-то 
митинги мы видели и видим пе-
реполненные залы, оглушитель-
ные овации и поклонение нашей 
культуре и искусству», — отме-
тила Матвиенко.

Лишним подтверждением 
слов спикера являются успеш-
но осуществленные проекты в 
рамках Года культуры России и 
Великобритании, Года туризма 
России и Италии, Года языков и 
литературы Россия — Германия. 
«В 46 странах мира организо-
ваны выставки российских 
центров. И культура является 
для России не только бесцен-
ным наследием, но и важней-
шим национальным преимуще-
ством, которое обеспечивает 
ей авторитет и влияние. Это 
наша мощная, неодолимая, как 
сейчас модно говорить, мягкая 
сила, понятная и любимая на 

всех континентах», — добавила 
Матвиенко.

По словам спикера, консоли-
дированный бюджет в сфере 
культуры существенно вырос 
именно в прошлом году — почти 
на сто миллиардов рублей. Это 
стало возможно благодаря сла-
женным действиям центра и ре-
гионов. Российские власти на-
правили более 5,5 миллиарда ру-
блей на грантовую и стипенди-
альную поддержку культуры — по 
сути, рекордный рубеж, который 
глава Совфеда предложила счи-
тать ориентиром на будущее. 
Среди особых достижений она 
назвала выделение средств на за-
купку музыкальных инструмен-
тов и специального оборудова-
ния для школ искусств.

Приводить оптимистичные 
данные продолжила вице-пре-
мьер Ольга Голодец. По ее стати-
стике, посещаемость россий-
ских театров за 2014 год выро-
сла на 7 миллионов человек. 
«Такого скачка никогда раньше 
не было. Это произошло и благо-
даря тому, что наши известные 
коллективы приехали в регио-
ны», — подчеркнула зампред 
правительства. Кроме того, на 
четверть увеличилось и количе-
ство выставок. Среди огромных 
достижений Года культуры мож-
но назвать бесплатное посеще-
ние федеральных музеев для 
школьников и детей младшего 
возраста.

Впрочем, для минкультуры и 
нынешний год станет весьма на-
сыщенным. По словам его главы 
Владимира Мединского, ведом-
ство намерено отреставриро-
вать не меньшее число истори-
ко-культурных объектов, чем в 
прошлом году, несмотря на кри-
зис. «Буквально сегодня было 
принято решение, что мы завер-
шим реконструкцию историко-
мемориальных комплексов в 
Катыни (Смоленская область. — 
«РГ») и в Тверской области», — 
сказал он. Также в планах мини-
стерства на этот год — создание 
музейного городка в Доме-му-
зее Абрамцево и реконструкция 
детского Театра имени Н. Сац в 
Москве.

В заключение Валентина 
Матвиенко поощрила благодар-
ностями за многолетнюю пло-
дотворную творческую дея-
тельность и подготовку и прове-
дение Года культуры Ирину Ан-
тонову, Елену Гагарину, Марка 
Захарова, Владимира Урина, 
Константина Эрнста, Владими-
ра Толстого и других деятелей 
культуры. Ведомственную на-
граду минкультуры за большой 
вклад в организацию проведе-
ния Года культуры вручили ми-
нистру культуры Республики 
Татарстан Айрату Сибагатулли-
ну. Почетной грамоты минкуль-
туры удостоилась министр 
культуры Крыма Вера Ново-
сельская.

Валентина Матвиенко убеждена, что культура всегда была, есть и будет лучшим полпредом 
и лучшим парламентером.

Акцент

 Посещаемость 
российских театров 
за 2014 год выросла 
на 7 миллионов человек
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Ирина Антонова и Станислав Говорухин считают, что Год культуры был насыщен 
событиями. 
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ПРОБЛЕМА Кто защитит 
столичных строителей 
от беспричинного 
замораживания 
проектов?

Остановка 
по требованию

Александр Бескин

В КОНЦЕ прошлой недели московские власти вынужден-
но остановили снос дворовых строений на Большой Дмит-
ровке, 9. Работы прекратили по заявлению активистов, 
требующих отнести комплекс к объектам культурного на-
следия. Как выяснила в прошлом году городская комиссия, 
исторической ценности постройка не имеет. Однако пре-
кратить работы, согласно недавно вступившему в силу за-
кону, можно даже без реальных на то оснований. 

От первоначального облика здания на Большой Дмит-
ровке сегодня осталось не так уж и много. По условиям 
контракта застройщик — ЗАО «Ингеоцентр» — должен со-
хранить историческую конфигурацию застройки. Это 
позволяет обезопасить центральную улицу от кричащих 
новоделов и облегчить транспортную ситуацию в райо-
не за счет создания парковок и удобных проездов. 

В октябре 2014 года застройщик получил разрешение 
на снос части строений и возведение новых в дворовой ча-
сти владения. Соответствующее решение было принято на 
заседании комиссии под руководством столичного вице-
мэра Марата Хуснуллина. В документах комиссии поясня-
ется, что согласно утвержденной ранее историко-культур-
ной экспертизе объектом культурного наследия в данном 
владении является только строение № 1, бывший Доход-
ный дом Михайлова. Девелопера обязали его реконструи-
ровать в соответствии со всеми требованиями департа-
мента культурного наследия столицы. На заседании, где 
утверждались эти решения, присутствовали, как выясни-
ли журналисты, и представители «Архнадзора», потребо-
вавшие позже остановки проекта.  

Объем застройки 
при планировке све-
ден к минимуму, а ра-
боты по сносу никак 
не затрагивают исто-
рические объекты, 
подтвердили, в свою 
очередь, в компании 
«Ингеоцентр», кото-
рая к слову уже рас-
селила за свой счет 
около сотни человек 
из коммунальных 
квартир и выкупила 
нежилые помещения 
у третьих лиц. Про-
блемы со сносом не 
имеющих ценности зданий впервые возникли в конце ян-
варя, когда профильный департамент получил заявление с 
требованием включить здания в реестр объектов культур-
ного наследия. 

Как поясняют специалисты, теперь подать такой доку-
мент стало в разы проще. С 22 января вступили в силу по-
правки в Федеральный закон «Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и культуры) народов Рос-
сийской Федерации...», принятые еще осенью. Новые нор-
мы, среди прочего, уточняют порядок выявления ценных с 
исторической точки зрения зданий. Потребовать вклю-
чить постройку в реестр объектов культурного наследия 
могут не только органы власти или компетентные органи-
зации, но и любое физическое или юридическое лицо. По-
сле этого у профильного ведомства есть целых 90 дней, 
чтобы установить историко-культурную ценность по-
стройки. На все это время работы на спорной площадке 
могут быть приостановлены. 

Такие новации могут поставить под удар не только за-
стройщика, но и сам город, который остро нуждается в но-
вых объектах, предупреждают, в свою очередь, юристы. 
Однако, по их мнению, применение поправок в нынешнем 
виде, имея в виду статью 4 Гражданского кодекса РФ, 
обратной силы не имеет, так как это не предусмотрено вы-
шеуказанным Федеральным законом и соответственно не 
распространяется на объекты, по которым ранее были ут-
верждены историко-культурные экспертизы. В связи с чем 
государственный орган, принимающий соответствующие 
заявления, в первую очередь должен обратить внимание 
на наличие ранее согласованной документации. 

В противном случае строительство во многих районах 
столицы может быть парализовано. Но как быть с уже вве-
денными в эксплуатацию объектами? По ним тоже пере-
сматривать все экспертизы и компенсировать затраты ин-
весторам? Если уполномоченные государственные органы 
не будут четко трактовать новый закон, этим могут вос-
пользоватьcя недобросовестные «защитники памятни-
ков». Кто и как компенсирует инвестору простой или за-
крытие проекта, из закона неясно. При этом в случае с вл. 9 
на Большой Дмитровке затраты не ограничиваются самой 
стройкой. За счет компании «Ингеоцентр» уже расселили 
аварийные коммунальные квартиры в сносимых домах, 
новое жилье, как сообщили СМИ, получили 74 человека. 

Заместитель руководителя Департамента культурного 
наследия Сергей Мирзоян уточнил в одной из телепрог-
рамм, что подобная приостановка связана в том числе с от-
сутствием подзаконного правового регулирования. Гото-
вого решения у профильных ведомств пока нет. «Пока мы 
разбираемся с этим вопросом и приостановили работы на 
объекте, — сообщил он. — Направим соответствующее об-
ращение в минкультуры, чтобы понять, что с такой ситуа-
цией делать». 

КОНТРОЛЬ Расценки на строительство завышают на миллиарды бюджетных рублей, 
установила Счетная палата

Сметный приговор
Игорь Зубков

П
роцесс ценообразования и 
сметного нормирования в 
строительстве за счет фе-

дерального бюджета непрозра-
чен и приводит к завышению сто-
имости объектов на миллиарды 
рублей. Фактически он отдан на 
откуп закрытому клубу коммер-
ческих структур.

Это следует из отчета аудито-
ров Счетной палаты (СП) Сергея 
Агапцова и Юрия Росляка. Они 
провели анализ деятельности ор-
ганизаций, которые ведут ценоо-
бразование, сметное нормирова-
ние и оценку сметной стоимости 
объектов капстроительства, фи-
нансируемых с использованием 
средств федерального бюджета.

Отчет аудиторов был рассмо-
трен коллегией СП под председа-
тельством Татьяны Голиковой.

Госконтроль над ценообразо-
ванием и сметным нормировани-
ем фактически утрачен. «Это ре-
зультат деятельности органов 
госвласти на протяжении целого 
ряда последних лет», — заявил 
Юрий Росляк. При этом ежегод-
ные расходы бюджета на кап-
строительство составляют около 
триллиона рублей.

Вопросы ценообразования и 
сметного нормирования в строи-
тельстве находились в компетен-
ции Росстроя, затем минрегиона, 
потом Госстроя, который в 2013 
году был преобразован в мини-
стерство строительства и ЖКХ.

Минстрой осуществляет пол-
номочия в этой сфере через феде-
ральные автономные учрежде-
ния «Федеральный центр ценоо-
бразования в строительстве и 
промышленности строительных 
материалов» (ФЦЦС) и «Главное 
управление государственной эк-
спертизы» (Госэкспертиза). Пер-
вое разрабатывает документа-
цию, второе — проводит ее эк-
спертизу. Действующая процеду-
ра позволяет использовать инди-
видуальные нормативы для от-

дельных объектов или даже це-
лых отраслей, которые повыша-
ют стоимость объектов на 20—45 
процентов. Они регулярно при-
меняются госкомпаниями и кор-
порациями. Так, их использова-
ние при строительстве космодро-
ма «Восточный», по оценкам ау-
диторов, увеличило сметную сто-
имость на 13,2 миллиарда рублей 
(20 процентов).

Минстрой и его предшествен-
ники не принимали меры по сни-
жению стоимости объектов ка-
питального строительства, оцен-
ке эффективности капитальных 
вложений и выбору оптималь-
ных проектных решений, заклю-
чили в СП. Госэкспертизой «уже 
сегодня выпущены положитель-
ные заключения на сметную до-

кументацию с применением по-
вышающих нормативов с общей 
стоимостью согласованных объ-
ектов 206 миллиардов рублей», — 
сказал Сергей Агапцов.

«Фактически большинство 
индивидуальных и отраслевых 
сметных нормативов были раз-
работаны коммерческими орга-
низациями, имеющими призна-
ки аффилированности с бывшим 
руководителем ФЦЦС Евгением 
Ермолаевым и его супругой», — 
говорится в сообщении СП.

Экс-руководитель ФЦЦС уво-
лился в конце прошлого года. Ве-
домственные проверки показа-
ли, что работа Центра неэффек-
тивна, непрозрачна и не отвеча-
ет государственным задачам по 
ценообразованию в строительст-
ве с привлечением бюджетных 
средств, сообщало РИА Новости 
со ссылкой на пресс-службу мин-
строя. При формировании основ-
ных факторов цены на строи-
тельство необоснованно привле-
кались коммерческие организа-
ции. «Данные организации ока-
зывают на федеральном и регио-
нальном уровнях весь спектр 
услуг по ценообразованию и 
сметному нормированию, а так-
же обучению, аттестации ка-

дров, издательской деятельнос-
ти, разработке и распростране-
нию специализированных про-
граммных продуктов, зачастую 
выступая от лица самого ФЦЦС», 
— говорится в сообщении СП. Бо-
лее того, их названия («Госнор-
матив», «Госстройсмета») созда-
ют ложное впечатление об офи-
циальном характере их работы, 
отметили аудиторы. При этом 
стоимость разработки только 
двух сметных нормативов для 
«Росатома» составила 994 мил-
лиона рублей. В самом же ФЦЦС 
нет квалифицированных кадров, 
утрачены информационные си-
стемы и архивы, часть бухгал-
терских документов и отчетно-
сти. Руководство ФЦЦС, по заяв-
лениям проверяющих, препятст-
вовало их работе. Также аудито-
ры выявили нарушения при веде-
нии федреестра сметных норма-
тивов. Он не оформлен как госу-
дарственная информационная 
система, а распространением 
информации по нормативам за-
нимается коммерческая органи-
зация. «Поэтому и точность так 
называемых эталонных баз дан-
ных сметных нормативов госу-
дарством не гарантирована», — 
отметил Агапцов.

ТУРИЗМ

Болгария 
упростила 
визовый 
режим 
для россиян

СЛАДКИЙ 
ПЕРЕЦ

Алена Узбекова

БОЛГАРИЯ упрощает для рос-
сиян визовый режим. Теперь 
наши туристы, которые ранее 
получали визы в эту страну, смо-
гут оформлять двукратные и 
многократные разрешения на 
въезд, с целью «организованный 
туризм» сроком до одного года, 
рассказали «РГ» в посольстве 
Болгарии в Москве.

Помимо россиян, новые пра-
вила также коснутся граждан 
ряда стран СНГ, об этом догово-
рились министр иностранных 
дел Болгарии Даниел Митов и 
министр туризма Болгарии Ни-
колина Ангелкова. Решение было 
принято в связи с предстоящим 
активным туристическим сезо-
ном, а также для преодоления не-
гативной тенденции спада ран-
него бронирования путевок. 

Визовые послабления каса-
ются и детей. «Несовершенно-
летние граждане, которые хотят 
посетить Болгарию с целью «ту-
ризма» или организованного от-
дыха в летних лагерях, а также 
для обучения, спортивного, 
культурного обмена, получат 
краткосрочные многократные 
визы сроком до 5 лет», — сообщи-
ли в пресс-службе посольства со 
ссылкой на МИД Болгарии. При 
этом уточняется, что срок дейст-
вия этих виз не будет превышать 
достижения совершеннолетнего 
возраста — 18 лет. То есть, если 
подросток получает визу в 15 
лет, то он может рассчитывать не 

на пятилетнюю, а трехлетнюю 
визу. «Выдача многократных и 
многолетних виз для детей — это 
очень важный момент, — проком-
ментировала новость «РГ» ис-
полнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России 
Майя Ломидзе. — Ни одна евро-
пейская страна, за исключением 
Великобритании, а теперь и Бол-
гарии, пока этого не делает. Даже 
если родители получают долгос-
рочную визу, детям дается раз-
решение на пребывание в стране 
строго по датам поездки». 

Годовые двукратные или мно-
гократные туристические визы 
будут также получать и люди с 
ограниченными физическими 
возможностями. Срок действия 
всех выдаваемых виз будет зави-
сеть от срока действия докумен-
тов для поездки, уточнили в по-
сольстве. Российские владельцы 
недвижимости в Болгарии также 
смогут воспользоваться новыми 
возможностями. Те граждане, 
которые ранее не посещали эту 
страну, но поедут туда с целью 
покупки недвижимости, будут 
иметь право на краткосрочные 
двукратные или многократные 
визы с частной целью посеще-
ния сроком до 1 года, а те, кото-
рые использовали болгарские 
визы, — сроком до 3 лет.

При этом важно понимать, 
что Болгария выдает не шенген-
ские визы. Разрешение на въезд 
касается только пребывания в 
этой стране. То есть, по болгар-
ской визе нельзя въехать в дру-
гие европейские страны. Одна-
ко, если у вас есть шенгенская 
виза, выданная другим государ-
ством ЕС, по ней можно въехать 
в Болгарию. «Вообще переход на 
выдачу многократных туристи-
ческих виз — это всегда положи-
тельный момент, отметила Майя 
Ломидзе. — Не надо каждый раз 
оплачивать визовый и консуль-
ский сбор, а это значимо с уче-
том нынешнего курса доллара и 
евро. К тому же приверженцы 
«близкого» морского отдыха, 
желающие попробовать что-то, 
кроме Турции и Египта, могут 
съездить в Болгарию. Нашим ту-
ристам нравится, когда им идут 
навстречу». 

По данным АТОР, ежегодно 
Болгарию посещают около 600 
тысяч российских туристов. Это 
сопоставимо, например, с Кип-
ром, но проигрывает Греции или 
Испании, куда ежегодно выезжа-
ют отдыхать около миллиона на-
ших граждан.

Третий лишний 
на трубе

Он как раз полностью 
соответствует Третье-
му энергетическому 

п а к е т у.  П о ж а л у й с та ,  са м и 
стройте инфраструктуру и рас-
пределяйте его по европейско-
му рынку. Европа настаивала на 
развитии хабов — ну прекрасно, 
мы готовы создать еще один. Мы 
гарантируем доставку газа до 
европейских границ. 

Украина — партнер опасный 
во всех смыслах. Если вам мало 
политических рисков, вспомни-
те про такую деталь, как необхо-
димые инвестиции в поддержа-
ние ее газотранспортной систе-
мы в рабочем состоянии. По-
строенные в советское время га-
зопроводы подходят к критиче-
скому сроку. Их модернизация 
потребует не менее 10 миллиар-
дов долларов. Но эту проблему 
все замалчивают. Неудивитель-
но, кстати, что украинскую тру-
бу так и не купил американский 
Chevron, несмотря на упорные 
слухи. Иметь такие активы себе 
дороже. Однако и эти слухи по-
казательны — европейцы убе-
ждали нас сохранить транзит 
через Украину, а к украинской 
трубе прежде всего присматри-
валась американская корпора-
ция.

 Соединенные Штаты прини-
мали самое активное участие в 
формировании так называемой 
новой энергетической доктри-
ны ЕС. Суть ее заключается в 
резком сокращении поставок 
российских энергоносителей в 
Европу. При этом самым чувст-
вительным вопросом всегда был 
газ. Потому что источников им-
порта газа у Евросоюза по боль-
шому счету меньше, чем паль-
цев на одной руке. 

Что мы имеем в сухом остат-
ке? ЕС упорно считает США луч-
шим другом, а Россию — опа-
сным врагом. Хотя в области 
энергетики все рецепты амери-
канцев лопаются, как пузыри. 

США упрямо уговаривали ЕС 
отказаться от российского газа. 
И Европа следовала этому вред-
ному совету. Результат, правда, 
оказался прямо противополож-
ным. Доля России на рынке газа 
ЕС за последние пять лет выро-
сла на 7 процентов. Даже в не-
простом прошлом году она не 
снизилась — несколько сокра-
тился объем поставок, но доля 
не поменялась: 30 процентов. 

США активно настаивали на 
создании «Южного коридора» 
для его заполнения альтерна-
тивным России газом. Какой 
только газ не предлагали ЕС — и 
египетский, и туркменский, и 
иракский, и иранский. И каж-
дый раз возникали очень боль-
шие проблемы. На Иран сами же 
американцы наложили санкции, 
Туркмения ушла в Китай, Еги-
пет переоценил свои экспор-
тные возможности да еще и по-
пал под революцию, у Ирака ос-
новные объемы газа ушли на 
внутренние нужды. В итоге 
наши — только 10 миллиардов из 
Азербайджана, что меньше 2,5 
процента от рынка ЕС. Такие вот 
«удачные» советы. 

Но этим дело не ограничи-
лось. США предложили Европе 

заменить российский трубопро-
водный газ сжиженным.  Были 
сделаны огромные вложения. И 
каков результат? Уровень ис-
пользования регазификацион-
ных мощностей опустился в 
2014 году до 16 процентов. 

Почти все терминалы стоят 
пустыми, напоминая пирамиды. 
При этом сжиженный газ обхо-
дится потребителям еще доро-
же. Последний «шедевр» — это 
СПГ-терминал в Литве. По са-
мым скромным оценкам, СПГ 
для Литвы будет на 100—150 
долларов дороже, чем «ужа-
сный» российский газ. Естест-
венно, что покупать его застав-
ляют весьма рыночными мето-
дами: все крупные потребители 
газа просто обязаны 25 процен-
тов объемов закупать на новом 
терминале. 

Но США призывают не вол-
новаться. Дескать, мы сами за-
полним терминалы сжиженным 
газом. Однако производство 
сланцевого газа в США не рас-
тет. Оборудование переброшено 

на нефтяные, более рентабель-
ные проекты. Объем экспорта 
из США будет не так велик, как 
думают европейцы, и весь он уй-
дет на азиатские рынки, где цена 
на газ традиционно выше. 

Однако европейцы сохраня-
ют удивительную наивность. 

Ради отказа от России приду-
мываются все новые и новые 
правила, в том числе и знамени-
тый Третий энергетический па-
кет. Но мы готовы жить и по 
этим правилам. Мы настаиваем 
только на одном — честном их 
применении — и возвращении 
бизнес-подхода в наши отноше-
ния. 

Удивительно — нас все время 
обвиняют в политизации энер-
гетического вопроса. Но на деле 
все выходит наоборот. Если бы 
Европа просто на калькуляторе 
подсчитала потери от ошибоч-
ных решений, возможно, нам 
проще было бы договориться. 
Но, увы, дух капитализма слов-
но улетучился с европейского 
пространства. 

Глава «Газпрома» Алексей Миллер: Первый газ по «Турецкому потоку» подадут в декабре 2016 года.

Акцент

 Евросоюз упорно считает 
США лучшим партнером, 
хотя в энергетике 
все их рецепты лопаются, 
как пузыри

Дети смогут теперь 
получать краткос-
рочные многократ-
ные визы в 
Болгарию сроком 
до пяти лет

Акцент

 Ежегодные расходы феде-
рального бюджета на кап-
строительство составляют 
около триллиона рублей
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ГДЕ ПРОЙДЕТ «ТУРЕЦКИЙ ПОТОК»
Глава «Газпрома» Алексей Миллер и министр энергетики и природных 
ресурсов Турции Танер Йылдыз согласовали технические решения газо-
провода до берегов Греции, который заменит «Южный поток». Так ка-
ким он будет?
Отправной точкой морского участка «Турецкого потока» останется 
компрессорная станция «Русская», ее строительство начато в Красно-
дарском крае в рамках «Южного потока». Точкой выхода на сушу наме-
чен район населенного пункта Каякёй, точкой сдачи газа для турецких 
потребителей — Люле-Бургас, а новый газовый хаб на турецко-грече-
ской границе планируется разместить в местности Эпсила. Длина га-
зопровода от Черного моря до границы Греции —  180 километров. В бли-
жайшее время ожидается получение разрешения на проведение проек-
тно-изыскательских работ, говорится в сообщении «Газпрома».
Основная часть морского участка газопровода в Турцию длиной 660 ки-
лометров пройдет по маршруту, намеченному для «Южного потока» 
(его точкой выхода должна была стать Болгария). Последние 250 кило-
метров морского участка газопровода пройдут в новом коридоре в на-
правлении европейской части Турции.
Мощность газопровода составит 63 миллиарда кубометров газа в год, из 
них 47 миллиардов будет поставляться в страны ЕС. Предварительный 
срок окончания строительства первой нитки — декабрь 2016 года.

Подготовил Игорь Зубков

Имущество закрывшихся 
компаний можно купить 
по выгодной цене / стр. 3

В НОМЕРЕ

Если госорганы не 
будут четко тракто-
вать новый закон, 
этим могут восполь-
зоватьcя недобро-
совестные «защит-
ники памятников»

Узнайте больше: Куда 
россияне могут поехать 
без виз (список стран)
www.rg.ru/sujet/3716

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского городского 
суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакантные 
должности судей Московского городского суда принимаются до 
17.02.2015 г.; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, 
ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).
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Ценам снесли 
крышу

На основе данных, обобщаемых минэконо-
мразвития, правительство может принять ре-
шение о фиксации максимальных цен на неко-

торые группы товаров на определенном уровне. Однако 
оно еще пока ни разу не использовало такое право. 

По мнению же исполнительного директора Ассоциа-
ции компаний розничной торговли (АКОРТ) Андрея Кар-
пова, в строительстве ценовых потолков на продовольст-
вие сейчас необходимости нет — «невидимая рука рын-
ка» все регулирует самостоятельно. «Конечно, в услови-
ях колебаний курса рубля к доллару и евро цены дейст-
вительно немного лихорадит. Но оптовая стоимость со-
циально значимых товаров сейчас превышает рознич-
ную примерно на 5 процентов», — рассказывает Андрей 

Карпов. Следова-
тельно, добавляет 
он, можно сделать 
вывод о социальной 
ответственности 
многих ретейлеров. 
По словам эксперта, 
наценка на социаль-
но значимые про-
дукты сейчас мини-
мальна. Другое дело, 
что в убыток ни один 
продавец работать 

не будет, поэтому наценка перекладывается на другие 
товары более высокого ценового сегмента. 

В итоге, продолжает Андрей Карпов, госрегулирова-
ние цен не будет выгодно ни производителю, ни потреби-
телю. «Если говорят об установке ценовых «потолков», 
то сразу возникает вопрос — а кто за это будет платить?» 
— говорит эксперт. Если издержки переложить на произ-
водителя продуктов, то выпуск товара ему будет невыго-
ден и он начнет исчезать с прилавков. Поэтому, считает 
Андрей Карпов, нужны не «потолки», а стимулирующие 
механизмы, которые помогли бы сдерживать цены. «Это 
поддержка отдельных отраслей российского сельского 
хозяйства, проведение импортозамещения, чтобы сырье 
для продукта по всей цепочке производилось внутри 
страны», — предлагает Андрей Карпов. Второй важней-
ший аспект — создание условий для длительного хране-
ния произведенной продукции, чего нам действительно 
не хватает. 

В этом случае, уверен собеседник «РГ», заместить им-
порт и снизить цены можно будет за год — это касается, 
например, картофеля, моркови, свеклы, капусты. Полу-
чится даже частично снивелировать традиционный се-
зонный рост цен на плодоовощную продукцию. 

Ипотека 
на каникулах

Как рассказали в АИЖК, программа помощи 
заемщикам сейчас дорабатывается и обсужда-
ется с банковским сообществом, а окончатель-

ная версия будет согласовываться в Минстрое. В первую 
очередь речь идет о кредитных каникулах для самых 
«проблемных» заемщиков сроком, к примеру, на один 
год.
Отсрочку, по задумке авторов идеи, смогут предостав-
лять банки, получившие от государства страховку на по-
крытие возможных убытков. 
Кстати, именно этот способ реструктурирования ипо-
течных кредитов включен в план антикризисных мер 
правительства, который «РГ» опубликовала в конце ян-
варя. «У банков обязательно должна быть гарантия воз-
врата этих средств, — говорит декан факультета экономи-
ки недвижимости ИОМ РАНХиГС при президенте РФ 
Елена Иванкина. — Например, как в других странах, стра-
хование финансовых организаций за счет бюджета в слу-
чае, если заемщики не будут способны вернуть кредит. А 
помощь банка — это возможность другим людям взять 
кредиты».

Но это не значит, 
что заемщиков пол-
ностью освободят от 
уплаты долгов. В те-
чение каникул заем-
щик должен будет 
вносить только ми-
нимальный платеж, 
который может со-
ставить несколько 
тысяч рублей. 

Да и не все дол-
жники смогут при-
нять участие в про-
грамме. В первую очередь помогать будут семьям с дву-
мя и более детьми, семьям с ребенком, родителям кото-
рого не больше 35 лет, ветеранам боевых действий, жите-
лям моногородов, бюджетникам, беременным женщи-
нам и тем, у кого на попечении есть инвалиды. Попадут в 
программу и те, у кого значительно ухудшилось матери-
альное положение. Кроме того, жилье у заемщика долж-
но быть единственным.

«Эти заемщики не должны иметь просрочку по креди-
ту сроком более 120 дней», — отметили в агентстве. Пред-
полагается, что программа будет распространяться на 
ипотечные кредиты, выданные до 1 января 2015 года и на 
момент реструктуризации номинированные в рублях.

По мнению экспертов «РГ», этого недостаточно — 
слишком уж много заемщиков, оказавшихся в сложном 
финансовом положении. Должен быть комплекс мер под-
держки, начиная от временного моратория на платежи 
для самых незащищенных россиян, заканчивая увеличе-
нием сроков погашения с 20 до 30 лет, полагают они. 
«Можно и простить долги, но только в самом сложном 
случае», — отметила ранее директор Независимого ин-
ститута социальной политики Лилия Овчарова. — Это 
может быть серьезное заболевание кормильца или его 
внезапная смерть».
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Каждая третья 
квартира продается 
с помощью ипотеки. 
Средняя стоимость 
жилищного кредита 
— 1,5 млн рублей

Всего за год Россия 
может уйти от 
импорта большин-
ства овощей, гово-
рят эксперты

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Премьер Греции Алексис Ципрас рассказал о планах 
правительства Эллады до 2019 года

«Тройка» больше не указ
Александр Гасюк,
«Российская газета», Афины

Н
овое правительство Гре-
ции не имеет морального 
права продлевать согла-

шения с международными креди-
торами, навязанные «тройкой» 
(ЕС, ЕЦБ и МВФ). Жесткие усло-
вия бюджетной экономии для 
Греции стали «катастрофиче-
ской ошибкой». Афины не усту-
пят давлению и шантажу извне. 
Эти и другие программные заяв-
ления сделал новый греческий 
премьер Алексис Ципрас, впер-
вые выступая перед парламен-
том в новом для себя качестве.

Большинство из 300 грече-
ских депутатов собрались, чтобы 
заслушать планы нового грече-
ского правительства. Выступле-
ние Ципраса, сопровождавшееся 
длительными овациями его одно-
партийцев, транслировалось в 
прямом эфире местного телеви-
дения.

 Речь греческого премьера 
станет отправной точкой для 
трехдневных парламентских де-
батов, которые завершатся голо-
сованием депутатов во вторник 
по предоставлению вотума дове-
рия правительству. Озвученная 
Ципрасом программная речь на 
следующие четыре года работы 
правительства описывала два 
временных отрезка: первые пять 
месяцев на то, чтобы договорить-
ся по промежуточной программе 
финансирования Греции между-
народными донорами и при этом 
избежать дефолта по долгам, а 
также планы правительства на 
оставшиеся 3,5 года работы.

Раскритиковав предыдущий 

кабинет министров Антониса Са-
мараса за его катастрофическую 
политику, проводившуюся по 
указкам «тройки», 40-летний и 
харизматичный премьер Греции 
заявил о своем твердом намере-
нии «служить национальным ин-
тересам» и не использовать полу-
ченный мандат от народа для 
торговли суверенитетом страны.

«Наше правительство войдет 
в историю, как правительство, 
которое держит свои обещания», 
— заявил Ципрас, призвав депута-
тов поддержать его в «битве за 
восстановление достоинства и 
надежды в Греции». По его сло-
вам, отныне стабильность и раз-
витие станет приоритетом Афин, 
а политика жесткой бюджетной 
экономии будет отброшена. 
Обратился Ципрас и к своим ев-
ропейским партнерам, которые, 
по его мнению, «должны уважать 
волю греческого народа». Пере-
говоры с кредиторами, которым 
Греция задолжала 240 миллиар-
дов евро, будут сложными, при-
знал премьер-министр, но Афи-
ны намерены твердо настаивать 
на своей точке зрения, поскольку 
«справедливость на их стороне». 

Остановившись на своих 
встречах с европейскими лидера-
ми, Алексис Ципрас рассказал о 
полученной им «поддержке и со-
лидарности». А успешное реше-
ние долговых проблем Греции 
станет примером для других 
стран, пояснил премьер, явно на-
мекая на Испанию и Ирландию, 
испытывающих аналогичные 
проблемы с неподъемными дол-
гами.

Как было озвучено премьером 
с трибуны парламента, его пра-

вительство «социального спасе-
ния» намерено немедленно при-
ступить к решению «гуманитар-
ного кризиса», в котором пребы-
вает Эллада. С этой целью, начи-
ная со среды, планируется офи-
циально запустить социальные 
программы по поддержке малоо-
беспеченных греческих семей — 
отныне они смогут рассчитывать 
на бесплатную еду, электричест-
во и медицинские услуги. «Гре-
ция не может считаться европей-
ской страной, когда тысячи гра-

ждан живут в голоде и без элек-
тричества», — эмоционально зая-
вил Ципрас. Кроме того, вносят-
ся существенные изменения в 
Налоговый кодекс — все граждане 
с доходами менее 12 тысяч евро в 
год полностью освобождаются от 
уплаты налогов, также со следу-
ющего года отменяется противо-
речивый единый налог на недви-
жимость. При этом в 2016 году 
минимальная заработная плата 
будет поднята до уровня в 750 
евро, а правительство намерено 
усиленно бороться с безработи-
цей, которая, по мнению Ципра-
са, «является тикающей бомбой 
для Греции». Напомним, безра-

ботица в Греции достигла 27 про-
центов, а среди молодежи сидят 
без работы более 57 процентов, 
что является самым большим по-
казателем в Европе. 

Также лидером партии СИРИ-
ЗА, которую на Западе упорно на-
зывают популистской, был анон-
сирован целый ряд администра-
тивных реформ, мер по борьбе с 
коррупцией и уклонению от 
уплаты налогов. Планируется от-
мена привилегий чиновникам, 
сокращение расходов парламен-

та на 30 процентов и распродажа 
дорогостоящих автомобилей, 
принадлежащих министерствам. 
Как стало известно, с молотка уй-
дет даже один из трех правитель-
ственных самолетов. Без сомне-
ния, программное выступление 
премьера встревожит ряд быв-
ших греческих чиновников и 
крупных бизнесменов, тесно свя-
занных с предыдущим коалици-
онным правительством. Ведь Ци-
прас не только объявил о начале 
парламентского расследования 
причин экономического обруше-
ния Греции в период финансово-
го кризиса, но и заявил о намере-
нии расследовать так называе-

мый список Лагард, в котором 
указаны имена многих состоя-
тельных греков, выводивших в 
2009—2012 годах сотни миллио-
нов евро из страны в зарубежные 
банки. Впрочем, опыт многих 
предыдущих парламентских рас-
следований в Греции не дает по-
водов для оптимизма. С учетом 
того, что второй по численности 
партией в греческом парламенте 
является та самая «Новая демо-
кратия», сложно представить, 
что благие антикоррупционные 
намерения Алексиса Ципраса бу-
дут доведены до конца.

Греческие обозреватели в 
эти дни часто сравнивают моло-
дого и амбициозного лидера 
партии СИРИЗА с бывшим пре-
мьером Греции, основателем 
партии «Всегреческое социали-
стическое движение» (ПАСОК) 
Андреасом Папандреу, который 
в 1980-х годах пришел к власти 
на волне социальных лозунгов и 
амбициозных обещаний, вклю-
чая намерение вывести Грецию 
из НАТО. Впрочем, со временем 
от многих пунктов предвыбор-
ной повестки ПАСОК практиче-
ски ничего не осталось. Впро-
чем, многие в Греции действи-
тельно верят Алексису Ципрасу 
и ждут выполнения хотя бы 10 
процентов от заявленных им 
предвыборных обещаний. А 
если при этом ему удастся 
успешно решить проблему спи-
сания греческих долгов, то Ци-
прас «рискует» стать самым по-
пулярным премьер-министром 
Эллады и, с учетом его возраста, 
играть ключевую роль на поли-
тической площадке Греции в те-
чение долгого времени. 

ДЕНЬГИ 
Счета богатых 
россиян 
в Англии могут 
заблокировать

БЛОК-ФУНТ

Ярослав Николаев

БОГАТЫЕ россияне, живущие в 
Соединенном Королевстве, не 
смогут даже сходить в магазин 
за хлебом. Как выяснила «РГ», 
банки потребовали от них объя-
снений, с какого дохода получе-
ны средства на их счетах. Если 
убедить финансистов в чистоте 
денег не получится, то счета бу-
дут заморожены.

Один мой знакомый состоя-
тельный россиянин, владеющий 
винным бизнесом в Лондоне и 
имеющий счет в одном из мест-
ных банков, на днях пожаловал-
ся, что банкиры прислали ему 
такое письмо.  «Просим вас объ-
яснить, откуда у вас деньги, как 
вы получили эти активы», — ци-
тирует бизнесмен. 

Поначалу предприниматель 
испытал «человеческое возму-
щение». Но сотрудники банка 
объяснили, что в связи с анти-
российскими санкциями прове-
ряется чистота всех русских де-
нег. Бывший адвокат Бориса Бе-
резовского Александр Добро-
винский подтвердил «РГ», что 
этот случай не единичный. По 
его словам, если ответ россияни-
на не удовлетворит англичан, то 
его счет могут заблокировать, 
причем без решения суда.

Но деньги не присваиваются. 
«Однако пользоваться ими будет 
затруднительно, — пояснил «РГ» 
председатель комитета по право-
вому обеспечению бизнеса Ассо-
циации менеджеров России ад-
вокат Вячеслав Леонтьев. — Ни 
один банк не согласится рабо-
тать с этими средствами». 

До недавних пор европейские 
банки не замораживали частные 
счета. К примеру, эксперту в об-
ласти международного налого-
вого планирования Сергею На-
заркину сложно вспомнить та-
кие прецеденты. «Если ответ 
клиента их не устраивал, они 
просто предлагали расторгнуть 
договор», — знает юрист-между-
народник.  Но если счет заблоки-
рован, возникает вопрос: на-
сколько британский банк будет 
готов выпустить эти средства из 
страны. А выпустить он их может 
только по суду.  

Тогда деньги можно, к приме-
ру, пристроить в Гонконге и Син-
гапуре. Или в Швейцарии. А 
дальше снимать «кэш» либо че-
рез банкомат, либо через пласти-
ковые карты для расчетов в Ве-
ликобритании.  Но и там «оборо-
няются» от лихих денег. В Синга-
пуре и Гонконге стоимость со-
держания банковского счета для 
нерезидента, то есть не прожива-
ющего в стране этих банков, об-
ременительна. Может влететь в 
копеечку — минимум 2,5 тысячи 
долларов. 

Да и сама процедура откры-
тия таких счетов весьма бюро-
кратична. Удаленно открыть сче-
та в Азии практически невоз-
можно, надо лететь в страну, где 
располагается банк. Так что с 
«грязными деньгами» нынче 
приткнуться будет нелегко. 

Кстати, и с чистыми — не все 
так просто. Россиянам, связан-
ным с компаниями и лицами из 
антироссийских санкционных 
списков, английские банкиры 
тоже присылают письма. 

Громкий процесс по делу организованной преступной группировки, которую возглавлял Лю Хань, привлек внимание во всем мире. 

Константин Волков

В 
Китае казнили милли-
ардера Лю Ханя, осу-
жденного за создание 
преступной группи-
ровки, убийства и гра-

бежи. Одновременно привели в 
исполнение смертный приговор 
в отношении младшего брата 
олигарха Лю Вэя и еще троих со-
общников. Всего по делу прохо-
дят 36 человек.

Уроженец провинции Сычу-
ань, входивший в список 250 са-
мых богатых людей КНР, Лю 
Хань владел одной из крупней-
ших в стране горнодобывающих 
корпораций.  Последней его 
сделкой на сумму более милли-
арда долларов стало поглощение 
австралийской железнорудной 
компании. Однако проект не 
удалось довести до конца, по-
скольку в 2013 году магната аре-
стовали. Ему предъявили обви-
нения в том, что возглавляемая 
им группировка контролирова-
ла с 1993 года ряд отраслей в 
провинции Сычуань, используя 
самые жестокие методы для до-
стижения своих целей.

Однако Лю Хань, похоже, сам 
стал жертвой охоты на самых 
крупных «тигров» в зарослях 
китайской внутренней полити-
ки.

Судя по информации в китай-
ских государственных СМИ, 
одно время Лю Хань работал по-
мощником сына бывшего мини-
стра общественной безопасно-
сти КНР Чжоу Юнкана. Весной 
2014 года в рамках антикорруп-
ционных мероприятий, связан-
ных с делом приговоренного к 
пожизненному заключению Бо 
Силая, полиция допросила бо-
лее 300 родственников Чжоу. 
Самого Чжоу сняли с поста чле-
на политбюро КПК, на котором 
он курировал нефтяную от-
расль, исключили из партии и 
арестовали в конце 2014 года, 
обвинив в измене родине, нару-
шении партийной дисциплины, 
взятках и распутном поведении.

Видимо, связь с родными 
опального Чжоу заставила ны-
нешние власти КНР взяться за 
Лю Ханя всерьез. Идущая сейчас 
в стране кампания по борьбе с 
коррупцией, инициированная 
Си Цзиньпином, нацелена на пе-
ресмотр существующей систе-
мы в элите Китая. Недаром ло-
зунг этой компании «не жалеть 
ни мошек, ни тигров». Конечно, 
олигарха не назвать «мошкой», 
но и считаться самым большим 
«тигром» он тоже вряд ли может. 

Акцент

 Новое правительство Греции 
освободит всех граждан с 
доходами менее 12 тысяч евро 
в год от уплаты налогов

Публикацию комментирует 
Владимир Брутер
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Казненный в Китае миллиардер, «горнорудный король» Лю Хань входил в список 250 самых богатых людей страны. 
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Громкое дело В 90-е годы он незаконно нажил свой капитал, 
сколотил преступную группу — и вот теперь казнен

За такие миллиарды 
в Китае казнят

В России 
Росфиннадзор 
обращает особое 
внимание на все 
банковские опера-
ции свыше 600 
тысяч рублей

А КАК У НАС?

В России Росфиннадзор обращает 

внимание на все банковские опера-

ции свыше 600 тысяч рублей.  Банки 

передают в ведомство связанную с та-

кими операциями информацию. Если 

есть повод, Росфиннадзор может за-

просить данные об источниках их 

происхождения денег.

Что касается введения контроля, как в 

Англии, то это было бы прогрессив-

ным решением, убежден экономист, 

доцент РАНХиГС при президенте РФ 

Василий Якимкин. И помогло бы бо-

роться и с преступностью, и с налого-

выми уклонистами.

Однако глава Ассоциации российских 

банков Гарегин Тосунян утверждает, 

что аналогичный английскому меха-

низм контроля чистоты источников 

денег на счетах у нас постепенно вво-

дится. «Весь вопрос в том, чтобы, во-

первых, не было избыточной поспеш-

ности в этом, а во-вторых, злоупотре-

блений такой системой контроля», — 

отмечает собеседник «РГ».
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы держите в руках  
очередной выпуск специального приложения  
к «Российской газете» — «Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Как перейти 
на «свою» 
медтехнику 
без ущерба 
для пациентов

ОТ ШПРИЦА 
И ДО 
ТОМОГРАФА

Ирина Невинная

ПРАВИТЕЛЬСТВО ограничило  
возможности зарубежных про-
изводителей медизделий и обо-
рудования: они смогут участво-
вать в закупках для нужд госу-
дарственных медучреждений 
только если в заявках на участие 
в торгах не окажется российских 
компаний-конкурентов. 

Постановление правительст-
ва, которое готовил минпро-
мторг, направлено на поддержку 
российских производителей. В 
министерстве полагают, что но-
вые условия подтолкнут зару-
бежных «китов» локализовать 
свое производство в РФ. При 
подготовке ограничительного 
перечня, в минпромторге ориен-
тировались на те медизделия, ко-
торые уже производятся у нас. 

В частности, речь идет о меди-
цинской одежде, стерильных 
салфетках, реагентах для лабо-
раторной диагностики. В списке 
— буры для стоматологии, шпри-
цы, хирургические иглы. Есть и 
сложная техника:  от электро-
кардиографов и маммографов и 
до компьютерных томографов. 
Теперь это оборудование зару-
бежного производства будет до-
пускаться к госзакупкам в том 
случае, если на торги будет пода-
но не более одной заявки от про-
изводителей из России, Казахс-
тана, Белоруссии или Армении.

В Ассоциации международ-
ных производителей медизделий 
(IMEDA) официальных коммен-
тариев пока не дают. «Сначала 
нужно изучить возможные по-
следствия и риски», — пояснили 
«РГ». В Ассоциации не исключа-
ют, что интерес к проектам по 
локализации действительно мо-
жет возрасти. Но вопрос в том, 
какое производство будет счи-
таться локальным. Ведь одно 
дело — завезти к нам комплекту-
ющие и провести «отверточную 
сборку», и совсем другое — нала-
дить производство с нуля. Крите-
рии же, по которым будет опре-
деляться локализация, еще пред-
стоит разработать.

Что касается врачей и паци-
ентов, тут тоже есть определен-
ные опасения. «Пострадают 
бюджетные учреждения, ведь ка-
чество наших медизделий усту-
пает импортным, а вот  платная 
медицина только выиграет — 
ведь на такие клиники ограниче-
ния по закупкам импорта не рас-
пространяются», — говорят в ме-
дицинском сообществе. 

Отдельные вещи, например, 
рентгенустановки, мы делаем на 
уровне. Но в целом, говорят эк-
сперты, зависимость нашей ме-
дицины от импортного оборудо-
вания слишком велика. «Если го-
ворить об изделиях, которые 
производятся в России и без про-
блем могут использоваться для 
госнужд, это прежде всего меди-
цинская одежда, одноразовые 
салфетки, простыни, покрывала 
для операций, рентгендиагно-
стические комплексы, электро-
кардиографы, шприцы», — поя-
снил «РГ» директор Фонда «Здо-
ровье» Эдуард Гаврилов. Произ-
водство томографов появилось у 
нас совсем недавно. Другая тех-
ника — только в планах. Но ника-
кой паники, что пациенты оста-
нутся без диагностики, возник-
нуть не должно, считает Гаври-
лов. «Если, например, медучре-
ждению нужны реагенты для 
ПЦР-диагностики, которые в 
России не производятся, — ника-
ких проблем с закупкой не будет, 
потому что ограничения введе-
ны только в случаях, когда есть 
российские альтернативные ва-
рианты», — считает он.

Авиация Самолет-разведчик способен летать на высоте свыше 21 км

Идет охота за погодой

Сергей Птичкин 

Э
кспериментальный 
машиностроитель-
ный завод им. В.М. 
Мясищева и немец-
кий институт Аль-

фреда Вагнера, находящийся в 
Потсдаме, подписали контракт 
об использовании российского 
высотного самолета М-55 «Гео-
физика» в европейском науч-
но-исследовательском проекте 
StratoClim.

Об этом сообщила пресс-
служба Объединенной авиа-
строительной корпорации. 
Проект нацелен на изучение ат-
мосферы и климата Земли. На-
чало полетов в его рамках за-
планировано на январь 2016 
года. Основные исследователь-
ские полеты будут выполнены 
летом 2016 года в Индии. 

По словам главного кон-
структора мясищевского пред-
приятия Геннадия Беляева, 
М-55 обладает уникальными 
характеристиками. Самолет 
способен длительное время ле-
тать на высоте до 21,5 км и не-
сти до двух тонн научного обо-
рудования на своем борту. 

На основании данных, соби-
раемых «Геофизикой» в стра-
тосферных слоях, создается ма-
тематическая модель динамики 
изменения атмосферы в гло-
бальном масштабе. На основе 
чего можно достаточно точно 
прогнозировать изменения 
климата Земли через 20, 30, 50 
лет. Мониторинг ведется в райо-
нах наиболее интенсивного пе-
ремещения воздушных масс — 
Арктике, Антарктиде, тропиках. 
Руководитель научно-исследо-
вательского проекта StratoClim 

доктор Фред Стро подчеркива-
ет, что без использования вы-
сотного российского самолета-
разведчика долгосрочный и 
верный прогноз было бы сде-
лать очень проблематично.

В экспедиции в Индию в 
2016 году россиянам предстоит 
взаимодействовать с коллега-
ми из 25 научных институтов и 
учреждений Европы. На само-
лете предполагается использо-
вать  до тридцати различных 
научных приборов массой от 12 
до 398 кг. 

Ранее М-55 «Геофизика» уже 
выполнял полеты над Аркти-
кой, Антарктидой, континен-
тальной частью Бразилии, Ав-
стралией и Африкой. Отзывы 
самые восторженные. Кстати, 
М-55 удалось зафиксировать 
самую низкую температуру ат-
мосферы.  Удивительно,  но 
страшно холодно оказалось не в 
районе Арктики или Антаркти-
ки, а над Индийским океаном. 
Именно там приборы показали 
минус 91,8 градуса по Цельсию.

Сегодня  М-55 «Геофизика» 
единственный в своем роде вы-
сотный самолет-разведчик, ис-
пользуемый в интересах всего 

мирового научного сообщест-
ва. А ведь создавался он в СССР, 
в рамках очень секретного во-
енного проекта, и был едва не 
закрыт, когда у военных нужда 
в нем пропала. 

Этот самолет изначально 
был окружен ореолом таинст-
венности. В НАТО так и не смо-
гли определить, для чего в Со-
ветском Союзе создают дозву-
ковую реактивную машину с 
огромным размахом крыльев, 
почти сорок метров, и каковы 
ее характеристики. Поэтому ей 
присвоили интригующее имя 
Mystic.

Проектирование  самолета 
под маркой М-17 «Стратосфе-
ра»  началось почти сорок лет 
назад, в 1967 году, под руковод-
ством патриарха советского са-
молетостроения Владимира 
Мясищева.  Должен был поя-
виться высотный перехватчик 
вражеских дрейфующих аэро-
статов. Они запускались с тер-
ритории стран НАТО и достав-
ляли огромные проблемы ПВО 
СССР. И зафиксировать их, и 
уничтожить оказалось делом 
крайне сложным. 

Коллектив Мясищева с зада-

чей справился. Удалось создать 
высотный самолет, оснащен-
ный самой современной на то 
время оптической и радиоэлек-
тронной аппаратурой, а также 
мощным вооружением. 

Увы, первый же испытатель-
ный полет 24 декабря 1978 года 
завершился трагически.   В 
условиях плохой видимости пи-
лот не учел огромный размах 
крыльев и при посадке М-17 за-
дел законцовкой крыла холм. 
Самолет разбился, летчик-ис-
пытатель Кир Чернобровкин 
погиб.

Испытания отложили на не-
сколько лет, а потом исчезла 
нужда бороться с аэростатами 
— их полеты над СССР прекра-
тились, пришло время спутни-
ков-шпионов. И высотный доз-
вуковой перехватчик стал как 
бы не нужен.

В конце 1980-х на базе М-17 
в интересах военных создали 
высотный самолет-разведчик, 
который мог вдобавок обеспе-
чивать целеуказание стратеги-
ческим ракетоносцам и раке-
там земля — земля. Но в услови-
ях начавшейся конверсии, а за-
тем развала Союза полностью 
реализовать и этот проект не 
удалось.

Каким-то чудом коллективу 
Экспериментального машино-
строительного завода им. В.М. 
Мясищева удалось отстоять 
многострадальный проект и до-
казать, что самолет, которому 
присвоили имя М-55 «Геофизи-
ка», сможет послужить мир-
ным научным исследованиям 
атмосферы Земли. И уже с 1993 
года уникальная машина стала 
мировым бестселлером науч-
ной авиации. Аналогов ей дей-

ствительно не было тогда и нет 
по сей день.

Обладая уникальными вы-
сотными характеристиками, 
планер самолета оказался спо-
собен нести практически лю-
бую из существовавших науч-
ных аппаратур, использовав-
шихся в авиации. «Геофизика» 
стала настоящим трансформе-
ром, способным эффективно 
работать с различными прибо-
рами для ведения конкретных 
исследований.

Н ау ч н о е  о б о руд о в а н и е, 
устанавливаемое на самолете, 
включает в свой состав мощные 
и маломощные лидары для об-
наружения полярных стратос-
ферных облаков и аэрозолей, 
спектрометры для проведения 
дистанционного анализа хими-
ческого состава атмосферы, а 
также комплекс аппаратуры, 
предназначенный для проведе-
ния измерений основных мете-
орологических параметров ат-
мосферы на различных высотах 
в нижней стратосфере и тро-
посфере.

Самолет может использо-
ваться и для дистанционного 
зондирования земли.

Сейчас предполагается в ин-
тересах зарубежных заказчи-
ков создать версию самолета, 
способного обеспечивать вы-
сотный воздушный старт суб-
орбитальным космопланам, — 
это для космических туристов. 
Никакие санкции помехой это-
му не станут.

Одно дело — нала-
дить «отверточную 
сборку», и совсем 
другое — организо-
вать производство 
медтехники с нуля

Акцент

 Самолет зафиксировал 
самую низкую 
температуру на планете — 
минус 91,8 градуса 
по Цельсию

Читайте также: 
Боевую авиацию 
прикроют непробиваемым 
полем (фото)
www.rg.ru/art/1079999
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ЭПИДЕМИЯ

В Волгограде 
из-за гриппа 
закрыты 
все школы

ВИРУС 
СОРВАЛ УРОКИ

Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Волгоград

НАЧИНАЯ с понедельника и 
вплоть до 15 февраля школьники 
Волгограда получили «канику-
лы» — объявлен карантин по 
гриппу. 

К таким мерам власти выну-
ждены прибегнуть из-за роста 
заболеваемости гриппом и 
ОРВИ. Эпидемический порог в 
Волгограде превышен на 14,2 
процента. А в возрастной группе 
детей с 7 до 14 лет еще больше — 
на 33,5 процента. Посещаемость 
школ в первые февральские дни 
упала до 20 процентов, вследст-
вие чего и объявлен карантин.

18+

СКАНДАЛ Президент Чехии 
сравнил соцслужбы 
Норвегии с «детскими 
фабриками» нацистов

Инкубаторы 
по-норвежски

Надежда Ермолаева

ПРЕЗИДЕНТ Чехии Милош Земан обвинил норвежские 
социальные службы в применении тех же методов воспи-
тания детей, которые были на вооружении у нацистской 
организации «Лебенсборн», известной, как «фабрика» 
по выращиванию «настоящих арийцев».

Чешский президент сделал столь резкое сравнение, 
чтобы выразить свое возмущение тем фактом, что влас-
ти Норвегии не возвращают двух сыновей, отобранных у 
чешской семьи Йозефа и Эвы Михалаковых почти пять 
лет назад. Норвежский суд не выявил никаких признаков 
насилия над детьми, однако мальчиков родителям не 
вернули. Более того, социальные службы разделили бра-
тьев, поместив их в разные приемные семьи.

Администрация президента Чехии и МИД страны 
всеми силами пытаются убедить норвежские власти 
пересмотреть дело. На днях состоялась встреча Зема-
на с послом Норвегии в Чехии. Президент, не стесня-
ясь в выражениях, заявил, что два чешских мальчика 
находятся «практически в таких же воспитательных 
учреждениях, какие были  у «Лебенсборн» (так назы-
вался «инкубатор» нацистской элиты, учрежденный в 
1935 году рейхс фюрером СС Генрихом Гиммлером). 
«Однако если, согласно нацистской программе, в та-
ких лагерях воспитывали «чистокровных арийских де-
тей», то в случае с братьями Михалаковыми происхо-
дит «денационализация», — сказал Земан. 

Судя по всему, в 
Осло привыкли к 
критике. Три года 
назад в СМИ бурно 
обсуждалось дело 
россиянки Ирины 
Бергсет, у которой 
норвежские соци-
альные службы от-
няли двух сыновей. 
После судов и разби-
рательств младший 
сын остался с отцом, 

старший был помещен в польскую патронатную семью. 
В прошлом году россиянка Елена Кузнецова лишилась в 
Норвегии сына Оскара, который рассказал в школе о 
том, что мать вырвала ему молочный зуб. Учителя посчи-
тали, что женщина выбила зуб мальчику, и тут же его за-
брали в детский дом. В этом году разразился скандал с 
Литвой: норвежские соцслужбы явно превысили свои 
полномочия, отобрав у литовки ее сына.

Хотя норвежские власти объясняют свои действия 
«заботой о детях и их безопасности», в СМИ стали появ-
ляться факты, доказывающие, что не все благополучно в 
норвежском королевстве. После изъятия из семьи соцра-
ботники помещают несчастных малышей на три недели 
в больницу для проведения полного обследования. Все 
это время дети лежат или сидят в своих кроватках за ре-
шеткой. Персонал больниц имеет право подходить к ним 
только для того, чтобы дать им еду или поменять пам-
перс. Приближаться к таким детям имеют право и врачи, 
но только для проведения медицинских осмотров. Если 
ребенок плачет, его нельзя брать на руки. Через несколь-
ко дней беспрерывных рыданий дети понимают, что 
никто к ним не подойдет, и начинают лежать тихо. Вто-
рой раз эти дети попадают в больницу перед тем, как 
власти найдут им подходящую приемную семью.

Как показывает практика, противостоять норвеж-
ской ювенальной машине невозможно. К ней можно 
только приспособиться, а еще лучше покинуть Норве-
гию. Для тех, кто решил остаться со своими детьми жить 
в этой стране, литовский МИД составил свод правил о 
том, как нужно обращаться с ребенком, чтобы социаль-
ные службы его не отняли. Эти правила разлетелись по 
всему Интернету. Дипломаты всех стран рекомендуют: в 
случае возникновения проблем с социальными служба-
ми Норвегии нужно незамедлительно обратиться в кон-
сульство своего государства за помощью. В настоящее 
время в поле зрения норвежских социальных служб на-
ходятся 53 тысячи детей. 19 процентов из них уже нахо-
дятся в приемных семьях.

Как показывает 
практика, противо-
стоять норвежской 
ювенальной маши-
не невозможно

Полную версию читайте на сайте
www.rg.ru/art/1081918
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ЧП В связи с возгоранием 
на СХК возбуждено 
уголовное дело

Панику погасили

Анатолий Буров, «Российская газета», Томск

СОТРУДНИК предприятия «Росатома», получивший 
8 февраля термические ожоги в результате ЧП на Хими-
ко-металлургическом заводе АО «Сибирский химиче-
ский комбинат», доставлен из Томска в Москву в Меди-
цинский биофизический центр имени Бурназяна. 

По словам гендиректора СХК Сергея Точилина, во 
время перемещения на тележке произошла разгермети-
зация контейнера с нитридом обедненного урана. При 
взаимодействии с кислородом он самовозгорается, а за-
тем также самопроизвольно затухает. Сырье предназна-
чалось для загрузки в установку по производству топли-
ва для экспериментальных реакторов.  Это рядовая тех-
нологическая операция. Но на этот раз находившийся 
рядом работник получил термический ожог: на нем заго-
релся лавсановый комбинезон. Материального ущерба 
предприятию возгорание не принесло, опасных выбро-
сов и утечек топлива не было. Радиационная обстановка 
находится в норме, опасности для населения нет.

КАЗУС Президента Эстонии 
дважды обидели в прямом эфире

Доброе утро, Хендрик

Надежда Ермолаева

Ж
урналист британского 
телеканала Sky News 
буквально за минуту су-

мел вывести президента Эстонии 
Тоомаса Хендрика Ильвеса из 
себя.

В самом начале беседы, кото-
рая велась в прямом эфире про-
граммы новостей, он дважды пе-
репутал имя эстонского лидера. 
Сначала ведущий назвал прези-
дента Эстонии Тоомасом Хен-
дриком и после поприветствовал 
его: «Доброе утро, президент 
Хендрик…».

Такая бесцеремонность выве-
ла эстонского политика из себя. 
Он в гневе выдернул со своего уха 
микрофон и прямо в прямом 
эфире перед сотнями тысяч зри-
телей прервал интервью одной 
лишь фразой: «Называйте мое 
имя правильно».

Самое смешное, что ни жур-
налист, ни аудитория телеканала 
не услышали последних слов 

эстонского президента, так как 
они были произнесены уже без 
микрофона. Более того, все это 
выглядело очень странно, ведь 
Ильвес резко оборвал беседу на 
вопросе, в котором шла речь о 
«российской угрозе».

«Я очень удивилась. Ведущий 
спросил у президента, как Эсто-
ния оценивает ситуацию на Ук-
раине, считает ли он Россию опа-
сной. И тут вдруг глава государ-
ства со злостью срывает с себя 
микрофон и удаляется. Я так по-
няла, что президент просто не за-
хотел отвечать на этот тупой во-
прос. Вопрос и правда ведь неум-
ный», — пишет одна из зритель-
ниц на сайте Sky News.

Обескураженный поведением 
эстонского президента ведущий 
программы новостей в течение 
нескольких секунд не мог сори-
ентироваться. Но потом взял 
себя в руки и объявил о продол-
жении эфира прогнозом погоды. 
Как сообщают эстонские СМИ, 
администрация президента Эс-

тонии объяснила журналисту его 
ошибку и обещала, что Ильвес 
даст интервью снова, если жур-
налисты телеканала выучат его 
имя. 

Отметим, что президент Эсто-
нии не впервые сталкивается с 
тем, что его имя называют не 
полностью. Во время визита гла-
вы Белого дома США Барака Оба-
мы в Эстонию телеканал CNN де-
лал интервью с Ильвесом, однако 
на экране было написано лишь 
«Тоомас Хендрик, президент Эс-
тонии». Тем не менее тогда глава 
эстонского государства не воз-
мущался. Он даже не обратил 
внимания на эту мелочь. Сегодня 
чиновники из ближайшего окру-
жения Ильвеса жалуются на его 
частые срывы. Обозреватели от-
мечают, что настроение прези-
дента портится из-за его крайне 
низкого рейтинга и экономиче-
ского спада в республике.

Президент Эстонии Тоомас Хендрик Ильвес (справа) повел себя в прямом эфире не как глава государства, 
но как несдержанный вспыльчивый политик, чем весьма удивил ведущего Sky News Дермота Мернагана.

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1081451

МЕДИА  Редактор 
The Economist попытался 
похоронить свободу слова 
в Британии, 
призвав отправить RT 
«на задворки медийного 
пространства»

Школа 
британского 
злословия

Анна Федякина

БОЙКОТИРОВАТЬ российский телеканал Russia Today 
призвал западных коллег один из редакторов журнала 
The Economist Эдвард Лукас. Скандальное заявление 
британец сделал в ходе выступления на Мюнхенской 
конференции по безопасности.

С жесткой критикой на российский телеканал Лукас 
набросился из-за того, что, по его мнению, RT якобы ме-
шает западным СМИ. «Правда не может восторжество-
вать, когда имеешь дело с так называемыми «средствами 
массовой информации», такими, как канал RT, бывший 
Russia Today, или Sputnik, напрямую подключенными к 
кремлевской машине по производству лжи», — сказал 
старший редактор The Economist. При этом Лукас не поя-
снил, почему позиция западных СМИ должна считаться 
истиной в последней инстанции. Не привел он и конкрет-
ных примеров, когда телеканал RT предоставлял недо-
стоверную информацию. 

Тем не менее Лу-
кас продолжал на-
стаивать на своем: 
телеканал, который 
предоставляет зри-
телям широкий 
спектр мнений по 
разным вопросам, 
необходимо дискре-
дитировать. И все же 
вынужден был отме-

тить, что аудитория RT неизменно растет. «Почему люди 
с жадностью смотрят RT? Зрители не доверяют мей-
нстримным СМИ и сыты по горло политическим исте-
блишментом своих стран», — резюмировал он.

Впрочем, логикой и последовательностью выступле-
ние Лукаса не отличалось. К примеру, если позиция Запа-
да действительно правая, как он заявил, и ее круглые сут-
ки транслируют десятки европейских и американских ка-
налов, то в таких обстоятельствах один российский теле-
канал физически и практически не может представлять 
для них опасности.  И все же британец продолжал убе-
ждать участников Мюнхенской конференции, что RT — 
это «угроза» и ее «нужно вытолкнуть на задворки медий-
ного пространства». Более того, Лукас пообещал восполь-
зоваться служебным положением, чтобы помешать ка-
рьерному росту сотрудников российского телеканала.

«Это высшая степень лицемерия — явиться на меропри-
ятие, посвященное коллективному решению множества 
серьезных проблем безопасности, стоящих перед миром 
сегодня, и воспользоваться им как площадкой для вра-
ждебной критики и разжигания войны, — прокомментиро-
вали нападки британского журналиста в официальном за-
явлении RT. — В то время как господин Лукас клеймил жур-
налистов RT, наслаждаясь комфортом залов конференции, 
наши журналисты работали под пулями вблизи Донецка».

Стоит отметить, что и без воинственных призывов 
Лукаса британские журналисты ищут малейшую воз-
можность, чтобы дискредитировать российский телека-
нал необоснованными обвинениями. Так, в январе 2015 
года британская телекомпания BBC выступила с сенса-
ционным заявлением. В эфире программы Daily Politics 
ведущий Эндрю Нил, который пригласил  ведущего кана-
ла RT Афшина Раттанзи, сказал, что корреспондент рос-
сийского канала Анастасия Чуркина брала интервью у 
своего отца, представителя России при ООН Виталия 
Чуркина. Британский журналист использовал несоот-
ветствующую действительности реплику в качестве при-
мера некачественной журналистской работы.

Однако на самом деле Анастасия Чуркина никогда не 
брала интервью у постпреда России при ООН, о чем зая-
вили в редакции RT. Но только спустя неделю ВВС прине-
сла официальные извинения за откровенную ложь.
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Акция В «РГ» назвали имена победителей финала Всероссийского 
конкурса «Миссия выполнима. Твое призвание — финансист!»

50 министров финансов

Татьяна Зыкова, 
Александра Воздвиженская

К
огда мы узнали, что 
министр финансов Ан-
тон Силуанов окончил 
Финансовый универ-
ситет, то попросили  

победителей и призеров финала 
Всероссийской олимпиады для 
школьников «Миссия выполни-
ма. Твое призвание — финан-
сист!» представить себя мини-
стром финансов.

И дать краткосрочный прогноз 
— сколько к 1 апреля 2015 года бу-
дет стоить рубль к доллару, к евро 
и баррель нефти марки Brent. Са-
мый точный прогноз мы опубли-
куем в «РГ» 1 апреля, так что жди-
те. А пока, после просмотра про-
гнозов будущих 50 министров фи-
нансов, отобрали самый оптими-
стичный и самый пессимистич-
ный. Оптимистичный выглядит 
так. К 1 апреля за доллар будут да-
вать 40 рублей, за евро — 50 ру-
блей. Нефть марки Brent повысит-
ся до 57 долларов за баррель.

А вот самый пессимистич-
ный. Лишь один участник счита-

ет, что доллар поднимается до 
нового исторического рекорда — 
88 рублей, а евро — до уже до-
стигнутого в декабре 101 рубля. 
При этом за  Brent будут давать 
46 долларов.

С прогнозами экономических 
ведомств правительства прогно-
зы ребят расходятся. Напомним, 
что самый пессимистичный про-
гноз дают сегодня в минэконо-
мразвития — ожидая, что баррель 
нефти может опуститься до 40 
долларов. Наиболее оптимистич-
ные цифры озвучивают в ЦБ — 84 
доллара за баррель. Что касается 
курса валют, то за один доллар, 
по прогнозу минэкономразви-
тия, будут давать около 60 ру-
блей, за евро — чуть больше. В 

минфине считают, что «америка-
нец» будет стоить 60—70 рублей. 
В ЦБ прогнозы по курсам валют 
не афишируют.

Что касается школьников, то 
свои прогнозы они давали в ка-
честве «министров финансов», 
не «отягощенных» мудростью и 
опытом работы в кризисные 
времена. Одновременно это 
прогнозы победителей. Ведь се-
годня эти ребята выиграли, по-
жалуй, свой самый главный кон-
к у р с .  Д е в я т ь  п о б е д и те л е й 
11-классников, сообщил ректор 
Финансового университета Ми-
хаил Эскиндаров, могут уже 
считать себя студентами — они 
будут учиться в Финансовом 
университете за его счет при 

условии успешной сдачи необ-
ходимых предметов ЕГЭ. Призе-
ры 2-й степени получат от уни-
верситета 50-процентную скид-
ку на учебу. А пятерым абсолют-
ным победителям Олимпиады в 
5 номинациях по экономике, ин-
форматике и математике (11 
класс,10 класс, 8—9 классы) ор-
ганизаторы вручили ценные 
приз — айпэды. Учащиеся невы-
пускных классов, ставшие побе-
дителями и призерами, получат 
возможность продолжить борь-
бу за «Миссию» в следующем 
учебном году на очном этапе. 
Кстати, один из десятиклассни-
ков, Герман Янкович, из Набе-
режных Челнов участвует в 
олимпиаде по экономике третий 
год подряд. Но ни победителем, 
ни призером пока не стал. Зато 
звание «За волю к победе» и рек-
торский приз в этом году заслу-
жил. Михаил Эскиндаров пообе-
щ а л  « п р и п л ю с о в ат ь »  с в о й 
«именной» балл Герману, когда 
тот будет поступать в его вуз.

По словам ректора, его радует 
широкая география участников 
олимпиады. «Помимо россий-

ских школьников из разных 
уголков страны — от Москвы до 
Можги, Речицы и даже Усово-Ту-
пик, у нас в этом году появились 
иностранные участники из Ти-
располя, Белоруссии, Вьетна-
ма», — говорит Эскиндаров. В 
следующем году, продолжает он, 
к олимпийским предметам пла-
нируется добавить историю и 
обществознание.

Всероссийскую олимпиаду 
«Миссия выполнима. Твое при-
звание — финансист!» в восьмой 
раз совместно проводят Финан-
совый университет при прави-
тельстве РФ, «Российская газе-
та» и Банк Москвы. Цель — при-
влечь к учебе в одном из ведущих 
финансово-экономических ву-
зов страны лучших из лучших. И 
это получается. «Ни один из ста 
победителей прошлых лет, кото-
рые стали студентами благодаря 
олимпиаде, нас не подвели. Это 
ребята, которые учатся успешно, 
занимаются наукой», — резюми-
ровал Эскиндаров.

Будущие министры финансов, 
крупные банкиры, аудиторы и 
просто хорошие будущие студенты. 

Акцент

 К 1 апреля 2015 года за доллар 
будут давать 40 рублей, 
за евро — 50 рублей

ПРОЧИТАНО Николя Саркози 
и Стивен Коэн об отношениях 
Запада и России 

Разрыв с Россией 
станет трагедией

Николя Саркози, 
экс-президент Франции

«РАЗРЫВ между Европой и Рос-
сией был бы трагедией» — так 
считает бывший французский 
президент, а ныне лидер главной 
оппозиционной партии страны 
Союз в поддержку народного 
движения (СПНД) Николя Сар-
кози. Он убежден в том, что 
Франция не хочет конфронтации 
с Россией. 

«У нас с Россией общая циви-
лизация, — заявил Саркози това-
рищам по партии. — Интересы 
американцев и русских — это не 
одно и то же, что интересы Евро-
пы и России. Мы не хотим возро-
ждения «холодной войны» между 
Европой и Россией».По мнению 
Саркози, важным элементом 
урегулирования украинского 
кризиса должно быть междуна-
родное посредничество, в част-
ности размещение промежуточ-
ных сил на юго-востоке Украины 
для защиты русскоязычного на-
селения. Экс-президент Франции 
видит Украину в качестве ней-
трального государства, своео-
бразного моста между Россией и 
Европой. При этом он заявил со 
всей определенностью: «Ей (Ук-
раине) не предназначено всту-
пить ни в Европейский союз, ни в 
НАТО». Саркози также считает, 
что следует с пониманием отне-
стись к выбору жителей Крыма, 
которые приняли решение о вос-
соединении с Россией: «Крым 
выбрал Россию, и нельзя его в 
этом упрекать». «Если Косово 
получило право стать независи-
мым от Сербии, — заявил он, — то 
не понимаю, как можно гово-
рить, используя одинаковые до-
воды, что Крым не имел права 
выйти из состава Украины, что-
бы присоединиться к России». 

Стивен Коэн, профессор 

Нью-Йоркского университета

НОВОЙ «холодной войны» не 
хотят ни рядовые россияне, ни 
американцы. Такое мнение в ходе 
дискуссии об отношениях России 
и Запада на телеканале CNN вы-
сказал известный американский 
историк, профессор Нью-Йорк-
ского университета Стивен Коэн.

По его мнению, Москва и Ва-
шингтон по сути «находятся в со-
стоянии новой «холодной вой-
ны», потенциально еще более 
опасной, поскольку ее эпицентр 
теперь у границ России, а не в 
Берлине». На вопрос ведущего о 
причинах этого противостояния 
он ответил: «Если говорить о на-
родах, то такого желания нет ни у 
русских, ни у американцев. Это 
результат действий элит двух 
стран». Коэн считает, что для За-
пада «часть проблемы — это отно-
шение к президенту РФ». «Ничем 
не подкрепленная политика де-
монизации Владимира Путина 
затрудняет любой объективный 
анализ», — указал он, посетовав, 
что «занимается исследования-
ми о России с 60-х годов прошло-
го века, однако подобного никог-
да не видел».«Украина в разрухе 
как восточная, так и западная. 
Поставки вооружений Киеву сде-
лают ситуацию только хуже, — 
продолжил Коэн. — Европа раско-
лота. Возможно, это трещина в 
трансатлантическом альянсе». 
«Путин не начинал этот кризис и 
хотел бы его завершения, но не на 
условиях капитуляции, — уверен 
историк. Игру ведут «партии 
войны» в Киеве, Вашингтоне и 
НАТО».

Подготовили 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Игорь Дунаевский (Вашингтон)

Западные СМИ 
беспокоит, 
что аудитория RT 
неизменно растетВ
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Судьбу 
мировой 
экономики 
обсудят 
на берегу 
Босфора

«ДВАДЦАТКА» 
ПРИЕХАЛА 
В СТАМБУЛ

Леонид Пчельников, Стамбул

МИНИСТРЫ экономик и главы 
центробанков стран «большой 
двадцатки» встретятся сегодня в 
Стамбуле. Данное мероприятие 
должно открыть период предсе-
дательства Турции в G20. На сам-
мите планируется обсудить си-
туацию в мировой экономике в 
связи со значительным падени-
ем цен на нефть, а также пути ре-
формирования МВФ.

Участники встречи отмечают, 
что она пройдет в непростой эко-
номической и политической си-
туации, ведущие экономики мира 
находятся в разном состоянии и 
имеют различные темпы роста. 
Глава МВФ Кристин Лагард заяви-
ла, что, если не принимать ника-
ких мер, то глобальная экономи-
ка продолжит падение.

Саммит уже начал работу в 
воскресенье с конференции на 
тему «Повестка дня G20 под пред-
седательством Турции». Турецкая 
сторона рассказала о планах в ка-
честве председателя, пообещав 
обратить особое внимание на та-
кие проблемы, как борьба с за-
медлением темпов роста мировой 
экономики, а также состояние 
экономического сектора разви-
вающихся стран. Вице-премьер 
Турции Али Бабаджан подчер-
кнул, что Анкара, будучи предсе-
дателем, уделит большое количе-
ство времени именно теме разви-
тия малых экономик, став своео-
бразным мостом между развива-
ющимися и развитыми странами. 

В рамках реформирования МВФ 
планируется перераспределить 
квоты в данной организации 
именно в пользу развивающихся 
стран, продолжив, таким обра-
зом, процесс реформирования 
данной структуры, который за-
шел в тупик. Кроме того, будет 
поднят вопрос о способности 
США в текущих условиях высту-
пать локомотивом глобального 
развития. В то же время предста-
вители американской делегации 
намерены вновь озвучить пози-
цию, что Европа делает недоста-
точно для мировой экономики и 
восстановлении темпов ее роста.

Бабаджан рассказал, что Тур-
ция рассматривает «большую 
двадцатку», как наиболее эффек-
тивный и подходящий формат вы-
работки решений глобальных фи-
нансово-экономических про-
блем. По его мнению, G7 учиты-
вает мнения слишком малого чи-
сла стран, а более широкие фор-
маты не позволяют сконцентри-
роваться на каких-то конкретных 
вопросах. Поддержал его и пре-
мьер-министр Турецкой Респу-
блики Ахмет Давутоглу, отметив, 
что G20 одна из наиболее удоб-
ных международных площадок 
сотрудничества. Глава правитель-
ства сообщил также, что надеется 
также и на конструктивное обсу-
ждение проблем энергетики в 
рамках текущего саммита. Так, по 
его словам, многие страны при-
стально следят за состоянием ми-
ровых цен на энергоносители и 
Турция здесь не исключение. Од-
нако Анкара старается не смо-
треть на этот процесс однобоко. 
Как падение, так и их рост влечет 
за собой много различных по-
следствий. Напомним, что на эту 
же тему высказался накануне гла-
ва департамента международных 
финансовых отношений Минфи-
на России Андрей Бокарев. Он 
подчеркнул, что, несмотря на то, 
что большинство международ-
ных организаций рассматривает 
падение цен на углеводороды как 
положительный фактор, у нашей 
страны есть своя точка зрения на 
этот счет. Добавив, что не только 
европейские страны и США будут 
однозначно выигрывать от этого. 
Что касается российской делега-
ции, то в рамках стамбульских 
мероприятий не планируется ми-
нистерских встреч в формате 
БРИКС. Будет организована 
встреча лишь на уровне замести-
телей министров.

Турция рассматри-
вает «большую 
двадцатку», 
как наиболее 
подходящий 
формат выработки 
решений

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

ЭКСПЕРТНЫЙ СОВЕТ «Законодательные новации в сфере приватизации. 
Классические и электронные торги: плюсы и минусы»

17 февраля в 11.00 

Какое место электронная приватизация — новое направление на рынке 
электронных торгов, должна занять в системе способов 
приватизации? Какие виды имущества наиболее перспективны для 
продажи на торгах в Сети? Какая модель продажи — классическая или 
электронная — лучше защитит покупателей от коррупции и 
недобросовестных конкурентов?
Эти и другие вопросы обсудят  ведущие  эксперты в ходе мероприятия. 

По вопросам регистрации: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU, 

RAZVITIE@GUD-ESTATE.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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КОМПЕТЕНТНО В МИД России
расставили «горячие
точки» над «и»

Дипломаты 
идут в бой

Владислав Воробьев

В РОССИИ 10 февраля отмечается День дипломатиче-
ского работника. Первый заместитель министра ино-
странных дел РФ Владимир Титов рассказал «РГ» о 
склонности Запада к силовым действиям, об участив-
шихся случаях нападения на российских дипломатов, а 
также о начальных курсах бойца в МГИМО.

Не секрет, что участились случаи нападения на россий-
ских дипломатов в «горячих» и не очень точках по всему 
миру. Что делает МИД России для повышения безопасно-
сти сотрудников посольств Российской Федерации за ру-
бежом? Минимальную боевую подготовку в МГИМО еще 
не планируется ввести?
ВЛАДИМИР ТИТОВ: На 
фоне осложнения 
международной об-
становки, активиза-
ции экстремистских 
сил в различных го-
сударствах действи-
тельно возрастают 
угрозы для безопа-
сности дипломати-
ческих работников. 
К сожалению, объек-
тами хулиганских, 
бандитских дейст-
вий и террористиче-
ских атак становятся сотрудники российских загрануч-
реждений. В 2013 году в Абхазии при выполнении слу-
жебного долга были убиты российский дипломат Д.В. Ви-
шернев и его супруга. В 2014 году в результате теракта в 
Кабуле погиб сотрудник Миссии ООН по содействию Аф-
ганистану В.Ш.Назаров. В последние два года получили 
ранения наши товарищи в Панаме, Судане, Канаде. 

Работающие за рубежом дипломаты пользуются не-
прикосновенностью в соответствии с Венскими конвен-
циями о дипломатических и консульских сношениях, в 
которых четко зафиксированы обязательства принима-
ющей стороны обеспечивать безопасное функциониро-
вание посольств и консульств и защиту их персонала. Но 
в силу различных причин не всегда обеспечивается дол-
жный уровень безопасности. Поэтому задача своевре-
менно и адекватно реагировать на угрозы, которым под-
вергаются сотрудники российских загранучреждений 
за рубежом, является для нас приоритетом, особенно в 
государствах со сложной общественно-политической 
обстановкой, находящихся в условиях чрезвычайного 
положения, а тем более в состоянии вооруженного кон-
фликта. Когда возникают особо опасные обстоятельст-
ва, осуществляем полную или частичную эвакуацию 
персонала. 

Специальной «боевой подготовки» в МГИМО — основ-
ном вузе, откуда мы черпаем кадры, разумеется, не пред-
усмотрено. Но, как и во всех университетах с военными 
кафедрами, «начальный курс бойца» студенты проходят. 

Традиционно уделя-
ется большое значе-
ние занятиям спор-
том. В целом хоро-
шая физическая 
форма, способность 
работать долго, а 
иногда и по ночам — 
важные условия ка-
чественного выпол-
нения дипломатами 
своих обязанностей. 

Эксперты констати-
руют резкую дегра-
дацию норм между-
народного права. В 
этих условиях ди-
пломатам, очевидно, 

становится все более трудно, а порой и даже опасно ра-
ботать. Что ни направление, то новый «фронт»: сирий-
ский, украинский, американский, иранский, ливийский, 
иракский и т.д.
ВЛАДИМИР ТИТОВ: Ситуация в мире действительно становит-
ся все более сложной и труднопредсказуемой. Сохраня-
ются старые неурегулированные конфликты, возникают 
новые очаги напряженности, угрожающие глобальной и 
региональной безопасности и стабильности. Усиливает-
ся конкуренция в ее политическом, социально-экономи-
ческом, ценностном проявлениях. Продолжает лихора-
дить мировую экономику.

Все более наглядно проявляется противоречие между 
объективным процессом формирования нового мироу-
стройства, отражающего географическое и цивилизаци-
онное многообразие современного мира, и настойчивы-
ми попытками некоторых стран Запада любой ценой 
удержать свое «историческое» лидерство в международ-
ных делах, навязать свою волю другим странам. Склон-
ность западных партнеров к односторонним, в том числе 
силовым действиям, применение ими двойных стандар-
тов дестабилизируют ситуацию, отдаляют решение на-
сущных мировых проблем. Последствия такой политики 
наглядно прослеживаются на примере Косово, Ирака, 
Ливии, Сирии, а сегодня и Украины. В этих условиях на 
министерство иностранных дел ложится особая ответст-
венность за эффективную реализацию утвержденного 
президентом Российской Федерации В.В. Путиным внеш-
неполитического курса страны, обеспечение необходи-
мых внешних предпосылок для поступательного разви-
тия России и укрепления ее авторитета в мире.

Трудно ли найти желающих поработать в «горячих точ-
ках»? 
ВЛАДИМИР ТИТОВ: Конкурс на работу в МИД России традици-
онно высок. Несколько претендентов на место. Большин-
ство из них — высокомотивированная молодежь с хоро-
шей вузовской подготовкой. Все кандидаты владеют как 
минимум двумя иностранными языками. В результате 
ежегодно на службу в МИД отбирается порядка 100 че-
ловек. Ряд вакансий, прежде всего за рубежом, заполня-
ется на основе временных контрактов. Это в основном 
специалисты из научных центров с редкими языками и 
знаниями того или иного региона. 

Служба в МИДе сродни военной. Поэтому некоторые 
материальные блага «компенсируются» достаточно 
жестким порядком назначения по служебной необходи-
мости за рубеж, в том числе в «горячие точки». Люди это 
понимают. Тем, кто работает в таких странах, законода-
тельством предусмотрены дополнительные государст-
венные гарантии, денежные надбавки, исчисление стажа 
с применением повышающего коэффициента. Работа в 
«тяжелых» странах учитывается при продвижении по 
служебной лестнице и присвоении дипломатических 
рангов. 

Служба в МИДе 
сродни военной. 
В МГИМО студенты 
проходят
 «начальный
курс бойца»  

С места событий В ожидании мира киевские власти усилили обстрелы Донбасса

На заводе взорвалась 
«капуста»
Петр Лихоманов

В 
ожидании встречи в «нор-
мандском формате» Воо-
руженные силы Украины 
только усилили обстрелы 
городов Донбасса  не кон-

венционными вооружениями. Так, 
ночью с воскресенья на понедель-
ник крылатые ракеты упали на 
окраинах Донецка и их взрыв взбу-
доражил весь город.

Огромный огненный гриб под-
нялся минувшей ночью на юге До-
нецка, в районе имени Куйбыше-
ва, микрорайоне Текстильщик.  
Там находится  Донецкий казен-
ный завод химических изделий 
(ДКЗХИ) — предприятие, находя-
щееся формально в управлении 
концерна «Укроборонпром», где в 
советские времена производилась 
шахтная взрывчатка, а после в со-
ответствии с  международными 
договорами утилизировались спи-
санные боеприпасы, в том числе и 
те, которыми ВСУ сегодня обстре-
ливает Донбасс. Взрыв был такой 
мощности, что ударную волну 
ощутили жители самых отдален-
ных районов Донецка, а также Ма-
кеевки и Енакиево. В окнах близле-
жащих домов вылетели стекла, а 
автомобильные сигнализации 
сработали даже в далеких районах.

Некоторые украинские СМИ 
поспешили сообщить об уничто-
жении минимум 20 установок 
«Град» и не меньше трех сотен об-
служивающего персонала. По 
крайней мере о таких результатах 
обстрела сообщил с больничной 
койки в социальных сетях лидер 
«Правого сектора» Дмитрий 
Ярош. При этом он полностью сни-
мает вину с украинских артилле-
ристов, говоря, что они работали 
«по координатам», не зная, куда 
стреляют. По другой версии, тира-
жируемой украинскими СМИ, це-
лью обстрела был стратегический 
склад боеприпасов, опять же пол-
ностью уничтоженный. 

Эта версия событий  расходит-
ся с информацией, которую тран-
слирует руководство Донецкой 
республики и представители 
ополчения. Там признают, что 
взрыв произошел в районе ДКЗ-
ХИ, однако уничтожено было не 
само предприятие или  военная 
техника, а удаленный от завода 
склад «просроченного» аммона-
ла, используемого в шахтных ра-
ботах,  находящийся вдали от про-
изводственных строений, в полях, 

и потому называемый «капу-
стой». При этом фактически 
жертв и разрушений на террито-
рии самого ДКЗХИ нет. При этом 
представители Донецкой народ-
ной республики (ДНР) заявляют, 
что по ДКЗХИ «работала» не про-
стая дальнобойная артиллерия, а 
баллистические ракеты «Точка-
У», уже попадавшие по стратеги-

ческому предприятию в октябре 
минувшего года, либо сходные с 
ними оперативно-тактические 
ракеты «Луна-М» — технологиче-
ские предшественники «Точки», 

которые в количестве полусотни 
штук хранились на оружейных 
складах ВСУ более 50 лет. Тем вре-
менем ополченцы из армий ДНР и 
ЛНР продолжают наступление в 
районе так называемого Дебаль-
цевского котла. Также предприни-
маются попытки нарастить ата-
кующий потенциал на высотах 
близ Светлодарска и Троицкого, 
что позволит превратить «котел» 
в некую «восьмерку». В перспек-
тиве это может открыть возмож-
ность для наступления на Арте-
мовск —  базу снабжения всей се-
веро-западной группировки воо-
руженных сил Украины.

Жилой дом в Донецке, разрушен-
ный в результате очередной серии 
обстрелов со стороны украинской 
армии, восстановлению не подле-
жит. 

Акцент

 За три дня украинская
средняя зарплата упала 
с 230 до 160 долларов в месяц

КСТАТИ
 В «континентальной» Украине 
главной новостью, занимающей 
граждан больше сводок с фронтов, 
стало катастрофическое сниже-
ние курса национальной валюты, 
вызванное желанием Националь-
ного банка Украины (НБУ) «вы-
ровнять» официальный и «серый 
курс» гривны. К вечеру пятницы 
национальная валюта уже штур-
мовала «дно» в районе 27 гривен 
за доллар, обесценившись почти 
на 50 процентов за два дня. В по-
недельник падение продолжилось, 
и на торговых площадках в Ин-
тернете и обменных пунктах 
американская валюта продава-
лась за 27 — 29 гривен за условную 
единицу. Иными словами, всего за 
три дня украинская средняя зар-
плата упала с 230 до 160 долларов 
в месяц.  Еще одним ожидаемым 
событием является отставка ге-
нерального прокурора Виталия 
Яремы. Бывший «комендант 
майдана» обвиняется рядом де-
путатов, в первую очередь от 
«Народного фронта», в корруп-
ции и походе против идеалов «ре-
волюции достоинства». Так, мно-
гих украинских патриотов воз-
мутили выводы прокуроров о 
том, что милиция и «Беркут» 
фактически не виновны в первых 
жертвах переворота. Украинские 
СМИ  в понедельник уже распро-
странили информацию со ссыл-
кой на свои «источники» в проку-
ратуру о якобы написанном Яре-
мой заявлении об отставке. 

Все новости по теме
на сайте
www.rg.ru/sujet/5202

За последние 
два года дипломаты 
из России были 
убиты и ранены 
в Абхазии, 
Афганистане, 
Панаме, Судане 
и Канаде

Полную версию читайте на сайте
www.rg.ru/art/1081547

КОММЕНТАРИЙ Меркель объяснила Обаме смысл мирного плана по Украине

Из Москвы в Минск через Нью-Йорк 
Евгений Шестаков

К
онсультации заместителей 
министров иностранных 
дел России, Германии, 

Франции и Украины, которые со-
стоялись в закрытом формате в 
Берлине, совпали по времени с ви-
зитом канцлера Германии Ангелы 
Меркель в Соединенные Штаты.

 Но если в немецкой столице 
дипломаты обсуждали сугубо тех-
нические аспекты предполагаемо-
го урегулирования, то в Вашинг-
тоне лоббисты еще рассчитывали 
убедить главу немецкого прави-
тельства в необходимости поста-
вок оружия на Украину. Однако 
мюнхенская конференция, в ходе 
которой значительная часть госу-
дарств Старого Света посчитала 
нецелесообразным помогать Кие-
ву летальным вооружением, при-
дала фрау Меркель достаточный 

запас прочности. К тому же на пе-
реговорах в Мюнхене госсекре-
тарь США Джон Керри поддержал 
мирные инициативы Европы в от-
ношении украинского кризиса. В 
этой ситуации эксперты преду-
преждают Обаму о том, что офи-
циальное решение Белого дома о 
поставках Украине вооружений 
расколет Европу, настроенную на 
дипломатические пути выхода из 
конфликта.

Вопрос о поставках оружия Ки-
еву обсуждался в Мюнхене госсе-
кретарем США Джоном Керри и 
министром иностранных дел Рос-
сии Сергеем Лавровым. Как стало 
известно «РГ», глава внешнеполи-
тического ведомства РФ напом-
нил своему собеседнику о судьбе 
бронированных машин, которые 
были направлены украинским 
властям из Канады. Они предназ-
начались для передвижения ко-

мандиров в зоне боев. Когда же ка-
надцы поинтересовались, как про-
явила себя их техника, выясни-
лось, что машины просто исчезли.

С учетом желания Украины 
подзаработать валюту на продаже 
оружия существует высокая веро-
ятность, и это осознают не анга-
жированные политики в Вашинг-
тоне, что американское оружие 
через какое-то время окажется в 
руках националистических, край-
не правых группировок и в пер-
спективе может быть продано тер-
рористам «Исламского государст-
ва». Во всяком случае от такого 
развития событий Белый дом не 
застрахован. Может попасть аме-
риканское оружие и в руки евро-
пейских преступных группиро-
вок.

Еще одна проблема, которую с 
неохотой признают американ-
ские генералы, это неподготов-

ленность украинской армии к ис-
пользованию современных воо-
ружений, что потребует отправки 
в зону боев значительного числа 
инструкторов. И фактически бу-
дет расценено Россией как пря-
мое вмешательство США в кон-
фликт на Донбассе. Сегодня до-
статочно много спекуляций во-
круг пока закрытого для широкой 
публики мирного плана, который 
обсуждают в Берлине в «норманд-
ском формате» заместители ми-
нистров иностранных дел. И все 
же некоторые детали просочи-
лись в прессу. Как не раз упомина-
ли СМИ, речь идет о создании на 
линии соприкосновения украин-
ских «силовиков» и «ополчен-
цев» демилитаризованной зоны. 
В нее будут введены не миротвор-
ческие силы, а наблюдатели 
ОБСЕ, согласно принятым в этой 
организации национальным кво-
там. Предполагается, что терри-
тории, которые контролирует 
ополчение (а возможно, и весь 
Донбасс), получат самую широ-
кую автономию в составе Украи-
ны и право самостоятельно выби-
рать партнеров во внешне-
экономической деятельности, 
включая Россию. При этом на 
юго-востоке пройдут новые реги-
ональные выборы. В то же время 
речь идет о сохранении террито-
риальной целостности Украины, 
единого политико-экономическо-
го пространства с юго-востоком. 
Помимо создания демилитаризо-
ванной зоны обсуждается немед-
ленный отвод от линии соприко-

сновения тяжелых вооружений 
при сохранении на данном этапе 
занимаемых позиций украинской 
армией и ополчением.

Еще одним, по данным прессы, 
важным пунктом соглашения мо-
жет стать договоренность о  разо-
ружении на всей территории Ук-
раины незаконных вооруженных 
формирований, включая украин-
ские группировки и добровольче-
ские образования, не входящие в 
состав регулярной армии или 
иные силовые подразделения, ко-
торые контролируются государ-
ством. Прежде всего это так назы-
ваемые добровольческие батальо-
ны, которые финансируют укра-
инские олигархи.

Впрочем, никто из участников 
переговорного процесса не ожи-
дает, что все выдвинутые инициа-
тивы будут быстро и в полном 
объеме реализованы. Напротив, 

предполагается, что обозначен-
ные задачи будут выполняться по-
степенно в процессе дальнейших 
переговоров. Но все же главной 
задачи — добиться прекращения 
огня и возвращения к дипломати-
ческим механизмам урегулиро-
вания кризиса — президенты Рос-
сии, Германии и Франции наде-
ются добиться. На словах мирный 
план поддерживают президент 
Украины Петр Порошенко и Ва-
шингтон. Однако наибольшие 
трудности для согласования пред-
ставляют именно технические 
нюансы возможного соглашения, 
которые и обсуждают на экспер-
тном уровне в Берлине заместите-
ли министров иностранных дел 
России, Франции, Германии и Ук-
раины.  

В настоящее время готовится 
визит министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова в Нью-
Йорк. Как сообщил постпред РФ 
при ООН Виталий Чуркин, в рам-
ках председательства в Совете 
Безопасности Китая «будет орга-
низовано открытое заседание Со-
вета по тематике приверженности 
целям и принципам Устава ООН». 
Однако нельзя исключать, что на 
полях Совбеза также состоится 
обсуждение документов, которые 
необходимо принять в ООН для 
реализации плана внутриукраин-
ского урегулирования.

Мюнхенская конференция придала фрау Меркель запас прочности, чтобы противостоять давлению США.
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Вашингтон пока не принял решение  о поставках оружия Киеву. Об этом прези-

дент  США Барак Обама заявил по итогам переговоров с федеральным канцлером 

Германии Ангелой Меркель. 

«Хочу подчеркнуть, что решения нет», — сказал Обама. Однако, по его словам, Бе-

лый дом по-прежнему не исключает возможности «поставки оборонительных во-

оружений» киевским властям, если  дипломатические усилия по урегулированию 

конфликта на юго-востоке страны провалятся. 

В свою очередь, канцлер ФРГ в очередной раз подчеркнула, что Берлин выступает 

против оказания Киеву военной помощи в виде летальных вооружений. По  убе-

ждению Меркель, «необходима еще одна попытка» разрешения украинского кри-

зиса, и военного пути решения конфликта быть не может.  По словам главы немец-

кого правительства, она «не простила бы себе, если бы не предприняла такую по-

пытку».  

Подготовила Екатерина Забродина

Акцент

 Поставленное на Украину 
американское оружие
может быть перепродано
террористам
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ЖИЛЬЕ Верховный суд
разъяснил, когда хозяин
квартиры может
выписать сожителей

Чужие здесь 
не живут

Наталья Козлова

ОЧЕНЬ распространенную житейскую ситуацию разо-
брал недавно Верховный суд РФ. Речь шла о выписке из 
квартиры человека по просьбе собственника жилья. Коли-
чество подобных исков в наших судах множество. И это 
всегда сложная для истцов и ответчиков ситуация. 

Но подобные иски не считаются простыми и для судей, 
рассматривающих дела «о выписке». Разъяснения Судеб-
ной коллегии по гражданским делам Верховного суда важ-
ны не только для судейского корпуса. Они будут весьма по-
лезны и гражданам, попавшим в похожую ситуацию.

Случай, рассмотренный Верховным судом, простым не 
назовешь. Отец, он же собственник жилья, попросил суд 
выписать из квартиры родного сына, который уехал в дру-
гой город больше десяти лет назад. За коммуналку сын не 
платил и в квартиру, где прописан, не приезжал.

Два суда — районный и городской — собственнику квар-
тиры в выписке сына отказали. Истец с ними не согласил-
ся. Так дело попало в Верховный суд, который мнение кол-
лег посчитал неправильным и их решение отменил.  Вот 
как разобрала эту ситуацию Судебная коллегия по гра-
жданским делам.  Истец в 2005 году стал собственником 
квартиры. Получил он жилье в порядке приватизации. 
Кроме него в квартире был зарегистрирован его сын, кото-
рый в 1996 году уехал из дома. Районный суд, когда отказал 
собственнику в выписке, сказал, что отсутствие его сына в 
квартире «носит временный характер», потому как ника-
кого другого жилья в собственности у него не зарегистри-
ровано. Городской суд, согласившись с таким выводом, от 
себя добавил следующее: на момент приватизации квар-
тиры сын имел равное с отцом право на приватизацию. По-
этому за сыном должно остаться право пользования квар-
тирой. Ссылка была на статью 19 закона «О введении в 
действие Жилищного кодекса РФ»(29 декабря 2004 года). 

Верховный суд, перечитав эти выводы, напомнил: по 
Жилищному кодексу к членам семьи собственника квар-
тиры относятся живущие вместе с ним — супруг, дети, ро-
дители. В случае прекращения семейных отношений право 
пользования жильем собственника у бывших членов его 
семьи не сохраняется.  По этому поводу был даже специ-
альный пленум Верховного суда (№14 от 2июля 2009 года). 
Там сказано, что бывшие члены семьи собственника — это 
те граждане, с кем у него прекратились отношения. И, как  
подчеркнул пленум, речь идет не только о разводе. Бывших 
членов семьи характеризует отказ от ведения с собствен-
ником общего хозяйства, отсутствие общего бюджета, об-
щих предметов быта, неоказание взаимной помощи. В 
этом же списке прекращения отношений и отъезд в другое 
место жительства.

Верховный суд подчеркнул: правовые последствия от-
сутствия бывших членов семьи собственника по причине 
выезда из квартиры Жилищный кодекс не регламентирует. 
Но исходя из аналогии закона, в случае выезда бывших из 
дома надо применять 83 статью Жилищного кодекса и 
разъяснения специального пленума ВС.

Судя по этим разъяснениям, суды, которые будут рас-
сматривать такие «выписные» дела, должны в первую оче-
редь выяснить, почему человек уехал из квартиры. Был ли 
отъезд вынужденным (конфликт, развод) или доброволь-
ным (работа, учеба или лечение). Важно определиться, как 
гражданин уехал — вывез все вещи, завел новую семью в 
другой квартире, перебрался в другой город. Еще один 
очень серьезный вопрос — а не чинились ли уехавшему че-
ловеку препятствия для проживания в квартире собствен-
ника им или теми, кто жил с собственником вместе. И пла-
тил ли уехавший за коммуналку.

Верховный суд подчеркнул: отсутствие у гражданина, 
добровольно уехавшего из дома, другого жилья — по соц-
найму или собственного. То есть отсутствие другого жилья 
не может служить основанием для утверждения, что чело-
век, уехавший добровольно, отсутствует временно. И та-
кое утверждение согласуется с Жилищным кодексом, где 
сказано: «Граждане по своему усмотрению и в своих инте-
ресах осуществляют принадлежащие им жилищные пра-
ва». Верховный суд подчеркнул: в случае выезда в другое 
место жительства право пользования жилым помещением 
бывшего члена семьи собственника может быть прекра-
щено независимо от того, что «бывший» в момент прива-
тизации имел равные с собственником права. Это следует 
из Жилищного кодекса. 

А вот что ответил Верховный суд на заявление горсуда, 
что сын не может быть бывшим членом семьи родителя-
собственника именно по родству. «Законом это не исклю-
чается, если гражданин совершеннолетний и дееспособ-
ный», — подчеркнул Верховный суд. И отменив все реше-
ния, велел пересмотреть дело по новой с учетом его заме-
чаний. 

СЛУЖБА Разработан порядок набора в армию профессиональных солдат

Завербуют, как положено
Юрий Гаврилов

В
ербовкой контрактников в 
армию на законном основа-
нии смогут заниматься не 

только военкоматы, но и специ-
альные пункты отбора.

Очень приличное армейское 
жалование и целый пакет соци-
альных льгот для кадровых слу-
живых сделали свое дело. Желаю-
щих поступить в профессиональ-
ные солдаты в России становится 
все больше. 

Подбором военных профи 
сейчас занимаются не только ко-
миссариаты, но и 78 специаль-
ных пунктов отбора. Де-факто 
они работают по всей стране уже 
несколько лет. Но полноценного 

юридического статуса такие 
структуры до сих пор не имеют. 
Это упущение должны компенси-
ровать поправки в статьи 4 и 34 
Закона «О воинской обязанности 
и военной службе», предложен-
ные минобороны и поддержан-
ные специальной правительст-
венной комиссией. Они уже на-
правлены на рассмотрение в Гос-
думу.

Нынешняя ситуация с вербов-
кой профессиональных солдат вы-
глядит так. Даже если человек 
обратился в пункт отбора кон-
трактников, составленные там до-
кументы для окончательного ре-
шения передают военному комис-
сару. Он же после всех необходи-
мых процедур, в том числе меди-

цинского освидетельствования 
кандидата, выписывает новобран-
цу направление в воинскую часть. 

Оформление и пересылка бу-
маг, дактилоскопическая реги-
страция, психологическое тести-
рование, проверка здоровья и 
другие обязательные при устрой-
стве на контрактную службу 
процедуры требуют немало вре-
мени. Их ускорению, по мнению 
генералов, поможет правовому 
статусу пунктов отбора.

В Главном управлении кадров 
минобороны корреспонденту 
«РГ» объяснили, что с принятием 
поправок в закон военкоматы и 
вербовочные пункты станут ра-
ботать, что называется, рука об 
руку — для чего создадут совмест-

ные комиссии. Медицина, дакти-
лоскопия, некоторые другие во-
просы останутся в ведении ко-
миссариатов, обладающих соот-
ветствующей материальной ба-
зой. А формированием списка 
кандидатов в контрактники глав-
ным образом займутся на пун-
ктах отбора. Что же касается «пу-
тевки» в военные профи, то ее на 
основании решения совместной 
комиссии новобранцу будет вы-
давать не военком, а начальник 
вербовочного пункта.

О приоритетной роли таких 
структур в наборе профессио-
нальных солдат говорит стати-
стика. По данным минобороны, 
начиная с сентября 2012 года че-
рез пункты отбора ежемесячно 
заключают контракт на службу в 
армии и флоте порядка 6,5 тыся-
чи человек.  

Речь идет не просто о наборе 
армейских и флотских профи, а о 
постановке в строй грамотных и 
мотивированных на добросо-
вестную и долгую службу людях. 
Таких солдат и сержантов в Воо-
руженных силах уже немало. По 
данным Главного управления ка-
дров минобороны, 65 процентов 
контрактников имеют среднее 
или высшее образование, 11 про-
центов из них пришли в армию с 
дипломом вуза. Генералов осо-
бенно радует, что более полови-

ны военных профи, завершив-
ших службу по первому трехлет-
нему контракту, изъявили жела-
ние заключить новый. В таком 
случае они останутся в строю 
еще как минимум пять лет. 

Увеличивая профессиональ-
ный строй, в минобороны уже-
сточают требования к уровню 
выучки таких сержантов и солдат 
по конкретным специальностям. 
В зависимости от будущих обя-
занностей их подготовка сейчас 
занимает от четырех до тридцати 
четырех месяцев. Еще в ведомст-
ве решают, как стимулировать 
набор контрактников и их стрем-
ление служить как можно лучше.  

— Совершенно очевидно, что 
для этого потребуется менять под-
ходы, смотреть новые методы и 
формы обучения, а также саму си-
стему мотивации, с учетом того, 
что служба контрактников стано-
вится фактически основным на-
правлением на будущие годы, — за-
явил на недавней коллегии ми-
нистр обороны Сергей Шойгу. 

При этом никто не собирается 
отменять призыв в армейский и 
флотский строй. Как неоднократ-
но подчеркивали в военном ве-
домстве¸ комплектовать Воору-
женные силы продолжат по сме-
шанному принципу. Но количе-
ство призывников там будет по-
следовательно сокращаться. 

ПРОЦЕДУРА

Суд обязал 
прокуратуру 
всегда 
извиняться 
перед невинно 
осужденными 

ЗАСЛУЖИЛИ 
ПРОЩЕНИЕ

Владислав Куликов

СУД Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа сделал важное напо-
минание прокурорам, пожалуй, 
не только своего округа, но и 
всей страны: они должны изви-
няться за ошибки без лишних на-
поминаний. Если какой-то про-
курор долго тянет с последним 
«прости» невинно осужденному, 
такое бездействие может быть 
обжаловано в суде.

Поводом для разъяснения 
стало дело некоего гражданина 
Б., которому, судя по всему, при-
шлось настрадаться от следст-
вия. Подробности не раскрыва-
ются, но впоследствии выясни-
лось, что гражданин невиновен. 
И зря к нему прицепились. Поэ-
тому суд признал право челове-
ка на реабилитацию, взыскав в 
его пользу с казны 127 тысяч 
128 рублей 60 копеек в счет воз-
мещения вреда. Кроме того в том 
же постановлении суд обязал 
прокурора принести человеку от 
имени государства официальное 
извинение.

Казалось бы, все правильно. 
Однако вышестоящая инстанция 
вычеркнула из постановления 
пункт, связанный с извинениями 
прокурора. Неожиданно? На 
первый взгляд — да. 

«Решение о возложении на 
прокурора обязанности прине-
сти от имени государства офици-
альное извинение реабилитиро-

ванному за причиненный вред 
не основано на законе, посколь-
ку не входит в компетенцию 
суда», пояснил суд Ямало-Не-
нецкого автономного округа в 
своем свежем обзоре судебной 
практики.

Тем не менее у человека оста-
ются высокие шансы увидеть пе-
ред собой раскаивающихся об-
винителей. Потому что, как поя-
снил дальше в своем документе 
суд, обязанность извиняться 
прямо возложена на прокуроров 
законом. Иными словами, это не 
суд должен напоминать в своем 
решении, что делать прокурору 
в данном случае. Сам прокурор, 
узнав об ошибке, должен честно 
исполнить свой долг, то есть 
взять и официально извиниться 
перед человеком. Чем теплее бу-
дут сказанные слова, тем лучше. 
Впрочем, личная встреча и до-
брый разговор это в идеале. На 
практике процедура может ока-
заться суше и официальней. По-
рядок принесения прокурором 
официальных извинений реаби-
литированному прописывается 
специальным указанием Генпро-
куратуры от 03.07.2013 «О по-
рядке реализации положений 
части 1 статьи 136 УПК РФ». Со-
гласно нему, извинения офици-
альные должны быть принесены 
в письменной форме. Это понят-
но: человек должен не просто 
услышать извинения, но и полу-
чить на руки официальный доку-
мент, подтверждающий, что они 
принесены. Другой вопрос, как 
будет происходить вручение бу-
маги: на личной встрече под ру-
копожатие или принесут заказ-
ным письмом. По указанию Ген-
прокуратуры, официальное из-
винение должно приноситься в 
возможно более короткий срок, 
но не позднее месяца с момента, 
как человек получил право на 
возвращение честного имени.

Правда, государственные об-
винители — живые люди. И они 
могут что-то упустить, напри-
мер, забыть вовремя извинить-
ся. В таком случае, как пояснил 
суд Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа, бездействие проку-
рора может быть обжаловано в 
порядке статьи 125 Уголовно-
процессуального кодекса. То 
есть изначально обязывать про-
куроров извиняться не надо, они 
должны сделать свое дело в авто-
матическом режиме. Но если 
кто-то запамятовал, нужно под-
нимать вопрос о бездействии. 
Кстати, в Госдуме лежит законо-
проект, обязывающий извинять-
ся за неверное возбуждение дел 
не прокуроров, а следователей. 
Пока инициатива не рассмотре-
на.

Проект Водителям, лишенным прав, их могут вернуть досрочно

Условно завелись 
Владимир Баршев 

В 
Госдуму поступил зако-
нопроект,  который 
предполагает условно-
досрочное освобожде-
ние водителей от такого 

наказания, как лишение прав. 
Этот проект насчитывает дав-

нюю историю. Продвигать идею 
условно-досрочного освобожде-
ния начал сенатор от Карелии 
Владимир Федоров, еще в быт-
ность свою начальником Госавто-
инспекции России. Тогда это 
предложение не прошло. При 
этом Федоров ссылался на нор-
мы, которые существовали в со-
ветское время. Действительно, в 
СССР была такая практика до-
срочного возвращения прав про-
винившемуся водителю, если за 
него поручится трудовой коллек-
тив, партийная ячейка, в общем 
кто-то из общественников, кто 
имеет соответствующий вес в об-
ществе. 

Однако советские времена за-
кончились, трудовой коллектив 
уже не столь сплоченная органи-
зация, а многие и вовсе ни в каком 
коллективе не состоят, партийная 
ячейка также потеряла свою зна-
чимость. И вообще перед законом 
все должны быть равны. 

Но, как сообщил «РГ» Влади-
мир Федоров, если для уголовни-
ков существует такая вещь, как 
условно-досрочное освобожде-
ние, почему  оно не может распро-
страняться на административ-
ные правонарушения? 

Условия те же: в период отбы-
вания срока нарушитель возме-
стил вред (полностью или частич-
но), причиненный его противо-
правными действиями, 
раскаялся в совер-
шенном деянии, 
не совершал 
другие пра-

вонарушения. Ходатайство мо-
жет содержать иные сведения, 
свидетельствующие об исправле-
нии этого лица. 

А подать такое ходатайство в 
суд может и сам нарушитель, и 
его полномочный представитель. 
Главное условие, что к моменту 
подачи ходатайства уже должно 
пройти полсрока лишения прав. 

Впрочем, есть и еще одно усло-
вие. Предполагается, что оно пока 
временное. Если бы оно не было 
соблюдено, то законопроект не 
прошел бы дальше профильного 
комитета. Дело в том, что на УДО 
не могут рассчитывать водители, 

которые были лишены прав за 
управление в нетрезвом состоя-
нии или отказ от прохождения ме-
досвидетельствования. 

Как сообщил «РГ» первый за-
мпред комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательст-
ву и госстроительству Вячеслав 
Лысаков, который тоже поставил 
свою подпись под законопроек-
том, сейчас принимаются усилия 
по ужесточению законодательст-
ва в отношении нетрезвых води-
телей. С 1 июля вступят в силу по-

правки в 

Уголовный, Уголовно-процессу-
альный и Административный ко-
дексы, которые предусматривают 
уже уголовную ответственность 
за повторное управление маши-
ной в неадекватном состоянии. 
Поэтому до вступления в силу 
этих поправок, до того, как они за-
работают в полную силу, прини-
мать решения о послаблении от-
ветственности —  неправильно. 

Представляется более целесо-
образным на фоне всеобщего 
ужесточения норм, предоставить 
водителям некий пряник, вместо 
постоянно свистящего над ними 
кнута.

Таким образом, условно-до-
срочное освобождение коснется 
тех водителей, которые были ли-
шены прав за выезд на встречную 
полосу (вторично). За движение в 
противоположном направлении 
по улице с односторонним движе-
нием (вторично), за проезд желез-
нодорожного переезда на запре-
щающий сигнал светофора, за 
управление незарегистрирован-
ным автомобилем (вторично), за 
сокрытие регистрационных зна-
ков или управление с подложны-
ми номерами, установку и ис-

пользование спецсигналов, пре-
вышение скорости более чем на 
60 км/ч, повторный проезд на 
красный свет, нарушение правил 
перевозки крупногабаритных и 
опасных грузов, непредоставле-
ние преимущества транспорту со 
спецсигналами... 

Примечательно, что этот 
«пряник» не поддерживается 
теми, кому предстоит испол-
нять закон. В Госавтоинспекции 
«РГ» сообщили, что на него бу-
дет дан отрицательный отзыв. И 
аргументы ведомства, ответст-
венного за безопасность дорож-
ного движения, тоже понятны. 
Во-первых, каким образом и кто 
будет отслеживать, что лишен-
ный прав вел правильный образ 
жизни, не садился за руль и ис-
полнял, что предписано? Если в 
объектив камеры фотовидео-
фиксации попал его автомо-
биль, он может сообщить, что 
за рулем была его жена, друг, 
сын, кто угодно еще. Фотогра-
фий лица водителя у нас для вы-
несения постановления о нару-
шении не требуется. Каким 
еще образом подтвердить, 
что он не садился за руль в 
период лишения? 

Второй момент, кото-
рый беспокоит МВД, по-
чему УДО распростра-
няется только на ли-
шенных прав? Ведь есть 
и другие статьи, кото-
рые в той или иной сте-
пени ограничивают во-
дителей, например ад-
министративный арест. 
Почему к нему нельзя 
применить УДО? 

Впрочем, как заве-
рил «РГ» Вячеслав Лы-
саков, он будет продви-
гать этот законо-

проект. Тем более что с 1 января 
вступят в силу поправки, которые 
предусматривают возможность 
уплаты половины штрафа — тоже 
своеобразное УДО. Так что депу-
таты запаслись аргументами в 
пользу этого проекта. 

Солдат-контрактников в войска теперь будет направлять не военком, а начальник пункта отбора.

Прокурор должен 
принести офици-
альные извинения 
в течение месяца, 
как человека при-
знали невиновным

Выписать из квартиры хозяин может даже близких родствен-
ников, если они самоустранились от общего хозяйства.

ДОСЬЕ «РГ»
Количество контрактников, включая прапорщиков, в Российской ар-
мии уже достигло почти трехсот тысяч. К концу нынешнего года,  ко-
торый в Вооруженных силах объявлен годом повышения качества воен-
но-профессиональной подготовки контрактников, число солдат-профи 
должно увеличиться до 352 тысяч. А еще через шесть лет контрактное 
войско планируют довести до полумиллиона человек.

СПРАВКА «РГ»
В каких случаях человека можно выписать из квартиры?
Если собственник квартиры — муниципалитет, то поте-
рять ее можно из-за долгов по ЖКХ, из-за безобразного обра-
за жизни, который превращает жизнь соседей в ад. Но все 
это реально лишь по решению суда.
Потерять право жить в приватизированной квартире 
тоже можно. Легче всего это сделать, если гражданин — не 
собственник жилья. Собственник же может выписать 
бывшего члена семьи.
Собственники жилья могут потерять квартиру и за дол-
ги. Суд имеет право наложить арест на квартиру. И пред-
ложить самому должнику или риелторам продать жилье. 
Когда квартиру продадут, приставы погасят долг, а оста-
ток суммы, если он будет, вернут собственникам. С
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 На УДО не смогут рассчиты-
вать водители, которых 
лишили прав за управление 
в нетрезвом состоянии

В нетрезвом состоя-
нии даже условно-
досрочное освобожде-
ние не поможет. 
Без прав придется 
ходить пешком весь 
назначенный судом 
срок.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Полюс» информирует общественность о проведении 
общественных обсуждений проектной документации объектов 
размещения отходов: золошлакоотвал и хвостохранилище в со-
ставе проектов «Паровая котельная с попутной выработкой элек-
тричества 24 МВт (Золошлакоотвал)» и «Хвостовое хозяйство» 
объекта «Горнодобывающее и перерабатывающее предприятие 
на базе месторождения «Благодатное» в срок с 03.02.2015 г. по 
12.03.2015 г.

Объекты размещения отходов обеспечивают решение вопроса 
по захоронению отходов V класса опасности, образующихся в пе-
риод эксплуатации Горнодобывающего предприятия на базе ме-
сторождения Благодатное ЗАО «Полюс», находящегося в 72 км 
на юг от г.п. Северо-Енисейский Северо-Енисейского района 
Красноярского края.

Заказчиком проведения общественных обсуждений является 
ЗАО «Полюс», расположенное по адресу: Россия, 663280, Крас-
ноярский край, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 2-б.

В период с 03.02.2015 г. по 12.03.2015 г. организована экспо-
зиция проектных материалов, с которыми можно ознакомиться 
по адресу: г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администра-
ция Северо-Енисейского района, отдел земельных отношений и 
природопользования.

Ответственным за организацию общественных слушаний яв-
ляется заказчик при участии администрации Северо-Енисейского 
района Красноярского края.

Общественное (публичное) обсуждение проекта состоит-
ся 12.03.2015 г. в 10 часов по адресу: г.п. Северо-Енисейский, 
ул. Белинского, 2-б, в форме слушаний. Участники обсуждений 
регистрируются, регистрация осуществляется при наличии до-
кумента, удостоверяющего личность. Регистрация начинается за 
полчаса до начала обсуждений.

Прием замечаний и предложений осуществляется в устной и 
письменной форме по адресу заказчика в период с момента опу-
бликования информационного сообщения и в течение 30 дней 
после окончания общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация для абонентов ОАО «МегаФон»
ОАО «МегаФон» сообщает, что с 20 февраля 2015 г. первое 

подключение на опцию «Вся Россия» бесплатно для всех абонен-
тов, кто ранее не пользовался опцией. Стоимость абонентской 
платы за опцию «Весь Мир» составит 39 руб. в сутки. Стоимость 
1 МБ мобильного Интернета в рамках опции «Отпуск-Онлайн» 
составит 19 руб. за 1 МБ при нахождении на территории стран 
действия опции.

С 20 февраля 2015 года изменяется стоимость услуг связи 
в международном роуминге для следующих стран:

Австрия, Акротири и Декелия, Албания, Андорра, Армения, 
Беларусь, Бельгия, Болгария, Босния и Герцеговина, Ватикан, Ве-
ликобритания, Венгрия, Германия, Гренландия, Греция, Дания, 
Ирландия, Исландия, Испания, Италия, Кипр, Косово (Сербия), 
Латвия, Литва, Лихтенштейн, Люксембург, Македония, Мальта, 
Молдавия, Монако, Нидерланды, Норвегия, Польша, Португалия, 
Румыния, Сан-Марино, Северный Кипр, Сербия, Словакия, Сло-
вения, Турция, Украина, Финляндия, Франция, Хорватия, Черно-
гория, Чехия, Швейцария, Швеция, Эстония, Южная Осетия.

Стоимость входящего вызова: 49 руб./мин.
Стоимость исходящего вызова на номера РФ и страны пребы-

вания: 49 руб./мин.
Стоимость мобильного интернета: 49 руб./100Кб.
Для стран: Австралия, Алжир, Ангилья, Ангола, Антигуа и Бар-

буда, Аргентина, Аруба, Афганистан, Багамы, Бангладеш, Барба-
дос, Бахрейн, Белиз, Бенин, Бермуды, Боливия, Ботсвана, Брази-
лия, Бруней, Буркина-Фасо, Бурунди, Бутан, Вануату, Венесуэла, 
Виргинские о-ва (Британские), Габон, Гайана, Гаити, Гамбия, 
Гана, Гваделупа, Гватемала, Гвинея, Гвинея-Бисау, Гернси о., Ги-
бралтар, Гондурас, Гренада, Гуам, Джерси о., Джибути, Доминика, 
Доминиканская Республика, Замбия, Западная Сахара, Зимбабве, 
Йемен, Индия, Индонезия, Иордания, Ирак, Иран, Кабо-Верде, 
Каймановы о-ва, Камбоджа, Камерун, Канада, Катар, Кения, Ко-
лумбия, Коморские о-ва, Конго, Коста-Рика, Кот-д’Ивуар, Куба, 
Кувейт, Лаос, Лесото, Либерия, Ливан, Ливия, Маврикий, Маври-
тания, Мадагаскар, Майотта о-в, Макао, Малави, Малайзия, Мали, 
Мальдивы, Марокко, Мартиника, Мексика, Мозамбик, Монголия, 
Мэн о., Намибия, Науру, Непал, Нигер, Нигерия, Нидерландские 
Антиллы, Никарагуа, Новая Зеландия, Оман, Пакистан, Палау, 
Палестина, Панама, Папуа—Новая Гвинея, Парагвай, Перу, Рею-
ньон, Руанда, Сальвадор, Самоа, Саудовская Аравия, Свазиленд, 
Северные Марианские о-ва, Сейшельские о-ва, Сен-Бартельми, 
Сенегал, Сен-Мартен (Франция), Сент-Винсент и Гренадины, 
Сент-Китс и Невис, Сент-Люсия, Сингапур, Сирия, Судан, Су-
ринам, Сьерра-Леоне, Тайвань, Танзания, Теркс и Кайкос, Того, 
Тонга, Тринидад и Тобаго, Тунис, Уганда, Уругвай, Фарерские 
о-ва, Фиджи, Филиппины, Французская Гвиана, Французская По-
линезия, ЦАР, Чад, Чили, Шри-Ланка, Эквадор, Экваториальная 
Гвинея, Эфиопия, ЮАР, Южный Судан, Ямайка.

Стоимость входящего вызова: 129 руб./мин.
Стоимость исходящего вызова на номера РФ и страны пребы-

вания: 129 руб./мин.
Остальные условия остаются без изменений. 
С подробной информацией можно ознакомиться на сайте  

www.megafon.ru в разделе «Роуминг».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АУКЦИОН
Комитет по управлению городским имуществом проводит откры-
тый аукцион по продаже наружного газопровода, протяженностью 
11 060 м, расположенного по адресу: г. Ульяновск, от ГРС-38 до точ-
ки врезки на завод «САБМиллер-РУС» Начальная цена — 131 496 604 
рублей (с НДС). Информация об условиях и порядке проведения 
аукциона — torgi.gov.ru. Тел. для справок: 8422-41-32-46.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АУКЦИОН
Комитетом по управлению городским имуществом и земельны-

ми ресурсами администрации города Ульяновска реализуется 
100-процентный пакет акций ОАО «Гостиница «Венец». Началь-
ная цена – 831 310 000 рублей (НДС не предусмотрен). Информа-
ция об условиях и порядке проведения аукциона — torgi.gov.ru. 
Тел. для справок: 8422-41-32-46.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

ООО «Газохим Техно» совместно с администрацией МО ГО 
«Усинск» объявляет о проведении общественных обсуждений на 
тему: «Оценка воздействия хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду при реализации проекта на строительство опытно-
промышленной установки по переработке природных/попутных 
углеводородных газов в синтетические жидкие углеводороды» на 
Восточно-Рогозинском месторождении, Республика Коми.

Заказчик: ООО «Газохим Техно», 143025, Московская область, 
Одинцовский район, деревня Сколково, ул. Новая, д. 100, 
тел.: 8(495)685-92-43, E-mail: info@gazohim.ru, Генеральный ди-
ректор: Долинский Сергей Эрикович.

Генпроектировщик: ООО «НИПИ МИАП», 109387, г. Москва, 
ул. Люблинская, д.40, тел.: 8(499)553-49-19, E-mail: info@nipimiap.ru. 
Генеральный директор — Богослов Марк Юрьевич.

Общественные обсуждения состоятся в 16.00 26 марта 2015 г. в 
здании администрации МО ГО «Усинск», г. Усинск, ул. Ленина, 
д. 13, каб. 116.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно по адресу: 169711, Республика Коми, г. Усинск, 
ул. Ленина, д. 13, каб. 116, с 9.00 до 17.00.

По всем интересующим вопросам обращаться: ООО «НИПИ 
МИАП» — к руководителю проекта — Демыгину Сергею Сергеевичу, 
тел.: 8(495)230-05-88, доб. 210.

Приглашаются все заинтересованные лица.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Басманный районный суд:
— мировых судей — 2 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Мещанский районный суд:
— мировых судей —2 должности;
Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 6 должностей;
Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 6 должностей;
Перовский районный суд:
—  судей районного суда — 5 должно-

стей;
— мировых судей — 3 должности;
Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие докумен-

ты кандидатов на вакантные должности 
судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы прини-
маются по16.02.2015 г. в понедельник, чет-
верг с 14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро 
«Баррикадная»); Странова Ольга Васильев-
на, телефон: 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей:

Администрация муниципального образования Шиловский му-
ниципальный район Рязанской области совместно с ОАО «Газпром 
промгаз» уведомляет о проведении общественных слушаний по ма-
териалам предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) при строительстве и эксплуатации проектируемого 
объекта «Реконструкция газотранспортных мощностей для обеспе-
чения закачки газа в Касимовское ПХГ и отбора из Касимовского 
и Увязовского ПХГ в объеме до 183 млн куб. м в сутки».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция газотранспорт-
ных мощностей, находящихся в эксплуатации ООО «Газпром транс-
газ Москва», включая проектирование газопровода-лупинга «КС 
Путятинская-Касимовское ПХГ». Объекты реконструкции располо-
жены на территории Касимовского, Шиловского, Путятинского 
и Скопинского районов Рязанской области.

Заказчик: ООО «Газпром трансгаз Москва»: 142770, г. Москва, 
п. Газопровод, д. 101, корпус 1, поселение Сосенское., тел./факс: 
(495) 817-93-30, 817-06-77.

Исполнитель: ОАО «Газпром промгаз», 117420, г. Москва, ул. На-
меткина, д. 6, тел./факс: (495)504-42-70, (495)504-43-70.

Срок окончания проектирования: сентябрь 2015 г.
Организатор слушаний: Администрация муниципального обра-

зования Шиловский муниципальный район Рязанской области.
Все материалы по публичным слушаниям находятся в свободном 

доступе, ознакомиться с ними можно по адресу: р.п. Шилово, ул. Со-
ветская, д. 9, 1 эт., каб. отдела инфраструктуры.

Время и место проведения публичных слушаний: 17 марта 2015 г. 
в здании Администрации Шиловского района, расположенной по 
адресу: р.п. Шилово, ул. Советская, д. 14А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка промышленных  
лакокрасочных материалов  

в период с 15.03.2015 г. по 15.03.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Могильникова Анастасия Михайловна  

8 (3424) 29-56-56

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 05.02.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Актуально  Троицк в Новой Москве станет центром 
инноваций

Лазер для пальца 
Сергей Жуков

Н
аучно-производст-
венная площадка 
«Техноспарк», рас-
положенная в Троиц-
ке, официально по-

лучила статус технологического 
парка Москвы. Об этом в ходе по-
ездки в Троицкий администра-
тивный округ столицы вчера со-
общил мэр Сергей Собянин.

По его словам, новый статус 
позволит размещенным там 
компаниям получить значи-
тельные льготы для развития 
своих проектов. В первую оче-
редь, отметил он, вводятся весо-
мые налоговые послабления. В 
частности, для резидентов Тро-
ицкого технопарка устанавли-
ваются пониженные ставки на-
лога на прибыль и земельный 
участок. А от уплаты налога на 
имущество компании и вовсе 
освобождаются на десять лет. 
По такой же схеме столичные 
власти поддерживают и другие 
индустриальные зоны Москвы, 
отметил градоначальник.

— В столице созданы один тех-
нополис и шесть технопарков, 
причем с участием не только го-
рода, но и частных компаний, — 
рассказал Собянин. — На их пло-
щадках сейчас находятся 360 са-
мых современных инновацион-
ных предприятий, на которых 
трудятся около пяти тысяч че-
ловек.

С участием частных инвесто-
ров был построен и Троицкий 
технопарк, открывшийся в де-
кабре 2013 года. На его террито-
рии размещаются 10 компаний 
и 42 стартапа. Большая часть из 
них работают в сфере нанотех-
нологий, используемых в меди-
цине, промышленности и при-
боростроении. Основный и наи-
более крупный резидент «Тех-
носпарка» — Нанотехнологиче-
ский центр, созданный при уча-
стии «Роснано». Последние ин-
новационные разработки, сде-
ланные на его площадке, показа-
ли мэру. Одна из них — спортив-
ный велосипед, сделанный из 
так называемых композитных 
материалов. Благодаря им, объ-
яснили разработчики,  кон-
струкция велосипеда получи-
лась очень прочной и легкой — 
приподнять его спокойно смо-
жет даже школьник. Еще одна 
любопытная разработка — в об-
ласти медицины. Это современ-
ный лазерный прибор, позволя-
ющий быстро и безболезненно 
брать анализ крови из пальца. 
Схема проста: пациент прикла-
дывает палец к устройству, ко-
торое прокалывает его лазер-
ным лучом. Как рассказал «РГ» 
руководитель лаборатории про-
мышленного дизайна Сергей 
Смирнов, такой способ полно-
стью исключает возможность 
заражения крови недостаточно 
стерильной иглой. Да и иглы, го-
ворит он, больше не потребуют-
ся.

— Аналогов нашему устройст-
ву пока нет, — рассказал Смир-
нов. — Его разработка ведется 
при участии профессиональных 
врачей. Сейчас мы тестируем 
прибор в клиниках, собираем 
отзывы медиков, а через не-
сколько месяцев планируем 
полностью его доработать.

По словам Смирнова, прибор 
можно изготовить из отечест-
венных компонентов. Исключе-
ние составляют лишь несколько 
небольших чипов. Стоимость 
одного устройства — 45 тысяч 
рублей.

Глава «Роснано» Анатолий 
Чубайс, которому тоже проде-
монстрировали медицинские 
новинки, отметил: наноцентры, 
как в Троицке, созданы и в дру-
гих регионах России. Только в 
столице открылись три иннова-
ционных кластера — в Зеленог-
раде, Троицке и поселке Север-
ный. Все эти зоны «Роснано» бу-
дет развивать совместно с пра-
вительством Москвы. Такое со-
глашение Чубайс и Собянин 
подписали после посещения 

«Техноспарка». Кроме того, го-
род намерен создавать новые 
технопарки с другими крупны-
ми инвесторами. По словам ру-
ководителя департамента нау-

ки, промышленной политики и 
предпринимательства столицы 
Олега Бочарова, в Москве до 
конца года появятся 60 новых 
объектов — технополисов, тех-
нологических и индустриаль-
ных парков. В основном они за-
работают в Новой Москве и на 
базе старых промзон, занимаю-
щих более четверти территории 
столицы в пределах МКАД.

Благодаря этому лазерному прибо-
ру кровь из пальца можно взять 
быстро и безболезненно, при этом 
полностью исключив возможность 
заражения. Первые такие устройст-
ва уже тестируют в клиниках.

Акцент

 В столице созданы один 
технополис и шесть технопар-
ков —на их площадках сейчас 
работают 360 инновационных 
предприятий  

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Вчера Сергей Собянин также открыл в Троицке новый детский сад на 
125 мест — второй по счету за последний год. Первые три группы от-
празднуют новоселье уже в марте, а полностью сад заработает к нача-
лу лета.

СКАНДАЛ В Эстонии решили
рассказать о Холокосте 
в юмористическом ключе 

Не смейся, паяц 

Елена Яковлева 

В ЭСТОНИИ, в знаменитом Тарту, открылась выставка 
польских художников, решивших с юмором и иронией 
рассказать о Холокосте. Она приурочена к 70-летию ос-
вобождения узников концентрационных лагерей.

Все мы знаем, что юмор бывает черным. Но «чер-
ное» преступление  не бывает  юмористическим. И не 
предполагает юмористического ключа. 

Кто не помнит знаменитой  послевоенной фразы Те-
одора Адорно «Какая поэзия после Освенцима?». Ка-
кая же печальная культурная и нравственная эволю-
ция произошла в мире – от онемения перед трагедией 
до перехихикивания  по ее поводу…

Шокирующие кадры  из  запрещенного к показу в 
Германии видео художника Артура Жмиевского - голые 
узники перед казнью играют в салки –  хитуют на от-
крывшейся в Тарту выставке. А в привычной панораме 
знакомой кинозрителям заставки  на фоне голливуд-
ских холмов большими белыми буквами вместо «Гол-

ливуд» написано 
«Холокост». Издева-
тельским выглядит 
и ролик об обновле-
нии лагерного «по-
рядкового номера» 
в современном са-
лоне тату у старика, 
пережившего Холо-
кост.

Авторы юмори-
стических произве-
дений о Холокосте – 
люди модные, неод-
нократные участни-
ки Венецианской 
биеннале, почему-то 
уверены, что подоб-
ное искусство «по-
могает с иронией и 
юмором пережить 

душевную травму».  А координатор выставки Юлия По-
луяненкова пытается объяснить пользу выбранного 
«жанра» тем, что «выставка говорит не о самом собы-
тии, а о том, как поколения, живущие после этого, пыта-
ются справиться с тяжелой травмой сознания».  Де-
скать, художественная провокация помогает выйти за 
пределы круга трагического сознания, разорвать его. 

Холокост  - преследование и массовое уничтожение 
нацистами 6 миллионов евреев во время Второй миро-
вой войны - одна из страшнейших  трагедий в истории 
человечества,  действительно, трудно поддается осоз-
нанию,  в том числе и художественному.  Поискам ново-
го художественного языка  для рассказа о трагедии Хо-
локоста посвящен, например, знаменитый фильм Кло-
да Ланцмана «Шоа». Но на тартусской выставке явлен 
не лучший способ преодоления этой трудности. 

Польская интеллигенция давно работает с этой те-
мой в художественном ключе, но складывается впечат-
ление, что большинство этой работы подспудно на-
правлено на оправдание национальной политики и 
собственного обывателя. Не будем забывать, что мест-
ные коллаборационисты в странах Восточной Европы 
активно участвовали в массовых убийствах евреев, и 
сегодня, когда Бандера оказался в официальных героях 
соседней страны, немудрено наблюдать такие «худо-
жественные» размывания трагедии «юмором». Хотя 
лучшая часть польской интеллигенции, вроде извест-
ного публициста и философа Адама Михника, честна во 
взглядах на историю.

 «Совершенно неадекватно и неуместно, – отозвался 
о содержании выставки  член Тартуской еврейской об-
щины Роман Смушкин.- В Холокосте нет ничего весело-
го и ироничного. Это трагическая тема». 

Провокационные работы польских художников, вы-
ставленные в музее в Тарту, оскорбляют память жертв 
Холокоста, подчеркнул  в беседе с корреспондентом 
ТАСС директор Иерусалимского бюро Центра имени 
Симона Визенталя - известный историк Эфраим Зуров. 
“Холокост - не та тема, где уместен юмор, - сказал он. - 
Особенно - в тех странах, где местные пособники наци-
стов участвовали в массовых убийствах... Это - скан-
дал, который оскорбляет память жертв Холокоста”.

Но зоны очевидности у организаторов  выставки 
явно не совпадают   не только с членами еврейской об-
щины - с большинством зрителей. Выставка в таком 
ключе кажется им кощунственным высказыванием о 
трагедии. «Как мерзость не назови, даже выставкой 
современного искусства, она мерзостью и останется», 
- отозвался  на предложенный арт-разговор кто-то из 
читателей.

Издевательским 
выглядит ролик 
об обновлении 
лагерного «порядко-
вого номера» в сов-
ременном салоне 
тату у старика, 
пережившего 
Холокост 

СПРАВКА «РГ»
Международным днем памяти Холокоста стал день осво-
бождения советскими войсками Освенцима - концентра-
ционного лагеря на юге Польши. По разным данным, в кон-
цлагере «Аушвиц-Биркенау» погибли от 1,5 до 2 миллионов 
человек. 
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Ночь наглых ножей
 Можно ли без полного 
досье закрыть въезд в 
страну людям, напри-

мер, с уголовным прошлым?А 
проблема защиты, более того — 
обороны своего жилья становит-
ся все актуальнее. Нападения на 
загородные дома перешли на ка-
чественно новый уровень. Когда-
то самой большой ценностью ка-
зался переносной телевизор 
«Юность», а воришками оказы-
вались молодые люди из сосед-
ней деревни, которым хотелось 
пофорсить с этим «чудом элек-
троники» перед девчонками. Се-
годня же на охоту вышли профес-
сиональные, хорошо организо-
ванные банды, аппетиты кото-
рых зашкаливают за миллионы 
рублей. Но самое опасное — коли-
чество нападений растет, а налет-
чики откровенно наглеют. То, что 
частная собственность для них 
пустой звук, — вполне понятно. 
Но обещанную законом неотвра-
тимость наказания бандиты по-
чему-то не воспринимают все-
рьез. И запросто средь бела дня 
могут ворваться в дом, избить, 
ограбить и даже убить.

 Другой «больной» вопрос: по-
чему в банде почти сплошь вы-
ходцы из Молдовы? Что, ужесто-
чение миграционного законода-
тельства никак не влияет на ситу-
ацию с этнической преступно-
стью? Как обезопасить свое заго-
родное жилище и вообще, воз-
можно ли это, или же от нападе-
ния ничто не спасет? 

И, что больше всего сейчас 
волнует общественность, обви-
нят ли 30-летнего парня из до-
нецкой Горловки, убившего двух 
налетчиков, в превышении необ-
ходимых мер самообороны? На 
слуху случай с фермером из Туль-
ской области, который точно так 
же , с ножом в руке, отбился от 
бандитов, убив несколько чело-
век. Тогда только «глас народа» 
спас геройского мужика от тюрь-
мы. Что, опять писать петиции и 
собирать подписи в защиту? Ка-
кой после всего этого смысл в за-
конодательном праве граждан на 
самооборону?

На разбой шли, помолясь
— Никаких подписей собирать 

не надо, обвинять этого человека 
ни в чем не будут, он защищался 
и по уголовному делу проходит 
исключительно как потерпев-
ший, — заверил корреспондента 
«РГ» старший следователь след-
ственного отдела по Красногорс-
ку ГСУ СКР по Московской обла-
сти Павел Куприянов. Он руково-
дит группой, которая и раскрыла 
преступление. Капитан юстиции 
не скрывает своей симпатии и со-
чувствия к раненому Александру 
Лебедкову, спасшему свою се-
мью. Кстати, следователи возбу-
дили дело не по статье «Убийст-
во», а «по факту обнаружения 
трупов».

Павел Куприянов уже допро-
сил задержанных и хорошо пред-
ставляет картину случившегося. 
Известно, что в банде было семь 
человек. Они встретились 2 фев-
раля в Москве примерно в 17 ча-
сов и на двух машинах поехали в 
поселок Нахабино Красногор-
ского района. В сам поселок заез-
жать не стали, остановились воз-
ле старого кладбища. Место без-
людное: кладбище уже закрыто, 
здесь давно не хоронят, посети-
телей к вечеру нет, от поселка 
прикрыто лесом. Дождавшись 
темноты, примерно в восемь ве-
чера шестеро через лес направи-
лись в поселок, оставив одного в 
машине.

Дом 53-летнего Константина 
Мусийченко, расположенного на 
улице Родникова, бандиты облю-
бовали заранее. Хозяин — дирек-
тор одной из лучших в Красно-
горске ветеринарных лечебниц 
«Кобра». Но бандиты действова-
ли не по наводке, а так, на глаз. 
Наверное, им показалось удоб-
ным место. Да и сложностей в 
проникновении во внутрь они не 
видели. Строение не бедное 
(здесь все такие), во дворе доро-
гие иномарки. Забор невысокий, 
рядом с забором с тыльной сто-
роны возле небольшой калитки 
сложены стройматериалы. При-
чем эта сторона выходит в чистое 
поле. Хозяйский двухэтажный 
дом стоит посредине участка в 20 
соток. Метров в пятнадцати, воз-
ле забора — одноэтажный госте-
вой домик. А за хозяйским до-
мом, тоже возле забора и задней 
калитки — хозпостройка.

Именно здесь бандиты и влез-
ли на участок: взобрались на 
штабель, просто перешагнули че-
рез забор и попрыгали во двор, в 
закуток между домом и сараем. 
Здесь они экипировались: натя-
нули маски, кто-то обмотал лицо 
шарфом или платком, надели 
тканевые строительные перчат-
ки.

А тут как раз хозяин дома вы-
вел прогулять свою собачку. На 
него набросились, несколько 
раз ударили, втолкнули в дом и 
связали — веревки они предусмо-
трительно взяли с собой. Избили 
и связали и его жену Веронику 
Фефилову. Хозяев бросили ле-

жать в прихожей, а сами приня-
лись обшаривать комнаты. На-
шли сейф, подтащили к нему 
женщину, развязали ей руки и 
заставили открыть сейф. Их до-
бычей стали наличные деньги, 
ювелирные украшения, мобиль-
ные телефоны — более чем на 1,5 
миллиона рублей. Впрочем, точ-
ная сумма ущерба еще устанав-
ливается.

Вдруг в окне соседнего госте-
вого дома зажегся свет. Двое бан-
дитов сразу же направились туда. 
В одной из комнат они увидели 
молодую женщину — оказывает-
ся, 10 дней назад из охваченной 
войной донецкой Горловки прие-
хала дочь хозяина 30-летняя Оль-
га Лебедкова с мужем Александ-

ром и пятилетним сынишкой 
Олегом. Ее сразу же принялись 
бить, требуя деньги и ценности. 
Кстати, Ольга — на 16-й неделе бе-
ременности. Испуганная женщи-
на закричала и, видимо, бросила 
взгляд на дверь, ведущую в сосед-

нюю комнату. Бандиты поняли, 
что там есть кто-то еще. Один 
остался с ней, схватив за горло, а 
другой ворвался в комнату, где 
спал Александр. Он еще не про-
снулся, когда на него обрушился 
град ударов. 

С этого момента у налетчиков 
все пошло не так, уж больно 
крепким оказался у них против-
ник, который категорически не 
соглашался на роль безропотной 
жертвы. Второй бандит понял, 
что напарнику не справиться, 
бросил Ольгу и поспешил на по-
мощь. Схватка становилась все 
ожесточенней, и нападавшие пу-
стили в ход оружие. Александра 
буквально истыкали и изрезали 
ножами — у него три проникаю-
щих ранения в грудь и живот, ис-
полосованы лицо и руки. 

Врачи потом будут очень 
удивляться, что он не только 
дрался, а просто выжил после 
столь чудовищной кровопотери. 

Ему удалось переместиться на 

кухню и схватить кухонные 
ножи. Злая (или — справедливая?) 
ирония судьбы, но каждый из 
бандитов тоже получил по три 
удара ножом, из них по одному — 
в сердце. Один был убит на поро-
ге гостевого дома, другой добе-
жал до крыльца хозяйского и 
умер уже там. 

Александр, истекая кровью, 
бросился на выручку тестю и 
теще, но налетчиков там уже не 
было — они сбежали сразу же, как 
услышали крик Ольги. Ушли они 
тем же путем, которым и прони-
кли на участок — через забор за 
сараем. Дожидаться, тем более 
выручать своих подельников в 
этой среде не принято, каждый 
спасается сам, как может. О том, 
что выручать уже некого, они 
еще не знали.

У одного убитого нашли па-
спорт на имя 27-летнего гражда-
нина Молдовы Думитро Апосто-
ла. У другого — залитую собствен-
ной кровью молитву на молдав-
ском языке. Бандит оказался ве-
рующим…

Пустили на «Поток» 
Первоначальные сообщения, 

что бандитов вычислили благо-
даря какой-то видеозаписи, мяг-
ко говоря, неверны. Да, видеока-
меры установлены на стройке, 
расположенной в нескольких со-
тнях метров от дома. Но запись 
вряд ли станет основной уликой в 
суде, хотя, безусловно, и займет 
свое место в доказательной базе. 
Опять же, вопреки появившимся 
слухам, налетчики вовсе не тру-
дились на этой стройке. Они во-
обще нигде не трудились. 

Вот когда пригодились все эти 
базы персональных данных, 
скрупулезно собираемые спец-
службами и правоохранительны-
ми органами. Ведь у следовате-
лей и оперативников, прибыв-
ших на место преступления, ни-
чего не было, кроме двух трупов, 
тяжело раненого Александра Ле-
бедкова (его сразу же увезла 
«скорая») и сбивчивого рассказа 
людей, находящихся в шоке. А 
служебная собака почему-то по-
вела группу не по следу преступ-
ников, а в противоположном на-
правлении — как раз на ту самую 
стройку (видимо, поэтому пона-
чалу и пало подозрение на здеш-
них гастарбайтеров). Убитого 
Апостола «пробили» по инфор-
мационной базе и выяснили, что 
в Россию он въехал со стороны 
Б е л о р у с с и и  2 7  я н в а р я  н а 
«Фольксвагене Поло» с россий-
скими номерами. Владелец авто-
мобиля — уроженец молдавского 
села Фрунзешть, что в районе 
Флорешть, он же гражданин Рос-
сии и житель Москвы Ион Боло-
ган, 1994 года рождения. 

Следователям вполне хватило 
такой зацепки, и дальше, что на-
зывается, пошла раскрутка. Ион 
— старший из пяти сыновей. Ма-
шину ему подарили родители, он 
якобы собирался заняться част-
ным извозом и даже подал заявку 
на получение лицензии. У его от-
чима Мирчиея Гэвоазо неболь-
шой бизнес: вывозит подлежа-
щие сносу гаражи-«ракушки», 
некоторые разбирает на метал-
лолом, некоторые продает в Под-
московье. Есть несколько машин, 
в том числе грузовые.

Поначалу Ион отрицал свое 
участие в налете. И якобы даже с 

убитым был не знаком. Тем более 
что Апостола в Россию вез не он, 
а его знакомый по доверенности. 
Сам же он в Москву прибыл ави-
арейсом, с октября гостил у лю-
бимой девушки в Молдове. А где 
он был вечером 2 февраля? Ион 
называл разные районы, а его 
мать Зинаида вообще попыта-
лась создать сыну алиби — утвер-
ждала, что он весь день провел 
дома, с ней. Но электронная про-
грамма «Поток», анализирую-
щая все попадающие в поле зре-
ния видеокамер автомобили, с 
точностью до долей секунды ука-
зала место нахождения его авто-
мобиля — на трассе в направле-
нии Нахабино. 

Иона задержали, и он вскоре 
все рассказал.

Ехали пограбить
По словам Иона, ему предло-

жил поучаствовать в «интере-
сном предприятии» главарь бан-
ды Думитро Вакарчук, когда Ион 
гостил в Молдове у своей возлю-
бленной. Тогда якобы и сложи-
лась вся компания, в которую по-
мимо них вошли Владимир Бот-
нарь, Георгий Ребежа и убитые 
при налете Думитро Апостол и 
Николай Рагале. Был и еще один 
человек — водитель стареньких 
«жигулей» (на момент общения 
корреспондента «РГ» со следова-
телем он еще не был задержан, 
хотя личность установлена).

 Ион показал место возле 
кладбища, где бандиты выжида-
ли время. Он был единственным, 

кто не участвовал в нападении, 
оставшись в машине (поэтому 
его обвиняют не в разбое, а в по-
собничестве бандитам). Вакар-
чука и Ботнаря задержали на 
границе с Белоруссией в Брян-
ской области, а Ребежу — в Мо-
скве. Кстати, Ребежа в Молдове 
уже был судим за кражу. На роди-
не у него остались жена и дочь. 

Уже очевидно, что на дом Кон-
стантина Мусийченко напали не 
лишившиеся работы гастарбай-
теры, которые пошли на разбой 
от отчаяния, с голодухи. Это 
была сплоченная преступная эт-
ническая группа, профессио-
нально занимающаяся налетами 
на частные домовладения. В 
группе царила строгая дисци-
плина. Так, несмотря на солид-
ный «куш» в полтора миллиона, 
Ион получил за «работу» 30 ты-
сяч рублей, Ребежа — всего 50 ты-
сяч. И никто не возразил.

Следователи предполагают, 
что они причастны к еще не-
скольким подобным нападени-
ям. К «акциям» бандиты готови-
лись заранее и приезжали в Мо-
скву на минимально короткий 
срок. Совершили налет, и сразу 
обратно, в Молдову. Где в Москве 
они находили приют? Как лега-
лизовывались? Каким образом 
добывали информацию?

Есть предположения, что за-
держанные многого не договари-
вают. Например, явная несты-
ковка в показаниях Иона. Он ут-
верждает, что познакомился с 
участниками банды прошлой 
осенью, но 36-летний Георгий Ре-
бежа работал у его отчима с 2013 
года. И что, до сих пор они не зна-
ли друг друга? 

То, что преступники — приез-
жие из Молдовы, откровением 
для следователей не стало. Так 
уж случилось, что грабежи част-
ных домов стали «фирменной 
специализацией» бандитов, уро-
женцев этой бывшей братской 
республики. Схема разбоя у них 
всегда одна и та же: выбирается 
приличный с виду особняк, не-
сколько дней ведется наблюде-
ние и — нападение. Обычно бан-
диты не затрудняли себя состав-
лением каких-то хитроумных 
планов проникновения в дом, 
подбора ключей или разгадки 
кодов электронных замков. Они 
тупо вламывались в двери и 
окна, когда хозяева были дома — 
это гарантия, что сигнализация 
отключена. Убивать хозяев они 
не стремились, но всегда были к 
этому готовы, шли на дело с ору-
жием: чаще с ножами и электро-
шокерами, реже с травматиче-
скими или боевыми пистолета-
ми. К сожалению, убийства слу-
чались.

По статистике, из всех огра-
блений частных домовладений 
в Подмосковье в год половину 
совершают этнические банды, 

из которых большинство вы-
ходцы из Молдовы. Еще три 
года назад оперативники счита-
ли, что в регионе орудуют с пол-
сотни таких групп. Ежегодно 
перед судом предстают 2—3 
банды. В каждой от трех до де-
сяти человек. 

Так, группу Гауга из шести че-
ловек, ограбившую несколько 
лет назад семью шоумена Алек-
сандра Цекало, подозревают в 17 
налетах на подмосковные дома. 
А однажды взяли банду, на счету 
которой 34 разбоя. В общем, 
иные ездят в Россию из Молдовы, 
чтобы пограбить. 

 Разумеется, в самой респу-
блике такую сомнительную 
«славу» некоторых своих земля-
ков не одобряют. Более того, 
иногда семьи даже не забирают 
тела погибших. Возможно, что и 
убитых в Нахабино Апостола и 
Рагале придется хоронить в Рос-
сии за казенный счет, если за 
ними не приедут родственники в 
течение 30 дней. Такое уже слу-
чалось. 

Собеседники «РГ» из право-
охранительных органов счита-
ют, что уже есть несомненный 
«плюс» от обязательной реги-
страции всех въезжающих — на-
конец-то мигрантов посчитали и 
записали их данные.

Все, что нашли у убитых налетчиков, — паспорт гражданина Молдовы и залитая кровью молитва на молдавском языке. Бандит был верующим...

Акцент

  Пригодились все базы персо-
нальных данных, скрупулезно 
собираемые спецслужбами и 
правоохранителями
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Акцент

 Налетчики, приезжающие 
из ближнего зарубежья,
вербуют своих информаторов 
из числа гастарбайтеров

Красивый фасад и неплохо просматриваемый участок привлекли внимание налетчиков. Они посчитали, что проникнуть сюда будет несложно.

Врачи разрешили навестить Александра Лебедкова его жене Ольге, сынишке Олегу и известному адвокату Анатолию Кучерене. 
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Обезопасить свой дом и семью от нападения не 
только можно, но и нужно. При этом вовсе не обяза-
тельно кого-то убивать. Достаточно продемонстри-
ровать для потенциальных грабителей хотя бы ви-
зуальные, отличимые для окружающих трудности в 
проникновении в свои владения. 

 Например, хозяева подвергшегося налету в На-
хабино дома, наоборот, создали для бандитов мак-
симально благоприятные условия: низкий забор, 
позволяющий снаружи осмотреть весь участок, 
штабель стройматериала, послуживший лестни-
цей, и даже застекленные входные двери, которые 
более уместно ставить внутри дома — в комнате 
или, скажем, ванной. Преступники могли просто 
разбить стекло и повернуть ключ изнутри. Ну как 
тут не войти? 

 Правоохранители советуют устанавливать в 
доме металлические двери, окна укреплять решет-
ками, а калитку и ворота всегда держать заперты-
ми. Такой совет совсем не самоочевидный. Букваль-
но на днях, 2 февраля, воры унесли из частного 
дома в поселении Филимоновское, что в «новой» 
Москве, деньги и ценности на пять миллионов ру-
блей — 200 тысяч рублей наличными, фотоаппарат, 
четверо наручных часов, в том числе золотых и с 
бриллиантами, три охотничьих ружья, коллекцию 
золотых монет, норковую шубу и шиншилловый по-
лушубок. А проникли они в этот дом элементарно 
просто — через незапертую дверь.

 Забор надо сделать труднопреодолимым для не-
прошеных гостей. Например, посадить по периме-
тру участка колючий кустарник, натянуть сталь-
ную проволоку (минировать или снаряжать само-
стрелы нельзя!). Полезно держать сторожевую со-
баку — не декоративную, «для души», с которой вы-
шел погулять Мусийченко, а серьезного зверя, спо-
собного и голос подать, и в ногу вцепиться. Ведь гра-
бителям шум не нужен, им надо быстро и по воз-
можности тихо обобрать хозяев и благополучно 
скрыться. Малейшие осложнения их могут спуг-
нуть, как это и произошло в Нахабино: стоило Оль-
ге Лебедковой закричать, как бандиты бросились 
наутек. 

 Полицейская статистика утверждает, что мало 
кто из грабителей решается на вторжение в дом, 
окруженный высоким забором, за которым бегает 

собака, а по периметру установлены камеры видео-
наблюдения. Если, конечно, их цель — «всего лишь» 
грабеж, а не заказное убийство. Но это уже совсем 
другая история.

 Считается, что самый надежный способ защи-
ты — установка постоянной сигнализации. У каж-
дого обитателя дома или хотя бы хозяина должен 
быть специальный брелок с «тревожной кноп-
кой». Носить его надо постоянно с собой, напри-
мер, на связке с ключами. Напали — всегда успеешь 
вызвать полицию или ЧОП. Но это при условии, 
что хорошо работает сотовая или радиосвязь, а 
группа немедленного реагирования дислоцирова-
на относительно недалеко и способна быстро при-
мчаться на выручку. Да и стоит эта система неде-
шево.

Не лишним держать в доме и зарегистрирован-
ное оружие самообороны. И не обязательно длин-
ноствольное ружье или охотничий карабин. Такой 
ствол в случае внезапного нападения можно не 
успеть достать из сейфа, собрать и зарядить. А вот 
травматику, скажем, легкую, но мощную «Осу», 
вполне удобно постоянно носить с собой в кобуре — 
бесствольный пистолет не мешает, ничего не цепля-
ет, не привлекает внимания и всегда под рукой. 
Причем из этого четырехзарядного комплекса 
можно выстрелить слезоточивой смесью или 
просто в воздух сигнальной ракетой. Если бы у 
Александра Лебедкова оказалось в руках такое ору-
жие, и он сделал хотя бы один предупредительный 
выстрел, остался бы цел и никого не убил.

 Конечно, хозяевам стоит внимательнее присма-
триваться к своим посетителям. Почти 70 процен-
тов ограблений и прочих неприятностей происхо-
дит по наводке. Налетчики, приезжающие из ближ-
него зарубежья, вербуют своих информаторов из 
числа гастарбайтеров, работающих на строитель-
стве коттеджей, занятых ремонтом помещений, 
другими работами по хозяйству. Именно они, вхо-
жие на участок и в дом, могут в деталях, по минутам 
расписать распорядок дня хозяев, указать располо-
жение видеокамер, пульты сигнализации и где ле-
жат ценности, посоветовать, когда удобнее нанести 
«визит».

 Так что безопасность дома — целиком в руках его 
обитателей.

КАК ЗАЩИТИТЬ СВОЙ ДОМ
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ПРЕМЬЕРА В Театре имени Пушкина тоже срубили «Вишневый сад»

Эх, эх, без креста…
Алена Карась

В
ишневый сад теперь мой — 
так теперь говорят мини-
мум три Лопахина в двух 

столицах. С тех пор как появился 
«Вишневый сад» в питерском 
Малом драматическом театре у 
Льва Додина, вне прямой связи с 
ним вдруг ясно проявилась небы-
валая злободневность этой пьесы 
— покруче, чем в Театра.doc. Ее 
поставили недавно еще два мо-
сковских театра, сыграв премье-
ру с разницей в один день. Снача-

ла — актер, режиссер и ученик 
Анатолия Васильева Игорь Яцко 
в «Школе драматического искус-
ства», потом — Владимир Мирзо-
ев в Театре им. Пушкина. 

Пьеса, пережившая сокруши-
тельный чеховский юбилей, по-
сле которого всем казалось, что 
еще нескоро голоса ее персона-
жей привлекут внимание теа-
тров, вновь оказалась в центре 
общественного и художествен-
ного сознания, предлагая всё но-
вые и новые ответы на вопросы, 
поставленные в самом начале ХХ 

века. Знаменитое мейерхольдов-
ское «Танцуют! Продано! Танцу-
ют! Продано!» стало нешуточ-
ным содержанием жизни того са-
мого поколения, которое и под-
умать не могло, что ему достанет-
ся переживать драму Раневской 
как свою собственную, не ожида-
ло столкнуться с опытом сход-
ных утрат. 

Вовсе, не пытаясь примирить 
все эти необычайно разные спек-
такли, нельзя не заметить одного 
их общего свойства — едва ли все 
персонажи в них связаны единой 

драмой, все в той или иной степе-
ни — одна компания. 

Но ни у кого это чувство од-
ной семьи не проступает так яв-
ственно, как у Владимира Мирзо-
ева. С первых тактов спектакля, 
озвученного звуками нохасид-
ского оркестрика, который не пе-
реставая, надрывно заливается в 
левом углу сцены, стремительно 
скатывается к нашим ногам поэ-
зия необычайного ухода. Пока-
тый деревянный помост, увен-
чанный то ли крестом, то ли висе-
лицей (сценография Лисянско-
го), заставляет людей двигаться 
осторожно и изысканно, и чувст-
ва они выражают так же — осто-
рожно, не надрывно. Надрыв про-
странства и времени так высок, 
что с ним невозможно не счи-
таться. Спектакль так и дышит — 
очищенный от всяких историче-
ских и бытовых подробностей — с 
меланхолической осторожно-
стью, заговаривая боль, грациоз-
но балансируя над пропастью. С 
того мгновения, как вся компа-
ния появится на покатой поло-
винке деревянного помоста, 
сгрудившись не пугливой, нет, но 

одинокой стаей, пройдет всего 
лишь несколько песен, несколько 
вздохов, несколько монологов в 
форме прозрачных стихотворе-
ний. Ничем не потревоженные, 
даже стуком топора, примирен-
ные и давно знающие свою судь-
бу, не имеющие даже где голову 
приклонить, эти люди ходят не 
по дому — по плоскости эшафота, 
в которую — точно в книжках для 
вырезания, вдавлены рояль, ме-
бель и стены бывшего дома. Под-
линная их обстановка далека от 
всякой реалистичности: она дав-
но стала поэтическим тропом, 
символом не одного поколения — 
крест и виселица. 

Надрыв отдан музыке. В ней 
легко слышатся страстные моти-
вы земель, пролегших от Дуная 
до Волги. В слове же ворожит поэ-
тическая прозрачность холодно-
го вымерзшего сада. Снежная его 
королева — Раневская в исполне-
нии Виктории Исаковой. Ее «де-
каденщина», ее внутренняя при-
частность к артистическому 
типу русской аристократки, род-
нит ее с тем, как прочитана Ра-
невская Дудиным и Ксенией Рап-

попорт. Да и Лопахин имеет у них 
сходные черты — и Данила Коз-
ловский, и Александр Петров (ак-
тер театра им. Ермоловой, при-
глашенный на эту роль) чувству-
ют себя частью сада, и оба явно 
станут жертвами надвигающей-
ся бури. 

Только Лопахин-Петров лю-
бит Раневскую как мальчишка. А 
ужас того, что все они будут сме-
тены, схлынут с русской земли 
страшной неведомой силой, вы-
ражен скорее через танец, через 
общий пластический рисунок, 
чем средствами режиссерского 
разбора, жестко прочерчиваю-
щего ясные смыслы. Во всяком 
случае, именно на этом «Вишне-
вом саде» чаще всего вспомина-
ются слова Мейерхольда о музы-
кальности чеховской пьесы, о 
том, как все в ней подчинено 
определенному ритму. 

Спектакль совсем не отвечает 
на вопросы: как случилось, кто 
виноват? В нем никто не одер-
жим выяснением отношений со 
своей историей, с прошлым — 
темы, настойчиво звучащие в 
спектакле Льва Додина. В нем по-
чти отсутствуют темы греха и 
возмездия за рабство. В нем цар-
ствует атмосфера фатальной за-
вороженности собственной гибе-
лью. Но и там, и здесь тема греха 
и возмездия неожиданно сильно 
звучит в «партии» Раневской. Ге-
роиня Исаковой в финале просто 
поет песню на стихи Алексея Тол-
стого «Грешница», и имя Христа 
на ее устах завершает спектакль 
о тихом и страшном русском апо-
калипсисе. 

Фестиваль В холодном Берлине российскому кино оказали теплый прием

Берлинале парит в облаках 
Сусанна Альперина, 
Елена Боброва

У 
Берлинского кинофе-
стиваля уже опреде-
лились фавориты, но и 
на критику здесь не 
скупятся.

За пять дней успели показать 
несколько наших фильмов и при-
нимают их очень хорошо. Премье-
ра «Чаек» Эллы Манжеевой (про-
грамма «Форум»), снятого в Кал-
мыкии, прошла при полном зале, 
съемочная группа долго отвечала 
на вопросы. В Берлин привезли 
калмыцких танцоров и певцов, 
желающих учили готовить кал-
мыцкий чай с молоком, давали по-
пробовать пельмени четырех сор-
тов. На вопрос обозревателя «РГ» 
о том, какой вопрос произвел на 
нее наибольшее впечатление, 
Манжеева ответила: «Знаю ли я 
калмыцкий язык?».  Однако 
фильм запомнился зрителям не 
только этнографией: спрашива-
ли, например, о роли в семье стар-
шей женщины как хранительни-
цы очага — согласно националь-
ной традиции. 

С аншлагом прошел и показ 
картины Андрея Зайцева «14 +» — 
в рамках программы «Поколение 
14+». История о первой любви 
14-летних подростков растопила 
сердца зрителей своей искренно-
стью: на сессии вопросов и отве-
тов авторов долго не отпускали. 
Официальная премьера фильма 
Натальи Кудряшовой «Пионеры-
герои» еще впереди, но первый 
показ уже состоялся, и отзывы 
весьма хорошие. Всем желающим 
повязывают красные галстуки и 
учат правильно произносить 
«Будь готов!» — «Всегда готов!».

Состоялись показы россий-
ских фильмов и на Европейском 
международном кинорынке EFM. 
Для дистрибьюторов показали 
картину «Ангелы революции» 
Алексея Федорченко, рабочие ма-
териалы «Метаморфоз» Сергея 
Тарамаева и Любы Львовой, филь-
мы «Без комментариев» Артема 
Темникова и «Снежная королева 
2: Перезаморозка». Интерес к 
ним есть: на стенде Russian 
Cinema сделки по российскому 
кино заключаются одна за другой. 
На кинорынке одна из крупней-
ших европейских компаний-ди-
стрибьюторов предлагает зару-
бежным прокатчикам фильм 
Веры Глаголевой «Две женщины». 
Его продюсер Наталья Иванова 
специально приехала принять 
участие в этом процессе, как и 
Кира Саксаганская — продюсер 
нового фильма Алексея Учителя 
«Матильда» о балерине Матильде 
Кшесинской.

Сегодня в конкурсе покажут 
фильм Алексея Германа-младше-
го «Под электрическими облака-
ми». В основе сюжета фильма — 
несколько историй, герои кото-
рых по-разному относятся к жиз-
ни, у каждого из них своя правда. 
Но из частей, во многом противо-
речивых, собирается единое це-
лое. 

Снежная королева в этом холодном саду — Раневская в исполнении Виктории Исаковой.

Акцент

 На этом «Вишневом саде» 
чаще всего вспоминаются 
слова Мейерхольда о музы-
кальности чеховской пьесы

«Рыцарь кубков» Терренса Мали-ка — один из явных фаворитов основного конкурса.
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КОНКУРС Валерий Гергиев 
назвал имена членов 
жюри XV Конкурса 
Чайковского

Концерт 
для скрипки 
и жюри

Светлана Николаева

ЗА ЧЕТЫРЕ месяца до открытия XV Международного 
конкурса им. П.И. Чайковского, загадкой оставался со-
став жюри, которое должно было оценивать молодых му-
зыкантов в четырех номинациях: фортепиано, скрипка, 
виолончель и сольное пение. Корректный список жюри  
еще  не объявлен, но часть имен судей «Чайковского» Ва-
лерий Гергиев назвал в интервью «Вестям 24»:

Номинация «фортепиано»
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: В конкурсе пианистов в работе жюри при-
мут участие знаменитые артисты. Менахем Пресслер — 
патриарх в мире классической музыки, один из самых 
почитаемых музыкантов...  Сергей Доренский (педагог 
Дениса Мацуева), Дмитрий Башкиров, который пред-
ставляет московскую пианистическую школу, но многие 
годы работает в Мад-
риде. Это три масте-
ра, которые пред-
ставляют старшее 
поколение. В жюри 
войдет Денис Мацу-
ев, который в свои 
молодые годы много 
сделал для того, что-
бы раскрывались 
юные дарования....В 
жюри также будет 
Мишель Берофф, ко-
торый представит 
французскую школу, 
ирландец Барри Дуглас (золотая медаль Конкурса Чай-
ковского 1986 года), Александр Торадзе, который живет 
в Америке, играет по всему миру.... Мы пригласили и Пи-
тера Донохоу, лауреата Конкурса Чайковского 1982 
года, он представит английскую школу. Среди россиян — 
один из победителей конкурса 1982 года Владимир Ов-
чинников.

Номинация «скрипка»
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: Конкурс скрипачей традиционно собира-
ет лучших скрипачей нашего времени. Это Юрий Баш-
мет, Максим Венгеров, Леонидас Кавакос, Виктор Треть-
яков, Вадим Репин — давно зарекомендовавшие себя му-
зыканты. Борис Кушнир, который является опытнейшим 
педагогом, и его хорошо знает скрипичная молодежь во 
всем мире, работал на прошлом конкурсе и будет рабо-
тать сейчас. Михаэль Хефлигер примет участие в жюри: 
это человек, который много лет возглавляет крупней-
ший фестиваль в Люцерне в Швейцарии. Это почти га-
рантия того, что его заинтересуют самые одаренные из 
победителей Конкурса Чайковского во всех категориях. 
Ценным будет участие Мартина Энгстрёма, бессменного 
руководителя знаменитого фестиваля в Вербье.

Номинация «виолончель»
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: В жюри конкурса виолончелистов — опыт-
нейший Давид Герингас и Александр Князев, выходящий 
на ведущие мировые и российские сцены. Князев и Ге-
рингас — это история Конкурса Чайковского, и мы стре-
мимся к тому, чтобы победители предыдущих конкурсов 
находили для себя важным  участвовать в работе жюри. 
Марио Брунелло, золотой медалист конкурса 1986 года, 
будет участвовать. Санкт-Петербург представит Сергей 
Ролдугин — художественный руководитель Дома музыки, 
который очень много делает для молодых музыкантов. 

Номинация «сольное пение»
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: В жюри войдет одна из лучших певиц сов-
ременности, суперзвезда Мариинского театра Ольга Бо-
родина. Будут замечательные артисты, представляющие 
Европу: Томас Квастхофф, Юлия Варади. Будут несколь-
ко опытнейших мастеров по работе с вокалистами, 
представляющие крупнейшие мировые театры: Джон 
Фишер, который много лет заведовал музыкальным де-
партаментом в Метрополитен-опера, Сара Биллигхерст, 
работавшая в опере Сан-Франциско и в Метрополитен-
опера. Лариса Гергиева занимается работой с молодыми 
певцами несколько десятилетий. Через нее прошли мно-
гие из наших певцов, в том числе — Михаил Петренко, 
ровесник Дениса Мацуева. Это артисты, громко заявив-
шие о себе на весь мир. Я считаю совершенно обязатель-
ным участие представителей этого поколения в работе 
жюри.

Кого будут судить?
ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ: До 1 марта… мы выявляем всех молодых 
артистов, которые уже заявили себя на других конкур-
сах. Я не хочу настаивать, что Конкурс Чайковского — это 
конкурс конкурсов. Но это самый большой конкурс в 
мире. И планка очень высокая… Будем ждать с большим 
интересом бескомпромиссной борьбы и прежде всего 
высокого творческого уровня. Это не спортивное состя-
зание, и здесь пробежать быстрее — еще не значит побе-
дить. Здесь хочется слышать и встречаться с удивитель-
ным явлением — чудом музыки. И я уверен, что открытия 
будут самые яркие. 

Я не хочу настаи-
вать, что Конкурс 
Чайковского — это 
конкурс конкурсов. 
Но это самый боль-
шой конкурс в мире

Валерий Гергиев: Конкурс — не спортивное состязание, 
и здесь пробежать быстрее — еще не значит победить.

Видео интервью Валерия Гергиева смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1081740
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В ОДНОЙ из новелл, которая рас-
сказывает о судьбе крохотного 
музея, обреченного на гибель, 
снялась Анастасия Мельникова. 
Для актрисы, известной всей 
стране как капитан Абдулова, эта 
роль оказалась особенно важна. В 
том числе и по личным мотивам…

Анастасия, я знаю, что фильм 
«Под электрическими облака-
ми» это больше, чем просто еще 
одно кино, пусть даже очень хо-
рошее…  
А Н АС ТАС И Я  М Е Л Ь Н И К О В А :  Да.  Есть 
вещи, о которых ты можешь меч-
тать, а есть, о которых даже меч-
тать не смеешь. И все то, что про-
изошло с Алексеем Алексееви-
чем Германом, прекрасным ре-
жиссером, а для меня еще и с 
моим обожаемым крестным бра-
том — это что-то невероятное.

Кстати, признайтесь: «пользу-
ясь положением», никогда не 
просились к Алексею Юрьевичу 
Герману-старшему?
АНАСТАСИЯ МЕЛЬНИКОВА: А как же! Я 
умоляла: «Дядя Лешенька, пожа-
луйста! Я буду палочкой в забо-
ре, массовкой на заднем плане. 
Стоять могу часами, я не балери-
на, я стойкий оловянный солда-
тик, все выстою!». Но Алексей 
Юрьевич признавался, что он не 
может перешагнуть психологи-

ческий барьер — я для него всегда 
была ребенком, который вырос 
на его глазах. Он говорил: «Нас-
тя, я не смогу на тебя наорать, не 
смогу покрыть тебя матом, не 
смогу ударить, чтобы был нуж-
ный взгляд». И я никогда не мо-
гла представить себе, что Леша 
возьмет меня в свою картину, я 

всегда была уверена, что тот пси-
хологический барьер перешел к 
нему «по наследству». Поэтому 
когда он мне предложил роль, у 
меня было ощущение, что мир 
перевернулся. При этом я совер-
шенно не убеждена, что, не зная 
меня по-человечески, Алексей 
дал бы мне, актрисе Анастасии 
Мельниковой, снимающейся в 
сериальных проектах, роль в 
своем фильме.

Причем роль именно сотрудника 
музея, в своем роде хранителя 
культуры.

АНАСТАСИЯ МЕЛЬНИКОВА: Да, и мне ка-
жется, он изначально считал: 
даже если я ничего не сыграю, а 
просто буду самой собой — Нас-
тей, которая обожает книги, кар-
тины, музыку, архитектуру, то 
ему этого будет достаточно. Над-
еюсь, я не разочаровала Алексея 
и как актриса.

Вашим партнером стал Мераб 
Нинидзе, я бы сказала, особого 
качества актер, который уже 
снимался у Алексея в «Бумаж-
ном солдате»… 
АНАСТАСИЯ МЕЛЬНИКОВА: Вы не пред-
ставляете, сколько было проб, 
пока искали мне партнера — 
Леша ведь невероятно дотошен 
в вопросе актерского ансамбля. 
Помню, однажды на кастинг 
пришел один молодой актер. 
Пробы прошли прекрасно, но — 
увы. При этом Алексей посту-
пил очень честно по отношению 
к актеру. Обычно ведь как гово-

рят: «Спасибо, мы вам позво-
ним». 

И, конечно, никто не звонит.
АНАСТАСИЯ МЕЛЬНИКОВА: Ну, конечно. 
А Леша извинился перед челове-
ком и признался: «Я не умею 
врать. Вы прекрасно сыграли, но 
мне нужно выбирать: либо вы, 
либо Настя. Потому что вы для 
нее слишком молоды, и тогда 
история взаимоотношений ва-
ших героев о том, что взрослая 
тетка захотела мальчика. Не оби-
жайтесь. Но Насте я уже пообе-
щал…» Я была рада, что Леша на-
шел правильные слова, ведь ка-
ждому актеру очень важно услы-
шать, что он понравился режис-
серу, что просто не сошлось, так 
бывает… В итоге я снималась с 
Мерабом, и это было удивитель-
но — мы прежде никогда не встре-
чались, но с первой же минуты, 
когда еще не было сказано ни 
единого слова, между нами воз-
никло редкое на съемочной пло-
щадке взаимопонимание.  

Вы фильм уже видели?
АНАСТАСИЯ МЕЛЬНИКОВА: Видела, но 
еще без звука. Вы знаете, я свои 
фильмы никогда не смотрю, та-
кой у меня принцип. Это не крив-
ляние, не кокетство, просто я 
всегда собой недовольна; мне ка-
жется, что вот здесь сыграно не 

так, и тут надо было как-то ина-
че… В «Под электрическими об-
лаками» я видела не себя, Настю 
Мельникова, а совершенно чу-
жую мне женщину. Единственно, 
что я себе позволила, не спросив 
режиссера — «повесила» знак во-
проса: что было с моей героиней 
«до» того момента, когда она поя-
вилась в новелле, и что с ней бу-
дет «после». Мне нужна была эта 
загадка. 

У фильма многофигурная компо-
зиция. И кого-то зацепит исто-
рия неприкаянного гастарбайте-
ра, кого-то душевная маета 
внешне успешного архитектора, 
кому-то близким покажется вы-
бор детей погибшего олигарха, 
которые вернувшись в Россию 
на неделю, остаются в ней на-
всегда. Кого-то тронет судьба па-
ренька-наркомана, спасшего де-
вочку ценой своей жизни, кто-то 
увидит себя в гиде, который бо-
рется за музей. Для вас про что 
это кино?
АНАСТАСИЯ МЕЛЬНИКОВА: Прежде все-
го про людей, способных любить. 
Как сказала в одном из своих по-
следних интервью Елена Образ-
цова, не позволяйте себе ни одно-
го дня прожить без любви…

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1081235

Акцент

 Когда Герман предложил 
мне роль, было ощущение, 
что мир перевернулся 



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 февраля 2015 
вторник №26 (6597)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ХРОНИКА  Как Пастернак
подписал «покаянные
письма»

Я убийца 
и злодей?

Игорь Вирабов

НОБЕЛЕВСКИЙ комитет в Стокгольме объявил о при-
суждении премии по литературе Борису Пастернаку 23 
октября 1958 года: по совокупности заслуг перед миро-
вой литературой и за создание «в трудных условиях» ро-
мана «Доктор Живаго». Кто-то из опрометчивых соседей 
по Переделкино (Чуковский, например) даже поспешил 
поздравить поэта. 2 ноября того же года газета «Правда» 
опубликовала покаянное письмо поэта. Потом было еще 
одно письмо — о том же. Виноват, что наградили.

Где стол был яств, там гроб стоит. Между этими двумя 
датами — всего десять дней. За 10 дней перевернулся мир? 
За что Пастернаку пришлось каяться? Писал ли он сам два 
этих письма? История завораживающая.

Даже 31 октября Борис Леонидович еще не подозревал, 
что через два дня в «Правде» выйдет его письмо Никите 
Хрущеву. Но к этому дню Пастернак был уже назван на всю 
страну: а) овцой («паршивая овца»), б) лягушкой («лягуш-
ка в болоте», в) свиньей («даже свинья не гадит там, где 
ест»). Уже произнесут и ставшее легендарным «Пастерна-
ка не читал, но осуждаю»: а) слесарь-механик тов. Суча-
тов, б) экскаваторщик Федор Васильцов, в) секретарь Со-
юза писателей СССР Анатолий Софронов. 

На третий день после вести о премии, 25 октября, засе-
дала партийная группа Президиума Союза писателей. «В 
выступлениях тт. Грибачева и Михалкова была высказана 
мысль о высылке Пастернака из страны. Их поддержала М. 
Шагинян». На пятый день, 27-го, писатели собрались на 
большое совместное заседание. Пастернак прислал им за-
писку, в которой искренне уверял, что «можно быть совет-
ским человеком и писать книги, подобные «Доктору Жи-
ваго»». Записку признали «возмутительной по наглости и 
цинизму». Твардовский, которого Пастернак спас во вре-
мя нападок на его «Страну Муравию», не был по болезни. 
За Корнея Чуковского, поздравлявшего Пастернака с пре-
мией, реабилитировался сын, Николай Корнеевич, при-
звав поступить с Пастернаком так, «как мы поступаем с 
врагами».

31 октября в доме музы поэта Ольги Ивинской уже 
скрипели перья. Адвокаты из Управления по охране автор-
ских прав подсказали («подтолкнули») Ивинской мысль о 
письме. Ивинская 
вместе с Ариадной 
Эфрон позвали к себе 
сына драматурга Все-
волода Иванова, Вя-
чеслава, и сообщили, 
что ждать нельзя, 
если Борис Леонидо-
вич не напишет пись-
ма с покаяниями, то 
его вышлют за грани-
цу. «Его вышлют, а 
нас всех посадят», — 
уточнила Ариадна 

Сергеевна. Сели за письмо Хрущеву от имени Пастернака. 
«В основном, — заверит потом Иванов, — придумывали 
Ольга Всеволодовна и Ариадна Сергеевна». Составили 
письмо из готовых фраз Пастернака, в частности, из его 
письма министру культуры Фурцевой. После чего Иванов 
с Емельяновой (дочерью Ивинской) отправились в Пере-
делкино к Борису Леонидовичу. Так Пастернак и узнал о 
том, что он написал письмо Хрущеву.

Перепечатанный текст он взял только «после очень дол-
гого телефонного разговора с Ольгой Всеволодовной». Бу-
магу немедленно отвезли в Москву. 

К тому времени поэт — после ссоры со своей музой 
Ивинской («Тебе ничего не будет, а от меня костей не собе-
решь!») — уже отправил телеграмму в Стокгольм с «добро-
вольным отказом» от Нобелевской премии. Кто-то из ино-
странных журналистов вспомнит, как жена Пастернака, 
Зинаида Николаевна, в те дни могла заявить при всех: 
«Если это будет продолжаться, я уйду от тебя». Это — к 
тому, меж каких «двух огней» был поэт, больше всего опа-
савшийся возможных бед для родных и любимых. 

Но одного письма оказалось мало. Дмитрий Поликар-
пов, завотделом культуры ЦК, потребовал от Пастернака, 
чтобы он еще и «помирился с народом». Пастернак отве-
чал: «Народ — это огромное, страшное слово, а вы его выта-
скиваете, словно из штанов, когда вам нужно». Однако Па-
стернаку мгновенно остановили все выплаты гонораров, 
отменили все договора, заказы на переводы и спектакли по 
переведенным Пастернаком пьесам. Не насмерть — но при-
душили. Поликарпов обещал уладить проблемы — так в 
конце концов было составлено еще одно «письмо Пастер-
нака», теперь уже в редакцию газеты «Правда». Отправляя 
текст, Пастернак просил Поликарпова «не увлекаться пе-
ределкой и перекройкой» написанного. Однако над ним 
потрудились так, что попытка объясниться стала очеред-
ным покаянием. Текст значительно отличался от первона-
чального. 6 ноября оно появилось в «Правде». Последние 
строки: «… Я верю, что найду в себе силы восстановить 
свое доброе имя и подорванное доверие товарищей».

11 февраля 1959 года в лондонской Daily Mail появи-
лось стихотворение Пастернака «Нобелевская премия»: 
«Я пропал, как зверь в загоне...»/ Что же сделал я за па-
кость, /Я убийца и злодей? / Я весь мир заставил плакать/
Над красой земли моей». После этой публикации Пастер-
нак был задержан посреди улицы, усажен в автомобиль и 
доставлен на допрос к генпрокурору Руденко. Допрос, судя 
по стенограмме, свелся к запугиванию поэта. Тем време-
нем итальянский издатель «Доктора Живаго» Джанджако-
мо Фельтринелли уже перечислил на швейцарский счет, 
открытый для Пастернака, 900 тысяч долларов. Пастернак 
отказался от этих вкладов, и вой вокруг него стал резко 
утихать. Заплатили за выполненные переводы. Опять при-
крепили к поликлинике Литфонда.

Правда, через год Борис Пастернак умер. Поэты такие 
нервные. Лечили от пневмонии, обнаружили рак легких.

Кажется, все в этой истории расправы над писателем 
время расставило по местам. Но осталась одна загадка. Не-
объяснимая, с точки зрения здравого смысла, человече-
ской логики и даже государственных интересов. Загадка — 
не примитивная, о нехорошей власти и коварных спец-
службах. Тут загадка — о сущности человеческой.

Павел Басинский

27 
октября 1958 года швед-
ский Нобелевский ко-
митет присудил Нобе-

левскую премию по литературе Бо-
рису Пастернаку. А год тому назад в 
итальянском издательстве Фель-
тринелливышел запрещенный на 
родине роман Пастернака «Доктор 
Живаго». Выход романа за грани-
цей и присуждение Нобелевской 
премии вызвали травлю Пастерна-
ка в СССР. Его исключили из Союза 
писателей, а советская пресса писа-
ла о нем как об «изменнике Роди-
ны». «Не читал, но осуждаю!» – та-
ков был лейтмотив спланирован-
ных читательских писем. Результа-
том этой травли стало нервное по-
трясение, рак легких и смерть поэ-
та в мае 1960 года. Предлагаем два 
взгляда на эти события авторов 
книг о Пастернаке Ивана Толстого 
и Анны Сергеевой Клятис.  

Иван Толстой, автор книги 
«Отмытый роман Пастернака: 
«Доктор Живаго» между КГБ и ЦРУ»

Насколько получение Борисом Па-
стернаком Нобелевской премии было 
действительно заслуженным и в ка-
кой степени роль в этом сыграли спец-
службы США и Западной Европы?
Иван Толстой | Пастернак получил 

премию законно. Это было в 1958 году, 

и он был самый лучший, самый пра-

вильный кандидат. Может быть, это 

мое субъективное мнение русского чи-

тателя. Нобелевский комитет вручает 

премию не только за литературу, но и 

за судьбу писателя, за его «идеализм», 

как сказано в уставе премии. А в плане 

соединения художественного гения и 

драматизма судьбы у Бориса Леонидо-

вича в то время конкурентов не было.

Второй вопрос касается деятельности 

американской разведки. Это другая 

история, в которой Пастернак является 

жертвой действия «больших сил». Да, 

ЦРУ сделало все для того, чтобы «под-

нять» тему Пастернака. «Поднимали» 

его не только американцы, но и англича-

не, и Франция, и Италия, и Германия. В 

апреле 2014 года на сайте газеты «Ва-

шингтон пост» появились документы, 

доказывающие, что «поднятие» Пастер-

нака было централизованным действи-

ем. Это не значит, что СМИ свободной 

части мира не могли делать это по соб-

ственному желанию и вкусу. Но при 

этом была целенаправленная, органи-

зованная и согласованная кампания по 

продвижению Пастернака к читателям. 

И, конечно, она сыграла большую роль 

в получении премии. В связи с этим он 

получил премию или независимо от 

этого? Психология принятия решения 

со стороны нобелевских «старцев» — 

это тайна за семью печатями. 

Да, я считаю, что общественный, интел-

лектуальный и моральный фон для при-

суждения премии был создан благода-

ря действиям американцев и европей-

ских СМИ. Нобелевский комитет пози-

ционирует себя как независимая орга-

низация. Но ведь он не на необитаемом 

острове. Через сознание 18 шведских 

академиков проходят лучи, которые от-

ражаются от общественного мнения. 

Но это было законное, взвешенное и 

правильное решение. А главное: пози-

ции Нобелевского комитета, американ-

ской разведки и искренних читатель-

ских ожиданий в этом случае сошлись в 

одной точке. Эта точка называется «Но-

белевская премия Борису Пастернаку».

И в вашей книге, и в вашем сегод-
няшнем ответе звучит определение: 
«правильный писатель». Но оно не 
совсем лестно для художника!
Иван Толстой| Кажется, Ницше ска-

зал: гений — это тот, кто осуществляет 

себя. Вундеркинд не гений, пока не 

стал им в качестве взрослого челове-

ка. Пастернак свою мечту вымечтал, 

выстрадал! Он хотел написать прозу, 

которая произвела бы впечатление в 

мире и вобрала бы в себя всё то, что он 

хочет сказать миру. Он мечтал об этом 

сорок лет! С 1916 года он пытался на-

писать прозу, но не мог найти для нее 

адекватной, как он это понимал, фор-

мы. Он начинал и бросал, писал рас-

сказы, снова уходил в стихи... Выска-

зывал мысли в письмах, статьях, пред-

исловиях... Почему переводы Пастер-

нака с «академической» точки зрения 

не совсем адекватны? Потому что Па-

стернак был одержим собственными 

идеями. И они у него были! Мужество 

художника, его гениальность прояви-

лись в том, что он не отступился ни пе-

ред чем. Он не склонил голову при Ста-

лине, сохранил себя в испытаниях вой-

ны, во времена послевоенных гонений 

на «космополитов» и на себя персо-

нально. Он не испугался даже, когда 

его начали травить после того, как он 

свой роман отослал Фельтринелли. Он 

тайком сообщал издателям, что самое 

главное — это выпустить книгу. Пастер-

нак — это человек, который возжаждал 

своей судьбы, как она написана на не-

бесах. Он добился осуществления 

своих желаний. А то, что он результате 

травли заболел смертельной бо-

лезнью и умер... Когда говорят, что это 

было ужасно и Нобелевская премия 

не стала ему благом, то мне хочется 

возразить: всё это задумал Пастернак! 

Он прожил свою жизнь, мечтая об 

этом! Разве мы упрекаем тех, кто по-

шел на костер ради идеи? Для Пастер-

нака это было восшествие на костер. 

И можно только снять шляпу перед та-

ким мужеством и такой судьбой. 

Анна Сергеева-Клятис, автор 
книги «Пастернак в жизни»

— Пастернаку была присуждена Нобе-

левская премия по литературе с фор-

мулировкой «за выдающиеся дости-

жения в современной лирической по-

эзии, а также за продолжение благо-

родных традиций великой русской 

прозы». Подразумевался весь колос-

сальный объем его творческого на-

следия. 

Имя Пастернака возникало среди 

претендентов на Нобелевскую пре-

мию по литературе, начиная с 1946 

года, регулярно. Его номинировали 

как крупнейшего поэта современно-

сти европейские профессора, не рас-

полагавшие сведениями о том, что он 

уже работает над своим романом. 

Имел ли значение для Нобелевского 

комитета тот факт, что с 1957 года, ког-

да «Доктор Живаго» был издан в Мила-

не на итальянском, а потом в Голлан-

дии на русском, Пастернак стал и круп-

нейшим прозаиком? Несомненно, да. 

Это была последняя капля, которая 

окончательно склонила весы в его сто-

рону. Можно ли воспринимать реше-

ние Нобелевского комитета как запла-

нированную и мастерски проведен-

ную спецслужбами США издатель-

скую акцию антисоветской направ-

ленности? Несомненно, нет. Борьба 

спецслужб, как важнейшая часть «хо-

лодной войны», проходила и на лите-

ратурном поле, но не имела прямого 

отношения ни к мировой славе Па-

стернака, ни к его судьбе, которую он 

выбрал сознательно и добровольно. 

Роман «Доктор Живаго» потряс чита-

телей во всем мире, конечно, не своей 

антисоветскостью, которой не было в 

нем, а высочайшим художественным 

уровнем, глубиной и искренностью 

анализа, исключительностью позиции 

автора, «лицом повернутого к Богу». 

Казалось чудом, что в самой несвобод-

ной стране возникло произведение, 

свидетельствующее о свободе чело-

веческого духа, способного противо-

стоять разрушающему личность гнету 

системы. Это событие действительно 

было чудом, «врасплох» заставшим 

советских функционеров, которые 

тщетно старались не допустить его 

осуществления. Присуждение Нобе-

левской премии только фиксировало 

их несомненный проигрыш. 

Иван Толстой: Фонд для присужде-
ния премии Пастернаку был создан 
благодаря действиям американцев 
и европейских СМИ. 

Анна Сергеева-Клятис: 
Нобелевская премия была заслу-
жена Пастернаком. 

Репортаж Кто сегодня ходит в гости к Борису Пастернаку

Некрасивых времен не бывает
Антон Секисов

В
ы пришли в некрасивое 
время: снег, грязновато, 
— директор музея Ирина 
Ерисанова говорит с по-
рога. — Впрочем, — сразу 

поправляет себя, — здесь некраси-
вых времен не бывает.

К дому-музею, темно-красного 
цвета вытянутому зданию, напо-
минающему корабль, ведет хотя и 
щедро посыпанная песком, но все 
равно скользкая ледяная дорожка. 
Вокруг дома — деревья, появивши-
еся уже после смерти поэта. 

«Эти деревья прячут нас, — объ-
ясняет Ирина Александровна. — 
Они как будто ряской затягивают 
изменившееся пространство. И мы 
включаем воображение, и пред-
ставляем, как все вокруг было 
раньше, при Борисе Леонидовиче».

За последние 10—15 лет в 
окрестностях дома многое изме-
нилось. Поле напротив дома — «не-
ясная поляна» — теперь застроено 
и скрыто трехметровым забором. 
Кто-то из новых соседей тоже стал 
отгораживаться. Но есть еще и 
хрупкие деревянные заборчики с 
калитками, чтобы удобней было 
ходить друг к другу соседям-писа-
телям в советские времена. Стоят 
соседские дома Константина Фе-
дина и Всеволода Иванова. Сзади 
— все тот же густой непроницае-
мый сосновый лес, что и при Па-
стернаке.  

Внутри дома сила воображения 
уже не требуется — здесь интерьер 
сохранен в неизменном со смерти 
поэта виде. В музее нет экспона-
тов, которые появились бы после 
1960 года, и все они стоят ровно на 
тех местах, которые для них опре-
делили Борис Леонидович и его 
жена, Зинаида Николаевна.  

Пастернак въехал в этот дом в 
1939 году и оставался в нем до 
конца жизни. Здесь поэт мог рабо-
тать, отгородившись от суеты. В 
основном над переводами — Гете, 

Шекспира, Шиллера. Но именно 
здесь, с 1945-го по 1955-й, он пи-
сал  роман «Доктор Живаго». 

В кабинете, где писался ро-
ман, ни одной лишней вещи — де-
ревянный стол с лампой, книж-
ный шкаф — Библия, энциклопе-
дии, проза на английском, не-
мецком языках. Ортопедиче-
ская обувь в углу, пальто, шарф, 
кепка висит на крючке у двери. 
Внизу — закрытая веранда с 
длинным столом, за которым 
прежде по воскресеньям у Па-
стернака собирались гости (в 
будни Зинаида Николаевна обе-
регала тишину). На втором эта-
же сейчас — экспозиция, пред-
ставляющая грузинских друзей 
Пастернака, поэтов Паоло Яш-
вили и Тициана Табидзе.

Камерность, не парадность — 
главная особенность музея, сразу 

же бросающаяся в глаза. И, конеч-
но, — аутентичность. Если в распо-
ряжении музея окажется новая 
личная вещь Бориса Леонидовича, 
но не имеющая прямого отноше-
ния к переделкинскому дому, в эк-
спозицию она не попадет. В по-
следнее время среди посетителей 
все больше молодых людей. Спра-
шиваю, будет ли музей «осовре-
мениваться», привлекать посети-
телей новыми технологиями?

— Конечно, музей не может 
быть только складом вещей… Ме-
няется мир, меняется музей, — 
Ерисанова оглядывает помеще-
ние. — Ну вот у нас проектор поя-
вился (смеется). Здесь кипит бур-
ная жизнь и без спецэффектов… 
Конечно, можно сделать голог-
рамму Пастернака, за стол его по-
садить, но это все же немного 
пОшло. . Здесь камерная обстанов-
ка, где говорят только тихим чело-
веческим голосом. Подлинные 
вещи создают особенную вибра-
цию». Здесь часто встречаются по-
эты и литературоведы, а по выход-
ным проводятся пленэры «Време-
на года» для детей от восьми лет. 

— Дети к нам приходят, конеч-
но, подготовленные, — рассказы-
вает Ерисанова. — То есть им уже 
объяснили, кто такой Пастернак. 
Класс приходит на целый день. 
Сначала они хотят что-то покра-
сить, где-то покопать, но потом на-
чинается разговор. Весной, в те-
плые дни, мы разрешили школь-
никам садиться где угодно — в саду, 
в кабинете и в комнате Зинаиды 
Николаевны — и что-нибудь напи-
сать. Дети сразу же включались в 
творческую работу, но за рабочий 
стол Бориса Леонидовича никто 
сесть так и не решился.

Дом дисциплинирует. Даже са-
мый невнимательный посетитель 
проникнется тут атмосферой по-
чти монашеской уединенности. 

Ерисанова рассказывает об осо-
бой категории посетителей: «разо-
блачителях»: «Такие люди были и 

есть. Постоянно среди туристиче-
ских групп попадется какой-ни-
будь человек, который стоит и 
ждет, когда же он сможет разобла-
чить «этого мерзавца». Но эти 
люди — в железной броне своей 
«правоты». Переубеждать их бес-
смысленно… Но Пастернак не тре-
бует прощения или осуждения. Па-
стернака защитила вся его поэзия». 

Несмотря на плохую погоду, и 
утро, и будний день, в музей прибы-
ла большая группа девушек из Юж-
ной Кореи, студенток-филологов. 
«Мы понимаем по-русски», — хва-
стаются они, но поговорить с ними 
все же не удается. За окном своей 
жизнью живет сад — по деревьям 
скачут белки, из кустов глядит кош-
ка Далила. Был еще кот Самсон, но 
сбежал. Пора прощаться, но Ирина 
Александровна вместо дежурных 
слов говорит: «К нам всегда возвра-
щаются». Без гордости или пафоса, 
но как о сухом медицинском факте. 
Вернетесь, никуда не денетесь.

Можно поставить в музее и голограмму Пастернака, но это пошло.

КСТАТИ
К 125-летнему юбилею Бориса 
Пастернака музей в Переделкино 
инициировал выставку «Москва 
Пастернака в событиях и лицах» 
— она открывается 9 февраля в 
Литературном музее. В самом 
доме-музее Пастернака планиру-
ются выставки «Пастернак и 
футуристы», «Довоенный Па-
стернак», «Пастернак и Нобелев-
ская премия». В апреле пройдет 
совместная российско-грузинская 
конференция «Дружба поэтов: 
диалог двух культур (Пастернак 
и Табидзе)».

Акцент

  Пастернак не требует 
прощения или осуждения. 
Пастернака не нужно 
защищать...

«Покаянное письмо» Бориса Пастернака на имя Никиты 
Хрущева.

В музее можно увидеть и картины отца поэта — известного художника Леонида Пастернака. Ими украшена гостиная.Отрывок из стихотворения Тициана Табидзе «Петроград».
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«Народ — это огром-
ное, страшное 
слово, а вы его 
вытаскиваете, 
словно из штанов, 
когда вам нужно»
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МНЕНИЯ  Нобелевская премия Борису Пастернаку: тайны и реальность

Чудо, заставшее врасплох

Полную версию текста 
и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1081584
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ШКОЛА Молодые педагоги 
принесли облачные 
технологии, соцcети 
и «антиплагиат» 

Учитель 
в зоне доступа

Ксения Колесникова

В ЭТОМ году официально вступил в силу профессио-
нальный стандарт педагога. Теперь учитель должен не 
только уметь работать с разными детьми, в том числе ин-
валидами, но и прекрасно владеть компьютером, прово-
дить презентации, видеоконференции и даже пользо-
ваться системой «антиплагиат». 

В документе много пунктов, регламентирующих рабо-
ту педагога. Но зачастую опытные преподаватели «споты-
каются» именно на том, что не знают, как использовать на 
уроке трехмерную графику, подключиться к системе 
мгновенных сообщений или создать виртуальное храни-
лище с учебными материалами. И здесь им на помощь при-
ходят молодые учителя.

— Когда я пришла работать в школу, найти общий язык 
со старшими коллегами удалось благодаря компьютеру, с 
которым я была на «ты», — рассуждает Белла Иоанесян, 
учитель начальных классов московской средней школы № 
1910. — Объясняла им, как сделать анимированную пре-
зентацию, восстановить доступ в электронную почту. В от-
вет коллеги делились бесценным опытом. Например, как 
найти общий язык с трудным подростком. 

Кстати, в класс к Белле Олеговне второклашки идут с 
огромным удовольствием. Еще бы, они занимаются и с ин-
терактивной доской, и с ноутбуками, и с электронными 
микроскопами. Уроки дети воспринимают как увлекатель-
ный «квест». Например, математика. Проектор показыва-
ет геометрические фигуры — яркие новогодние открытки: 
на экране их нужно разделить на группы, где углы прямые, 
а где нет? Дальше примеры на сложение. Решите правиль-
но, попадете на новогодний бал. Все справились? Отлично! 
На экране появляется сказочный замок, звучит «Вальс 
цветов» Чайковского, а у ребят  в это время двухминутная 
переменка... Потом новая порция примеров. А в конце уро-
ка каждый рисует смайлик и оценивает себя, хорошо или 
плохо поработал сегодня. 

— Компьютером, интерактивной доской, цифровым ми-
кроскопом детей уже не удивишь, они воспринимают это 
как инструмент, — рассказывает Белла Иоанесян. — Но, бы-
вает, не знают простых вещей: как напечатать заглавную 
букву, вставить картинку, сохранить файл. 

Некоторые директора школ не скрывают: они отдают 
предпочтение именно молодым учителям, которые легче 
находят общий язык с детьми: пользуются теми же гадже-
тами, общаются в тех же соцсетях. Бывали случаи, когда 
это помогало предотвратить конфликты, которые разгора-
лись в Интернете и могли привести к реальной трагедии.

— Коллеги активно используют ресурсы соцсетей, на-
полняют виртуальное пространство формирующим, поло-
жительным содержа-
нием. Я практикую 
облачные техноло-
гии: создаю пакеты 
документов, источ-
ников для углублен-
ного изучения, к при-
меру, истории холод-
ной войны, — расска-
зывает Максим Да-
выдов, учитель исто-
рии и обществозна-

ния новосибирской гимназии № 10. — Но сенсорные доски, 
планшеты — это только средство. Подлинная инновация в 
том, чтобы ребенок сам поставил задачу и сам ее решил.

На всероссийском съезде молодых учителей педагоги 
предложили создать «единую образовательную социаль-
ную сеть». Предполагается, что учителя, ученики и их ро-
дители смогут общаться на этом ресурсе. 

— На этом портале должна быть зарегистрирована ка-
ждая школа. Туда можно отправлять фотографии нашей 
жизни, новости, контакты преподавателей, — замечает 
Ольга Мясищева, учитель английского языка Мало-Камен-
ской средней школы из Курской области. 

У нее на уроках дети защищают проекты о Великобри-
тании, о королях, народах и городах, иллюстрируют ан-
глийские сказки. Чтобы этот интересный опыт дошел, на-
пример, до коллег из Якутии, нужен единый ресурс, до-
ступный на всероссийском уровне. Пока же молодые педа-
гоги создают группы в соцсетях, используют систему элек-
тронных дневников или общаются вживую на съездах и 
форумах. А самые продвинутые создают собственные 
образовательные ресурсы. Например, в конце прошлого 
года в Москве подвели итоги конкурса «Позитивный кон-
тент». Победителем оказалась Екатерина Гончарова, учи-
тель информатики из лицея № 504. Ее сайт содержит море 
полезной информации: последние новости школы и горо-
да, интересные ссылки на музеи, образовательные курсы, 
программы профориентации. 

ПОДРОБНОСТИ

Какие вузы 
объединят 
в этом году

МИНУС ТРИ

Ирина Борисова

В БЛИЖАЙШЕЕ время реорга-
низация коснется шести круп-
ных вузов.  

Минобрнауки одобрило 
слияние двух педагогических 
вузов — Московского педагоги-
ческого государственного уни-
верситета (МПГУ) и Москов-
ского государственного гума-
нитарного университета име-
ни Шолохова (МГГУ). Как поя-
снили в министерстве, концеп-
ция развития нового педвуза 
будет разработана в течение 
трех месяцев, а сам процесс 
объединения может занять 
около года.

— Мы вместе обсуждаем, ка-
ким образом объединенный 
университет может более эф-
фективно участвовать в рамках 
программы развития педагоги-
ческого образования. Для нас 
это системообразующий про-
ект, потому что мы хотим иметь 
новые программы подготовки 
педагогов, которые соответст-
вуют новым стандартам общего 
образования, — подчеркнул за-
меститель министра науки и 
образования Александр Кли-
мов. 

Предполагается, что на базе 
двух педвузов появится веду-
щий университет, который бу-
дет готовить специалистов в 
сфере образования и работы с 
молодежью.

В ближайшее время к Орен-
бургскому госуниверситету 
присоединится Оренбургский 
государственный институт ме-
неджмента, а к Тихоокеанскому 
госуниверситету — Дальнево-
сточный государственный гу-
манитарный университет.  

Напомним, что Оренбург-
ский государственный инсти-
тут менеджмента появился в 
1991 году и назывался тогда 
Межрегиональный институт 
менеджмента. В 1999 году он 
стал государственным институ-
том. Дальневосточный гумани-
тарный университет появился в 
1934 году как педвуз. А затем 
уже стал гуманитарным уни-
верситетом.

Сейчас решается, каким 
образом будет организован 
прием абитуриентов и какие 
документы об образовании по-
лучат выпускники. На сайте 
Дальневосточного гуманитар-
ного университета есть сообще-
ние о том, что прием в этом году 
пойдет по тем правилам, кото-
рые уже утверждены и есть на 
сайте. В Оренбургском инсти-
туте менеджмента тоже висят 
правила приема, утвержденные 
еще осенью. В МГГУ картина та-
кая же. 

От первого лица  В Санкт-Петербургском университете стартовал 
уникальный проект «Российские геномы»

За Нобелем
Ирина Ивойлова

В
ырастет ли цена на плат-
ное обучение в универ-
ситете? Зачем ученые 
взялись за мониторинг 
прессы? Какую роль в 

жизни СПбГУ играют «звездные» 
деканы Михаил Пиотровский и 
Валерий Гергиев? Об этом в редак-
ции «РГ» рассказал ректор Санкт-
Петербургского государственно-
го университета, председатель Ас-
социации ведущих университетов 
России Николай Кропачев.  

Николай Михайлович, прави-
тельство только что приняло ан-
тикризисный план. Бюджет бу-
дет уменьшен по крайней мере 
на 10 процентов. На стоимости 
обучения это не отразится?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Пока никаких из-
менений цен не произошло. Сто-
имость платного обучения опре-
деляется расходами, которые не-
сет университет, в том числе и на 
зарплату преподавателей. Они не 
могут быть меньше сумм, кото-
рые государство дает универси-
тету для обучения бюджетных 
студентов. Если эти суммы рас-
тут, то и стоимость платного об-
учения будет увеличиваться. 
Кстати, предыдущий мировой 
экономический кризис нас пра-
ктически не затронул, отчасти 
потому, что мы сумели оптими-
зировать наши расходы. Меня 
тогда называли тираном, потому 
что я наводил порядок: закрыл 
рестораны, которые нелегально 
располагались на территории 
университета, сауны, рынок, 
конфетную и мебельную фабри-
ки, гостиницы, мастерскую по 
изготовлению надгробных кам-
ней. Мы практически вдвое со-
кратили расходы на электричест-
во и выиграли на этом. В итоге за 
последние пять лет нам удалось 
вернуть в бюджет государства 
более 2,5 млрд рублей. Это не 

только деньги, но и земельные 
участки, здания, книги, оборудо-
вание и другое. 

Среди выпускников университе-
та восемь нобелевских лауреа-
тов. Когда будет девятый?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Скоро. Думаю, 
это будет ученый, который зани-
мается биомедициной. Сегодня в 
СПбГУ работает около десятка 
исследователей, которые, по мое-
му мнению, ведут исследования, 
достойные Нобелевской премии. 
Вот, к примеру, профессор Рауль 
Гайнетдинов, который ведет про-
ект по трансляционной биомеди-
цине. Мы проводим междисци-
плинарные исследования, в кото-
рых задействованы биологи, ме-
дики, психологи, генетики, а ре-
зультаты их работы и научные 
открытия сразу «транслируют-
ся», то есть переносятся в пра-
ктику — медицину, фармаколо-
гию. Или обладатель мегагранта 
правительства России профессор 
Руслан Валиев. Он специалист в 
области материаловедения. В 
университете есть преподавате-
ли — лауреаты Нобелевской пре-
мии. Лабораторию проблем эко-
номического роста и трудовых 
ресурсов возглавляет нобелев-
ский лауреат по экономике Крис-
тофер Антониу Писсаридес. 

Наверное, реально выполнить 
работу, достойную Нобелевской 
премии, но важно еще, чтобы 

конкуренция среди ученых была 
честной. Ведь в истории уже был 
печальный пример: выпускника 
и профессора нашего универси-
тета химика Дмитрия Ивановича 
Менделеева среди нобелевских 
лауреатов нет.

Кстати, ЕГЭ по химии школьни-
ки сдают хорошо, с удовольстви-
ем поступают на химфаки, а где 
потом работают?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Все больше хими-
ков, биологов, математиков воз-
вращаются работать в универси-
тет. Сегодня среди наших препо-
давателей свыше 160 иностран-
ных сотрудников из 37 стран 
мира. Например, к нам вернулся 
профессор Университета Дьюка, 
Итальянского института техноло-
гий Рауль Гайнетдинов, о котором 
я уже говорил. В университете ра-
ботают лауреат премии Филдса, 
всемирно известный математик 
Станислав Смирнов, Елена Григо-
ренко — профессор Йельского 
университета, которая руководит 
одной из лабораторий и ведет ис-
следования психобиологических 
показателей развития детей. 

Вы хорошо платите?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Сейчас средняя 
зарплата профессорско-педагоги-
ческого состава  СПбГУ — 64 тыся-
чи рублей в месяц. Рост ожидается 
и в этом году, У нас не только вы-
сокие зарплаты, но еще и лучшие 
информационные ресурсы, На-
учный парк с оборудованием 
больше чем на 5 млрд рублей и 
квалифицированный инженер-
ный персонал. 

В этом году мы начали уни-
кальный проект «Российские ге-
номы». Речь идет о создании базы 
геномной информации обо всех 
этнических группах, населяющих 
Россию.  Банк данных будет посто-
янно пополняться. Перед исследо-
вателями стоит задача собрать 
кровь более 500 человек плюс 160 

так называемых триад (ДНК двух 
родителей и одного ребенка). В 
проекте будут задействованы уче-
ные из других вузов и исследова-
тельских организаций России. На-
учным руководителем стал уче-
ный с мировым именем Стефан 
О’Брайен, который уже пятый год 
руководит Центром геномной би-
оинформатики им. Ф. Г. Добржан-
ского в нашем университете.

Какую конкретно пользу прине-
сет банк данных геномов? 
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ:  Проект важен не 
только для медицины и здравоох-
ранения, но еще и для этнополи-
тологии, генетики, истории, по-
тому что речь идет о создании 
полной базы информации обо 
всех этнических группах, населя-
ющих Россию. Историки и этног-
рафы лучше поймут движение 
разных этнических групп, фар-
мацевты и врачи точнее узнают 
предрасположенность тех или 
иных людей к различным лекар-
ствам. Университет уже закупил 
новое оборудование. Думаю, 
банк данных геномов появится 
уже через три года. Еще одно пер-
спективное исследование по ге-
нетике — разработка новых гене-
тических тестов, которые позво-
лят диагностировать у человека 
то или иное заболевание еще до 
появления его симптомов. 

Ваши «звездные» деканы — Пиот-

ровский, Гергиев, Костин, Ко-
вальчук каждый день ходят на 
работу?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Не так важно, 
сколько дней в неделю ты «хо-
дишь на работу». Главное — ре-
зультат и преданность делу. И 
даже если график наших «звезд-
ных» деканов не позволяет им 
каждый день проводить в СПбГУ, 
их вклад в развитие университе-
та велик. После того как Андрей 
Леонидович Костин стал дека-
ном, наша бизнес-школа вошла в 
рейтинг Financial Times. Мы на 
56-м месте в мире, и ни одного 
российского вуза в этом рейтин-
ге больше нет.  По инициативе 
Андрея Леонидовича мы внесли 
изменения во многие дополни-
тельные программы, теперь они  
учетывают  требования ведущих 
работодателей. В итоге вырос ин-
терес к программам и доход — в 
10 раз! Сейчас это более 200 млн 
рублей в год. Кстати, декан Ко-
стин за свою работу практически 
ничего не получает. Как и Вале-
рий Абисалович Гергиев, Михаил 
Борисович Пиотровский, Миха-
ил Валентинович Ковальчук, 
Отар Леонтьевич Маргания. 

Когда на позиции руководите-
лей стали приходить такие силь-
ные лидеры, от этого выиграли 
все: объединение ресурсов всег-
да идет во благо.   

Дошли слухи, что Санкт-Петер-
бургский университет будет мо-
ниторить и искать ошибки — ор-
фографические и фактологиче-
ские во всех российских СМИ. 
Это так? 
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ:  Да, этот проект 
по исследованию полноты и до-
стоверности информации в тек-
стах СМИ. Опыт таких исследо-
ваний у нас есть. Еще в середине 
90-х годов качество российского 
правосудия было таким, что 
встречались ситуации, когда 
утром судья принимал одно ре-
шение, а вечером в такой же си-
туации — другое. Юрфак занялся 
мониторингом судебных реше-
ний и стал их публиковать в на-
шем университетском журнале. 
Открытость судебных решений 
помогла прежде всего не только 
судьям, но и тем, чью судьбу они 
решали.  Но на человеческую 
жизнь влияют не только ошибки 
судов, но и ошибки СМИ. Я гово-
рю не только о грамматических и 
орфографических ошибках. За-
частую происходит и искажение 
смысла! Наша задача — сделать 
доступной информацию о досто-

верности информации, о реше-
ниях, которые приняли власти. 
Мы расскажем о манипуляциях, 
построенных на недостатке зна-
ний читателей в области права, 
экономики, истории, биологии 
или физики, хотим показать и 
возможные последствия допу-
щенных ошибок. Поэтому в кол-
лектив, который работает над 
проектом, входят филологи, юри-
сты, экономисты, программи-
сты, математики, социологи, 
психологи, международники. 
Первые результаты рассчитыва-
ем получить уже к лету и готовы 
поделиться ими с читателями 
«Российской газеты».   

Неужели вас так доняла желтая 
пресса?
Н И К О Л А Й  К Р О П АЧ Е В :  Нет.  Просто 
вижу, как читатели жалуются 
друг другу — тут неправда, там 
ошибка и что делать? Я понял, 

что именно в классическом уни-
верситете есть огромный ресурс 
для того, чтобы помочь россия-
нам. В ближайшее время мы хо-
тим организовать встречу ректо-
ров федеральных университетов 
и обратиться к ним с предложе-
нием о создании таких же цен-
тров, которые будут анализиро-
вать местную региональную 
прессу. Мы готовы поделиться 
своим программным обеспече-
нием и методикой.

Пользуясь случаем, обраща-
юсь к читателям: каждый может 
направить нам примеры таких 
материалов и вопросы на элек-
тронный адрес smi@spbu.ru.

В СПбГУ будет собран банк данных 
геномной информации обо всех 
этнических группах России.

КСТАТИ
Идет объединение МАМИ и 
МГИУ. Юридически новый вуз 
начнет работать с 1 сентября 
2015 года. Нынешние выпускни-
ки бакалавриата, специалите-
та и магистратуры МГИУ по-
лучат дипломы Московского го-
сударственного индустриального 
университета. Остальные сту-
денты этого университета уже 
будут получать дипломы 
МАМИ. Абитуриентам надо 
знать: в этом году приемные ко-
миссии будут работать в обоих 
вузах, но учиться с 1 сентября все 
студенты начнут в Университе-
те машиностроения.

МЕЖДУ ТЕМ
Ассоциация молодых учителей в структуре Всероссийского 
педагогического собрания готовит предложение в Госдуму: 
установить для учителей базовый социальный стандарт. 
Один из первых пунктов — возобновление программы 
льготного ипотечного кредитования для всех педагогиче-
ских работников. 
— Более 30 процентов молодых преподавателей уходят из 
школы, проработав год или два. Как их удержать? В пер-
вую очередь создать достойные условия, — считает Ирина 
Некрасова, учитель английского языка из деревни Мокшино 
Тверской области. — Например, можно компенсировать 
арендную плату за квартиру с перспективой передачи жи-
лья в собственность через 25 лет. Ставки по кредитам вы-
росли, а льготные программы есть не везде и отличаются 
от региона к региону. Пока зарплата учителя не позволяет 
выплачивать ипотеку без ущерба для семьи. 

Акцент

 В рейтинге Financial Times 
бизнес-школа СПбГУ на 56-м 
месте в мире, и ни одного рос-
сийского вуза там больше нет

Абитуриентам 
надо понимать, 
что сдавать 
экзамены 
они будут 
в один вуз, 
а учиться в другом

Молодые учителя 
легко находят 
общий язык с деть-
ми: у них те же гад-
жеты, те же соцсети

Соцсети стали еще одной площадкой для общения учителей 
и учеников.

Николай Кропачев: За последние пять лет нам удалось вернуть в бюджет 
государства более 2,5 млрд рублей. 
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Николай Кропачев | Мировой экономический кризис, конечно, сказывается и на 

нашей стране, и на Санкт-Петербургском университете. Что же касается санкций, 

то я не очень понимаю, почему Вы о них говорите? Санкция — это правовое послед-

ствие правонарушения, которое применяется в установленном порядке к физиче-

скому, юридическому лицу, государству, признанному виновным в совершении 

этого правонарушения. Процедуры принятия такого решения и применения сан-

кций определены нормами права. Всего этого нет, поэтому называть подобные 

действия санкциями нельзя. Это не санкции — это произвол. Внедрение западными 

политиками и СМИ слова «санкции» в американское и европейское информацион-

ное пространство не случайно. Люди там живут с твердым убеждением, что если к 

кому-то применяются санкции, то это лицо уже признано правонарушителем.

Повторюсь, ни о каких санкциях в адрес России речь идти не может. То, что про-

исходит, я оцениваю как произвол и правонарушение. 

О САНКЦИЯХ И КРИЗИСЕ

Может ли студент попасть к ректору на личный прием?
Николай Кропачев | Да, в часы приема. Если надо, чтобы я подготовился к бесе-

де , лучше заранее очертить круг вопросов.

Кто читает электронную почту, которая приходит на адрес ректора СПбГУ?
Николай Кропачев | Тот, кому она адресована. Кроме того,  ежедневно просма-

триваю все вопросы в «Виртуальной приемной». Каждую неделю провожу при-

ем граждан. Может прийти любой желающий.

Сколько стоит обед в студенческой столовой и льготный проездной?
Николай Кропачев | Комплексный обед — 145 рублей, проездной на все виды 

транспорта  — 850 рублей.

За что отчисляете без всяких разговоров?
Николай Кропачев | Все основания для отчисления перечислены в Уставе уни-

верситета. Например, мы отчисляем за плагиат. 

Что делаете, если видите, что студентам на вашей лекции скучно?
Николай Кропачев | Сейчас я лекций уже не читаю, но мне кажется,  на моих за-

нятиях не было скучно. Правда, мне не аплодировали, как, например, Анатолию 

Александровичу Собчаку. 

Сейчас есть такие лекторы?
Николай Кропачев | Да. К таким звездам относится мой любимый ученик Миха-

ил Шварц. Курс, которому он читает лекции, — это примерно 100 человек, а на 

лекции ходят более 200. Приезжают нотариусы, адвокаты и многие другие…

Вы в судьбу верите?
Николай Кропачев | Верю в совпадения и случайности. Мой день рождения сов-

падает с днем рождения нашего университета. А день рождения СПбГУ и Акаде-

мии наук - это День российской науки. С которым я всех и поздравляю!

БЛИЦ ДЛЯ РЕКТОРА 

Александр Проскурин, 
проректор Оренбургского 
государственного университета: 

— В университете учится более 30 

тысяч студентов, в институте менед-

жмента — 3 тысячи. Нам хотелось бы 

получить разъяснения от минобрна-

уки, как будет идти прием. Для абиту-

риентов, наверное, было бы удоб-

нее, чтобы приемная комиссия была 

одна. Что касается выдачи дипло-

мов, то в университетах уже идет 

подготовка к итоговой аттестации, 

закреплены темы выпускных работ. 

Если все формальные процедуры по 

объединению завершатся к началу 

или середине мая, то дипломы под-

пишет ректор Оренбургского госу-

дарственного университета.

КОММЕНТАРИЙ
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Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1078736



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 февраля 2015 
вторник №26 (6597)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НОВОСТИ

Конькобежец
Кулижников
установил
новый рекорд

РАЗОГНАЛСЯ 
ДО ПРЕДЕЛА

Анна Козина

МОЛОДОЙ российский конько-
бежец Павел Кулижников обно-
вил рекорд по количеству побед 
на стартах Кубка мира за один 
сезон.

На данный момент на счету 
20-летнего спринтера уже десять 
золотых медалей. Предыдущее 
достижение принадлежало зна-
менитому американцу Дэну 
Дженсену, девять раз побеждав-
шему на этапах Кубка мира-
1985/86.

Кроме того, благодаря двум 
блестящим финишам на 500-ме-
тровках на шестом этапе кубко-
вой серии, который накануне за-
вершился в голландском Херен-
вене, Кулижников досрочно стал 
обладателем Кубка мира на этой 
дистанции.

Старший тренер спринтер-
ской группы, серебряный при-
зер Олимпиды-2006 Дмитрий 
Дорофеев сообщил, что лидер 
сборной скорее всего пропустит 
чемпионат страны по спринтер-
скому многоборью и без отбора 
будет готовиться к ЧМ по сприн-
ту. Турнир состоится в Астане с 
28 февраля по 1 марта.

Кот-д’Ивуар
обыграл Гану
в финале Кубка
Африки 

ПЕНАЛЬТИ 
ПОМОГЛИ

Сергей Литвинов

СБОРНАЯ Кот-д’Ивуара стала 
победителем Кубка африкан-
ских наций-2015, выиграв в ре-
шающем матче у Ганы в серии 
пенальти со счетом 9:8.

Еще до начала Кубка Африки 
многие эксперты отдавали пред-
почтение именно этим двум 
сборным. При этом и Кот-
д’Ивуар, и Гана, не без труда 
вышли в стадию плей-офф, но к 
решающим матчам подошли в 
неплохой форме.

Сам финал получился не са-
мым зрелищным. Самое интере-
сное команды оставили на де-
серт, а именно на серию один-
надцатиметровых. Героем этой 
безумной рулетки, продолжав-
шейся более 15 минут, стал гол-
кипер ивуарийцев Бубакаре Бар-
ри, отбивший пенальти и забив-
ший победный гол.

Таким образом, Кот-д’Ивуар 
впервые за 32 года выиграл Ку-
бок Африки, а главный тренер 
«слонов» Эрве Ренар стал пер-
вым тренером в истории, побе-
дившим в этом турнире с двумя 
разными сборными. До ивуарий-
цев Эрве приводил к успеху Зам-
бию в 2012 году. 

Скандалист
Дерек Чисора
убирает улицы 

ЛОПАТА 
ВМЕСТО РИНГА 

Анна Бекетова

БРИТАНСКОМУ супертяжело-
весу Дереку Чисоре пришлось 
примерить совсем не боксер-
ские перчатки, когда он убирал 
мешки с мусором на улицах Лон-
дона. Штраф и 60 часов общест-
венных работ — это наказание за 
угрозу физической расправы во 
время дорожного конфликта.

Спустя всего неделю после 
поражения от Тайсона Фьюри в 
конце ноября 2014 года Чисора 
захотел отыграться на водителе, 
который «запер» его машину, за 
что и поплатился. 

Боксеру, известному своим 
взрывным характером, не впер-
вой выполнять подобные судеб-
ные решения. В ноябре 2010-го 
Чисору осудили за нападение на 
свою подругу, которое случи-
лось на почве ревности, и приго-
ворили к 12 неделям тюремного 
заключения с отсрочкой в два 
года, штрафу на общую сумму в 
две тысячи фунтов и 150 часам 
общественных работ. А за пере-
палку и драку с другим сканда-
листом Дэвидом Хэем на пресс-
конференции после боя с Вита-
лием Кличко в феврале 2012-го  
Всемирный боксерский совет 
(WBC) исключил Чисору из рей-
тинга и лишил его лицензии.

БИАТЛОН Ольга Зайцева
попрощается со спортом 
в Ханты-Мансийске

Выстрелит 
в воздух

Анна Козина

ПРОВОДЫ одной из самых любимых болельщиками би-
атлонисток, двукратной олимпийской чемпионки, трех-
кратной чемпионки мира Ольги Зайцевой, которая в ян-
варе 2014 года объявила об уходе из большого спорта, 
состоятся 18—22 марта — во время финального этапа Куб-
ка мира по биатлону в Ханты-Мансийске. 

В текущем сезоне Зайцева ни разу не выходила на 
старт и сейчас тоже появится на соревнованиях без лыж 
и винтовки. 

— Выступать на этапе в Ханты-Мансийске я точно не 
буду, — прокомментировала новость Ольга Зайцева. — Не 
знаю пока, как будет выглядеть сама церемония. Извест-
но лишь, что точку в своей спортивной карьере я постав-
лю в столице Югры.

Однако совсем завязывать с биатлоном 36-летняя 
спортсменка не намерена. Напомним, что Зайцева была 
назначена советником руководителя Москомспорта по 
развитию биатлона. Ольге также предложили попробо-
вать себя в роли исполняющего обязанности главного 
тренера сборной. При прежнем руководителе Союза би-
атлонистов России (СБР) Михаиле Прохорове эта дол-
жность была упразднена. Нынешний глава федерации 
Александр Кравцов подтвердил, что в сезоне-2014/15 
главного тренера у национальной команды по-прежнему 
не будет, но перед следующим межсезоньем ставка снова 
станет актуальной. 

Пока экс-биатлонистка осваивается в новой обста-
новке, действующие спортсмены продолжают пристре-
ливаться к чемпионату мира, который стартует в Конти-
олахти 4 марта. Генеральная репетиция пройдет на пред-
последнем, восьмом этапе Кубка мира в норвежском 
Холменколлене 12—15 февраля. В программе соревнова-
ний — индивидуальная гонка, спринт и эстафета. На дан-
ный момент в медальном зачете кубковой серии Россия 
занимает пятое место с пятью золотыми, шестью сере-
бряными и четырьмя бронзовыми наградами. 

В Холменколлене за мужскую команду выступят Ан-
тон Шипулин, Дмитрий Малышко, Алексей Волков, Евге-
ний Гараничев, Тимофей Лапшин, Максим Цветков, Ан-
тон Бабиков, Алексей Слепов. За женскую — Екатерина 
Глазырина, Дарья Виролайнен, Ольга Подчуфарова, Ека-
терина Шумилова, Яна Романова, Екатерина Юрлова, 
Ирина Трусова и Галина Нечкасова. 

Список участников чемпионата мира представят на 
утверждение правлению СБР после завершения норвеж-
ского этапа. А затем команды отправятся на сборы: муж-
чины останутся готовиться к чемпионату в Холменкол-
лене, девушки поедут в Рупольдинг.

ХОККЕЙ  Лидер сезона 
обыграл обладателя 
Кубка Гагарина

Крепче 
«Магнитки» 

Иван Ильин

ВЧЕРА в центральном матче игрового дня Континен-
тальной хоккейной лиги встретились лидер сезона мо-
сковский ЦСКА и действующий обладатель Кубка Гага-
рина магнитогорский «Металлург». Победа досталась 
армейцам — 3:1. 

«Битва гигантов» получилась на уровне плей-офф — с 
хорошими скоростями, массой опасных моментов и оби-
лием силовой борьбы. Армейцы больше бросали по воро-
там и в целом смотрелись чуть предпочтительнее. Одна-
ко счет открыли хозяева, реализовавшие большинство в 
самом начале второго периода. Это Зарипов, получив 
разрезающий пас от Коваржа, практически с нулевого 
угла пробил под перекладину. «Магнитка» могла закре-
пить успех, однако к середине периода армейцы пришли 
в себя. И на 34-й минуте Да Коста сравнял счет. Француз-
ский форвард получил отличный пас от выкатившегося 
из-за ворот Радулова и не оставил шансов вратарю «Ме-
таллурга» Кошечкину.

Следующая шайба влетела в ворота «Магнитки» за 
полминуты до второго перерыва. Она получилась доста-
точно курьезной — после прострела Да Косты каучуко-
вый диск попал в конек Бирюкову и срикошетил в сетку. 
По футбольным правилам это был бы чистый автогол, но 
в хоккее так не бывает. И взятие ворот записали на Да Ко-
сту. Как выяснилось, этот эпизод стал в матче ключевым. 
В третьем периоде магнитогорцы могли уйти от пораже-
ния, когда Платонов из выгоднейшей позиции попал в 
штангу. А затем, уже заменив Кошечкина на шестого по-
левого игрока, хозяева потеряли шайбу. И Жарков убил 
интригу точным броском по пустым воротам — 3:1.

Таким образом, ЦСКА сделал еще один шаг к чемпи-
онскому титулу, который достанется лучшей команде 
регулярного чемпионата. Что не отменяет для «красно-
синих» главной цели — победы в Кубке Гагарина.

Вчера в КХЛ состоялись еще два суперматча. В Хель-
синки «Йокерит» принимал  московское «Динамо». Ну а 
питерский СКА дома играл с казанским «Ак Барсом». 
Эти встречи завершились после подписания номера.

Илья Соболев

Р
оссийские клубы продолжа-
ют подготовку к весенней 
части отечественного чем-

пионата.
В центре внимания нынче мо-

сковское «Динамо» и питерский 
«Зенит», которым уже 19 февра-
ля предстоит сыграть в плей-офф 
Лиги Европы первые матчи.

«Бело-голубые» на выходных 
завоевали первый трофей в ны-
нешнем году, пусть и неофици-
альный. В финале Atlantic Cup на 
португальском сборе «Динамо» 
одолело шведский «Эребру» — 
1:0.

— Это не тот трофей, который 
делает тебя лучше, — был сдержан 
в оценках наставник москвичей 
Станислав Черчесов. — Спортив-
ную составляющую мы на сборе 
подтянули, но надо понимать, 
что в Лиге Европы нас ждут игры 
совершенно другого уровня.

У «Динамо» на еврокубок 
большие планы, и в клубе этого 
не скрывают. «Руководство объя-
вило задачи на турнир: выход в 
финал и победа», — поделился ли-
дер команды Александр Кокорин.

Напомним, соперником «бе-
ло-голубых» в 1/16 финала Лиги 
Европы станет бельгийский «Ан-
дерлехт». 

Питерский «Зенит» успел 
провести едва ли не больше всех 
контрольных матчей среди клу-
бов премьер-лиги и уже отпра-
вился на третий сбор в Испанию, 
где у команды запланированы 
еще три игры. В первой из них по-
допечные Андре Виллаша-Боаша 

разгромили «Бетис» со счетом 
3:0. Дублем отметился Халк, еще 
один гол на счету Александра Ря-
занцева.

Впрочем, детали зенитовской 
«предсезонки» сейчас — не глав-
ное. Ведь питерский клуб стал 
участником самой скандальной 
трансферной истории межсезо-
нья, подписав на пять лет фор-
варда «Спартака» Артема Дзюбу. 
По слухам, зарплата нападающе-
го сборной России составит по-
рядка 3,3 миллиона евро в год.

Нюанс в том, что «Зенит» смо-
жет рассчитывать на новичка 
лишь с июля, когда закончится 
контракт Дзюбы со «Спарта-
ком». По неофициальной инфор-
мации «сине-бело-голубые» по-
пытаются выкупить трансфер 
Дзюбы уже зимой. Многое будет 
зависеть от того, как проявят 
себя нынешние форварды «Зени-
та» в ближайших матчах Лиги Ев-
ропы против голландского ПСВ.  
У Питера есть время до 27 февра-
ля, когда закроется трансферное 
окно в России.

Впрочем, существует и третий 
вариант, согласно которому Дзю-
ба проведет оставшиеся полгода 
в аренде. Его накануне озвучил 
известный в прошлом спартако-
вец Егор Титов, сославшись на 
некий «инсайд».

Своим видением ситуации с 
переходом Дзюбы и перспектив 
форварда в питерском клубе в бе-
седе с корреспондентом «РГ» по-
делился известный в недавнем 
прошлом нападающий «Зенита» 
и сборной России Александр Па-
нов.

Александр, есть мнение, что 
Дзюба повторит судьбу Бухаро-
ва, который перешел в «Зенит» 
из «Рубина» за длинным рублем, 
но так себя и не реализовал...
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Может, и, я ду-
маю, повторит. Но у «Зенита» 
свое мнение на этот счет. Кто 
прав, покажет время. Полгода 
Артем играть скорее всего не бу-
дет, и в какой он окажется форме, 
никто не знает.

Насколько критичен вот этот по-
лугодовой простой?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Когда игрок не иг-
рает на высоком уровне, он дег-
радирует, поскольку в молодеж-
ном составе футболист не полу-
чает должной мотивации. А те 
форварды, которые сейчас в «Зе-
ните», наоборот, за эти полгода 
могут добиться существенного 
прогресса. Поэтому Артему при-
дется очень сложно.

Как считаете, достоин Дзюба той 
зарплаты, которая называется в 
прессе?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Нет, он не стоит 
этих денег.

Можете сравнить Артема с теми 
нападающими, которые уже есть 
в «Зените»?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Я думаю, что он 
примерно одинакового уровня с 
Рондоном и Кержаковым. Все они 
зависимые футболисты, мало за-
бивают. Так что ничего нового 
Дзюба в «Зенит» скорее всего не 
привнесет. Разве что поможет с 
лимитом и клуб распрощается с 
Рондоном.

Где тогда логика в 
этом трансфере?

АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Честно говоря, 
я ее не вижу. Мне кажется, 
«Зениту» стоило купить 
молодого иностранного 
форварда, наподобие 
Халка. А так в ко-
м а н д е  б у д у т 
три однопла-
новых иг-
рока.

Давайте 
немного о дру-

гих клубах. Уход Сей-
ду Думбия сильно скажется 

на чемпионских амбициях 
ЦСКА?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Думаю, что да. 
Другого такого забивного фор-
варда у армейцев пока нет. В то же 
время шанс получают остальные.

Вообще следите за межсезо-
ньем?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Разумеется, слежу. 
«Динамо» вот на днях выиграло 
кубок. Они будут претендентами 
на медали, но не на «золотые». По 
крайней мере, не в этом году.

«Спартак» отпускает своих фут-
болистов одного за другим, при 
этом не покупая никого им на за-
мену. Не слишком ли рискован-
ная трансферная политика?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Посмотрим. По-
лагаю, у Якина свое видение си-
туации.

Баскетбол ЦСКА проиграл принципиальный матч «Химкам» 
с рекордным счетом 104:107

Разменяли «сотни» 

Илья Зубко 

Ц
ентральный матч оче-
редного тура баскет-
больной Единой лиги 
подарил болельщикам 
удивительное зрелище. 

И столичный ЦСКА, и подмо-
сковные «Химки» преодолели 
знаковый рубеж в сто набранных 
за матч очков, а победитель опре-
делился броском на последних 
секундах. Армейцы проиграли 
уже в  третий раз  подряд — 
104:107. 

Это противостояние в послед-
ние годы стало классикой рос-
сийского баскетбола. Именно 
«Химки» с завидной регулярно-
стью не соглашаются с домини-
рованием ЦСКА на внутренней 
арене. Помешать армейцам до-
бывать все новые трофеи у под-
московной команды, правда, по-
лучается, не очень часто, но даже 
ее локальные успехи явно добав-
ляют интереса к чемпионату и 
привлекают новых болельщиков. 
А на этот раз помимо статуса и 
традиций была у матча и вполне 
осязаемая турнирная интрига. 
Обе команды к моменту своей 
встречи проиграли в «регуляр-
ке» всего по два раза, так что 
именно победитель выходил на 
чистое первое место в таблице.

Матч получился как на каче-
лях. Выиграв первую четверть, 

химчане вдрызг проиграли вто-
рой отрезок. После перерыва на 
паркете снова доминировали хо-
зяева из Подмосковья, однако 
удержать комфортное преимуще-
ство в полтора десятка очков ко-
манда Римаса Куртинайтиса не 
смогла. За 14 секунд до сирены Те-
одосич реализовал два штрафных 
и сравнял счет — 104:104. У «Хи-
мок» оставалось право на одну 
атаку, которую завершил точным 
дальним броском самый ценный 
игрок прошлого «Финала четы-
рех» Евролиги Тайриз Райс — 
107:104.

На послематчевой пресс-кон-
ференции главный тренер «Хи-
мок» Римас Куртинайтис отдель-
но отметил атмосферу на трибу-
нах.

— В первую очередь хотел бы 
поздравить всех зрителей за та-
кую поддержку. Последние три 
очка — это чисто помощь зала, — 

приводит слова Куртинайтиса 
официальный сайт Единой лиги. 
— Этот матч был важен в психоло-
гическом плане, ведь ЦСКА в 
этом сезоне исключительно хо-
рошо играет. А некоторые момен-
ты мы постараемся исправить. 

Редчайший случай — обе ко-
манды набрали за матч больше со-
тни очков. Еще более удивителен 
тот факт, что всегда славящийся 
организованной обороной ЦСКА 
пропустил настолько много. В по-
следний раз более ста очков со-
перники «красно-синих» набира-
ли очень давно. Можно вспомнить 
разве что победу над «Миннесо-
той» в рамках турне по Северной 
Америке осенью прошлого года. 
ЦСКА был тогда сильнее в овер-
тайме — 108:106. Правда, эта игра 
проходила по правилам НБА, где 
каждая четверть длится 12 минут, 
а не 10, как в Европе. Соответст-
венно, и результативность подоб-

ных матчей традиционно выше. 
Если же говорить об официаль-
ных встречах, то здесь армейцы в 
последний раз пропускали боль-
ше ста очков аж 2 декабря 2006 
года, то есть более восьми лет на-
зад. Тогда «красно-синие» в рам-
ках российской суперлиги усту-
пили на выезде казанскому 
УНИКСу со счетом 83:101.

Главный тренер ЦСКА Димит-
рис Итудис вряд ли будет сильно 
погружаться в подобные истори-
ческие изыскания. У греческого 
специалиста, возглавившего ар-
мейцев только в это межсезонье, 
есть куда более серьезные про-
блемы. Выдав шикарную серию 
из 30 побед подряд, его команда 
внезапно посыпалась. Отправ-
ной точкой стало поражение от 
краснодарского «Локомотива-
Кубани» в прошлом туре все той 
же Единой лиги. Затем ЦСКА 
впервые в сезоне уступил и в 
рамках Евролиги, когда был бит 
на выезде греческим «Олимпиа-
косом» 84:76. И вот теперь неуда-
ча в Химках, которая стала для 
армейцев уже третьей кряду. 

— Мы проиграли в большой 
битве, исход которой решался 
последним броском. Удача могла 
повернуться к любой из команд, 
и победа досталась «Химкам», 
которых поздравляю с успехом, — 
заявил на послематчевой пресс-
конференции Итудис. — Опреде-

ленно, нам нужны перемены в 
игре, и это прежде всего касается 
защиты. В двух четвертях мы 
суммарно пропустили 66 очков, 
тогда как в домашнем матче по-
бедили 78—60. Конечно, у химчан 
хватает качественных игроков, 
чтобы набирать очки, но все же 
подобные действия на своей по-
ловине недопустимы.

Из других матчей тура нельзя 
не отметить поединок в Сарато-
ве, где набравший отличный ход 
«Автодор» принимал другого 
российского участника Топ-16 
Евролиги, «Нижний Новгород». 
Волжане проводили пятый вы-
ездной матч подряд, и в гости к 
«Автодору» они добирались из 
испанской Малаги, где в пятницу 
уступили «Уникахе». Как при-
знался после матча главный тре-
нер нижегородцев Айнарс Багат-
скис, времени готовиться к игре 
у его команды не было вообще. 
Но при этом гости выглядели до-
статочно свежо. И, несмотря на 
отчаянное сопротивление сара-
товского коллектива, дожали 
«Автодор» в концовке — 93:88.

Кроме того, питерский «Зе-
нит» переиграл в гостях чешский 
«Нимбурк» 84:80, а «Красный 
октябрь» из Волгограда нанес 
дома поражение «Астане» 84:72. 

Армейцы и химчане показали 
сверхрезультативный баскетбол, 
набрав в сумме 211 очков.

Уход Артема Дзюбы 
из «Спартака» 
в «Зенит» остается 
главным событием 
зимы в российском 
футболе.

Акцент

 В последний раз ЦСКА 
пропускал в официальном 
матче больше ста очков 
аж восемь лет назад

Дубль французского форварда Да Косты (в светлой форме) 
принес ЦСКА победу в Магнитогорске.

Все новости по теме 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4889
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ФУТБОЛ Форвард «Спартака» Артем Дзюба уже подписал контракт с питерским
клубом, но сыграть за новую команду сможет лишь через полгода

Летом — в «Зените» 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 февраля 2015 
вторник №26 (6597)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ВОПРОС ДНЯ

Какие привычки 
у вас с детства?
Марк Богатырев,

актер театра и кино:

— Из разряда суеверий. Во-пер-
вых, еще с детства я стараюсь не 
здороваться или не прощаться 
через порог. Во-вторых, я считаю, 
что возвращаться домой — не 
очень хорошая примета, и надо 
обязательно посмотреть в зерка-
ло. Сейчас я стараюсь избавить-
ся от подобных привычек.

Михаил Борисов,
заслуженный деятель 
искусств России:

— Поскольку я вырос в театре, у 
меня сильная привязанность 
или, если хотите, привычка к теа-
тральному искусству, к ощуще-
нию тайны, чего-то красивого и 
чудесного, следующего за откры-
тием занавеса. Второй момент — 
практически с детства мне поче-
му-то нравится красный цвет, он 
подтолкнул меня быть болельщи-
ком за «Спартак», и до сих пор, 

например, красные карандаши у 
меня стачиваются быстрее 
остальных. Третья привычка — 
слепая вера в людей. Я всегда в 
них влюблялся, не видя недостат-
ков.

Михаил Грушевский,
юморист, эстрадный 
пародист:

— До сих пор люблю есть на улице 
мороженое. Помню, в детстве, 
если у меня было 11—19 копеек, 
то зимой я в любую стужу поку-
пал мороженое и ел его по дороге 
в школу. Мама не знала, что я так 
делаю, а то сказала бы, что это не-
хорошо. Впрочем, она сама очень 
любила мороженое, поэтому, ду-
маю, с пониманием отнеслась бы 
к моим слабостям. Ну и второй 
момент — хотя это прозвучит ба-
нально и ожидаемо — я еще со 
школы любил передразнивать 
людей.

Подготовил Кирилл Карандюк

Татьяна Кудрявцева

Овен
Повышенная активность толкнет 
вас в поездки, переезды, освое-
ние нового опыта.

Телец
Ваш успех будет зависеть от гар-
монии во взаимоотношениях.

Близнецы
Сегодня вы узнаете сногсшиба-
тельную информацию. 

Рак
Вы уладите все возникшие про-
блемы в самые короткие сроки.

Лев
Теоретически вы готовы к вели-
ким свершениям.

Дева
Не пытайтесь в один присест ра-
зобраться со всеми рабочими 
проблемами.

Весы
Сегодня на первом плане будет 
интеллектуальная и бумажная 
работа.

Скорпион
Откажетесь от обременительных 
связей и получите шанс познако-
миться с интересным человеком.

Стрелец
Наступил подходящий момент 
для открытия собственного биз-
неса.

Козерог
Не упустите неожиданных пред-
ложений, напрямую связанных с 
вашим карьерным ростом.

Водолей
Успех в финансовых сферах со-
провождает сейчас представите-
лей этого знака. 

Рыбы
Сегодня вы испытаете некоторый 
эмоциональный дисбаланс.

ГОРОСКОП

10.02| ВТОРНИК

Хоть залейся 
Алена Узбекова
www.rg.ru/art/1080588
От низких цен на «черное золото» страдает не только 
экономика Российской Федерации. Убытки несут и Сое-
диненные Штаты Америки, которые тоже являются по-
ставщиками драгоценного сырья.
Мария Сергеева

Деньги пойдут в регионы
Сергей Белов
www.rg.ru/art/1080559
Если не запретить или как минимум не ограничить резко 
коттеджное строительство в сельской местности, то 
деньги «уйдут в песок»! В жилищном строительстве нуж-
но ввести норму строительства социальных объектов на 
каждую тысячу квартир в новостройках. Причем те, кто 
уже понастроил «небоскребов» на старую инфраструк-
туру, должны наверстать упущенное. 
Евгений Седой

Шофер, открой личико
Иван Петров
www.rg.ru/art/1080621
На мой взгляд, вопрос с тонировкой можно решить, если 
такие авто подвергать обязательной проверке с об-
ыском. При обнаружении хотя бы бейсбольных бит, от-
резков стальных труб, не говоря уже о прочем, арест на 
трое суток! Также и с любителями выпить за рулем, ме-
дицинская норма трезвости —  не более 0,5 промилле. Не 
надо никаких хитроумных приборов, достаточно тест-
полосок, которые должны продаваться в любой аптеке и 
быть в комплекте у инспектора и у водителя. Водитель, 
кстати, сможет тогда самотестироваться перед рейсом! 
Максим

Хорошо иметь умный домик в деревне
Владимир Петин
www.rg.ru/art/1072798
К современному образу жизни стоит добавить еще и не-
обходимость следить за здоровьем, например, физиче-
ски трудиться. Вегетарианство, веганство и сыроедение 
— доступная многим возможность по улучшению здоро-
вья. Стремление к самодостаточности и экономии может 
освободить время от сидячей работы за компьютером, 
чтобы более серьезно и масштабно занять себя в сель-
ском хозяйстве. В этом смысле организация поселения 
удобней в Закавказье или на юге Краснодарского края. 
Там подкупает большее разнообразие фруктов и овощей 
и отличные возможности для скотоводства. 
Илья Демишев

Толстой как зеркало цифровой революции
Павел Басинский
www.rg.ru/art/1073406
Низкий поклон и огромная благодарность Фекле Толстой и 
всем волонтерам за оцифровку полного собрания сочине-
ний Льва Толстого для свободного и бесплатного доступа, 
как он и завещал, к его произведениям. Это лучший пода-
рок всем нам, читателям, к Году литературы в России. 
А. М. 

Британка 40 лет воздерживалась от улыбки ради 
красивого лица
Андрей Васильев
www.rg.ru/art/1078547
50-летняя Тесс Кристиан не улыбается и не хмурится по-
следние 40 лет. Такой образ жизни она выбрала, чтобы не 
иметь морщин. «Мои друзья прозвали меня Мона Лиза, по-
тому что у меня такое же постоянное выражение лица, как 
на картине да Винчи», — призналась женщина. Смотрю вот 
я на ее фото. И что, стала от этого моложе? Все равно воз-
раст видно. И никуда от этого не уйти. И чем дальше, тем 
это будет больше видно. И закончится все как у всех. 
Виктор 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -12...-7, облачно

Санкт-Петербург -9...+1, осадки

Анадырь -26...-24, облачно

Архангельск -16...-4, снег

Астрахань -5...+1, облачно

Благовещенск  -22...-8, снег

Владивосток -16...-7, облачно

Волгоград -7...-2, снег

Воронеж -9...-6, солнечно

Екатеринбург -10...-3, облачно

Иркутск -16...-3, снег

Казань -11...-6, снег

Калининград 0...+2, снег

Краснодар +1...+5, дождь

Магнитогорск -16...-7, солнечно

Мурманск -11...-2, снег

Нижний Новгород -10...-7, снег

Новосибирск -8...-7, снег

Омск -14...-8, снег

Орел -12...-7, солнечно

Оренбург -16...-9, облачно

Пермь -9...-5, снег

Ростов-на-Дону -3...0, осадки

Севастополь -6...+1, солнечно

Симферополь -6...+1, солнечно

Сочи +5...+11, дождь

Тамбов -13...-7, облачно

Тюмень -17...-5, снег

Уфа -14...-5, снег

Хабаровск -20...-13, снег

Челябинск -7...-5, облачно

Чита -23...-9, облачно

Элиста -5...+1, солнечно

Южно-Сахалинск -16...-6, снег

Якутск -37...-26, облачно

Ярославль -15...-8, снег

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Метеорологи пообещали 
нам мороз и солнце. Оде-
вайтесь теплее. Давление 
составит 749 мм ртутно-
го столба.

СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют резкое потепление. 
Давление 751 мм ртутно-
го столба.

ЧЕТВЕРГ
Небо в облаках. Ветер 
восточный, 5 м/с. Давле-
ние останется без изме-
нений.

В «Российской газете» назвали имена победителей финала Всероссийского конкурса «Миссия выполнима. Твое призвание — 
финансист!». Ректор Финансового университета Михаил Эскиндаров поздравил ребят с победой в конкурсе, и особенно тех 
девять 11-классников, которые уже могут считать себя студентами университета. Но не только этим счастливчикам, а буквально 
всем призерам конкурса уже сегодня легко представить себя в роли министра финансов. И предсказать судьбу рубля, доллара и 
евро. Подробности на с. 7.

СОБЫТИЕ 
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НИ МИРОВЫЕ экономические 
катаклизмы, ни какие-либо дру-
гие вселенские проблемы не име-
ют никакого отношения к вну-
тренним ценам России, исклю-
чая, конечно, цены на импортные 
продукты. Посему всё, касающее-
ся внутренних цен, их резкого од-
номоментного повышения, связа-
но с нашими деятелями торговли. 
Ну или органами, фиксирующи-
ми жадность наших коммерсан-
тов.

В данном случае за ценами, 
слухи о повышении которых про-
веряет «РГ» на 5-й странице, дол-
жен следить антимонопольный 
комитет. Если обнаружится некий 
картельный сговор, то, понятное 
дело, виновных следует наказать. 
Помимо возможного картельного 
сговора, к повышению цен, пусть 
даже возможному, могут быть 
причастны местные власти, у ко-
торых или рыльце в пушку или, 

что вероятнее, намеренно закры-
ты глаза.

Людям, принимающим финан-
совую нагрузку, не стоит сидеть 
сложа руки. Как правило, амор-
фная реакция на такие продукто-
во-ценовые расклады, восприни-
мается бизнесменами как молча-
ливое согласие к дальнейшему це-
новому произволу. Поэтому на не-
устраивающие ценовые катего-
рии человеку надо своевременно 
реагировать, информируя анти-
монопольные службы о существу-
ющих сговорах и неслучайности 
их возникновения.

Однако на практике актив-
ность нашего народа гасится на 
начальном этапе. Дело в том, что 
между гражданами и людьми, 
определяющими в таких случаях 
правомерность рыночной ситуа-
ции, должна существовать как 
прямая связь, так и обратная. У 
нас же, к сожалению, люди предо-
ставлены сами себе. Потому что в 
регионах, и не только в регионах, 
не существует механизма реше-
ния проблем. Даже обратиться с 
проблемой, как показывает суро-
вая действительность, не к кому. 
А подобный механизм или даже 
система должны быть предельно 
ясными и простыми в обраще-
нии.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

ОПРОС  Надо ли сократить количество 
профессиональных праздников в России?
www.rg.ru/art/1081095

ТЕХНОЛОГИИ  Умный кабель зарядит смартфон в два 
раза быстрее
www.rg.ru/art/1080881

ВИДЕО  Как выглядит темная сторона Луны
www.rg.ru/art/1081497

МЕДИЦИНА  Ученые установили 8 разновидностей 
шизофрении
www.rg.ru/art/1081521

КУРЬЕЗ  Робот-пылесос напал на женщину
www.rg.ru/art/1081020

ОБЗОР  Что посмотреть по ТВ на текущей неделе
www.rg.ru/art/1080990

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Владимир Брутер,
политолог

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н


	RGazv_026_15_001
	RGazv_026_15_002
	RGazv_026_15_003
	RGazv_026_15_004
	RGazv_026_15_005
	RGazv_026_15_006
	RGazv_026_15_007
	RGazv_026_15_008
	RGazv_026_15_009
	RGazv_026_15_010
	RGazv_026_15_011
	RGazv_026_15_012
	RGazv_026_15_013
	RGazv_026_15_014
	RGazv_026_15_015
	RGazv_026_15_016

